
Заемщиков 
не пускают 
на каникулы
Граждане жалуются 
на отказ банков в льготах

Заемщики начали  жаловаться 
на трудности с получением кре-
дитных каникул,  добиться их пре-
доставления удается меньшин-
ству обратившихся  граждан. 
В банках отказы объясняют не-
соответствием требованиям, 
 существующими просрочками 
или уже действующими канику-
лами. Эксперты признают усло-
вия программы слишком жестки-
ми, считая нужным их изменить 
законодательно.

Как показал опрос банков из 
топ‑30, число клиентов, которые 
за первый месяц вступления в силу 
поправок к закону о кредитных ка‑
никулах (106‑ФЗ) обратились с заяв‑
лением о предоставлении этой льго‑
ты, составляет уже десятки тысяч.

Так, в ВТБ за март получили око‑
ло 7 тыс. заявок. В Райффайзенбанке 
говорят о 3,5 тыс. заявок, из которых 
удовлетворена примерно полови‑
на. Почта‑банк «подключил кани‑
кулы» более 3 тыс. клиентов (число 
обращений не уточняется). В Рос‑
банке говорят, что за март получи‑
ли 1,2 тыс. заявок, из которых более 
370 — удовлетворены. В ПСБ одобри‑
ли 45% из полученных более 500 об‑
ращений. Крупнейший на рынке 
розничного кредитования Сбербанк 
данные об обращениях не раскрыл. 
По мнению экспертов и конкурен‑
тов, количество заявок у банка мог‑
ло достигнуть десятков тысяч.

Таким образом, исходя из данных 
банков, удовлетворяется только 30–
50% заявок на каникулы. В ЦБ при‑
знают, что регулятор уже начал полу‑
чать жалобы заемщиков, связанные 
с предоставлением кредитных кани‑
кул, хотя «пока их число незначитель‑
но». В проекте ОНФ «За права заемщи‑
ков» также говорят, что «наблюдают 
жалобы клиентов банков из‑за слож‑
ностей с получением каникул».

Кредитные каникулы распростра‑
няются на ипотеку, потребительские 
кредиты, автокредиты, долги по кре‑
дитным картам.
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Наукоотъемкие технологии
Мировые научные издательства обещают аннулировать российские подписки
Крупнейшие научные издательства 
мира заявили, что они приостанавли-
вают продажу своей продукции и услуг 
организациям России и Белоруссии. 
Таким образом, российские вузы и на-
учные организации лишатся легально-
го доступа к зарубежным научным жур-
налам и базам. Вице-президент РАН 
Алексей Хохлов подсчитал, что Россия 
потеряет 97,5% мировой научной про-
дукции, распространяемой по подпи-
ске. Опрошенные „Ъ“ ученые называют 
решение издательств «попыткой убий-
ства российской науки». Выходом в этой 
ситуации они видят переход к пират ству 
и нелегальному скачиванию научных 
журналов.

«Мы предприняли  беспрецедентный 
шаг, приостановив продажи продуктов 
и услуг исследовательским организаци‑
ям в России и Белоруссии, — говорит‑
ся в совместном заявлении 15 круп‑
нейших мировых издателей научных 
журналов. — Мы присоединяемся к другим 
организациям по всему миру, которые пы‑
таются своими действиями положить ко‑
нец этой агрессии и восстановить мир». При 
этом в обращении говорится, что бойкот на‑
правлен не на российских и белорусских 
ученых, а на исследовательские организа‑
ции этих стран. Поэтому научные статьи ав‑
торов из этих стран по‑прежнему будут пу‑
бликоваться, ведь «редакционные решения 
не должны зависеть от происхождения ру‑
кописи, включая национальность, этни‑
ческую принадлежность, политические 
убеждения, расу или религию авторов». За‑
явление опубликовано 31 марта, под ним 
подписались Elsevier, Springer Nature, IOP 
Publishers, Wolters Kluwer, ACS Publications, 
Brill Academic Publishers и другие.

«Научно‑информационная блокада» — 
так охарактеризовал ситуацию вице‑пре‑
зидент РАН Алексей Хохлов. По его словам, 
решение издательств означает, что на тер‑
ритории России в ближайшее время будет 
прекращен легальный доступ к крупней‑

шим коллекциям научных статей. Он обра‑
щает внимание, что для российской науки 
это станет «серьезным вызовом», поскольку 
доля российских авторов составляет всего 
2,5% в общем массиве научных статей. Со‑
ответственно, 97,5% научной информации, 
распространяемой по подписке, окажется 
недоступной, говорит он.

Доступ к научным журналам и базам Рос‑
сия оплачивает через «единого оператора 
национальной централизованной подпи‑
ски на зарубежные информационные ре‑
сурсы». С 2020 года этим занимается Россий‑
ский фонд фундаментальных исследований 
(РФФИ). Так, в 2021 году фонд потратил 
на эти цели 3,7 млрд руб.— такова стои‑
мость доступа к 30 ресурсам научной и науч‑
но‑технической информации для более чем 
1200 российских научных и образователь‑
ных организаций. Продлить подписку фонд 
не успел. «Сейчас действующих контрактов 
(с издательствами.— „Ъ“) практически нет, 
за редким исключением. Но это штатная си‑
туация, просто РФФИ не успел на 2022 год 
их подписать,— сказал „Ъ“ господин Хох‑
лов.— Тем не менее доступ ко всем издатель‑
ствам и базам данных у нас пока что есть. 
Но если он действительно в ближайшее вре‑
мя будет прекращен, то придется искать об‑
ходные пути». Алексей Хохлов напоминает: 
чтобы ученый мог работать на передовом 
уровне современной науки, он должен чи‑
тать литературу, которая выходит в других 
странах: «Если такой информации не бу‑
дет, то это, безусловно, затруднит работу. 
Надеюсь, мы в ближайшее время найдем 
адекватное решение».

Начальник центра информационно‑би‑
блиотечного обеспечения учебно‑научной 
деятельности НИЯУ МИФИ Татьяна Сту‑
калова заявила „Ъ“, что у них подписки 
на иностранные издательства еще работа‑
ют. «Ограничение или даже полный запрет 
легального доступа к зарубежным научным 
ресурсам — это вызов как для ученых, так 
и для издателей,— говорит она.— Подоб‑
ные вызовы несут опасность вообще для 
всех участников международного научного 
сотрудничества. Развитие науки без доступа 
к мировому научному знанию невозможно».
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экономполитика | Высокие цены на сырье и падение 
внутреннего спроса могут вдвое увеличить 
профицит платежного баланса России —2

новости | В 2021 году сумма наложенных  
с помощью дорожных камер штрафов  
впервые превысила 100 млрд руб. —5

деловые новости | Предложения  
ОАО РЖД о росте тарифов на перевозку  
грузов одобрят не в полном объеме —7
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новости | У семьи бывшего замначальника  
воронежской ГИБДД конфисковали 22 объекта 
недвижимости на 50 млн руб. —4
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выросли на 40%
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Пшеница в России  
начала дешеветь
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09  «Арктик СПГ 2» 
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09  В пиве пенятся затраты 
Крупнейшие производители 
напитка поднимают цены

10  Ритейлеры 
держатся за договоры 
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10  Крым заводит 
новые связи 
На полуострове может быть 
запущен оператор стандарта 4G
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Госрасходы избавляют 
от занудства
Правительство внесло упрощение закупок 
государства и его компаний в Госдуму

Белый дом внес в Госдуму пакет попра-
вок к законам о закупках государства 
(ФЗ-44) и госкомпаний (ФЗ-223), при-
званный поддержать участников кон-
трактной системы в условиях санкций 
и накопленных проблем российской эко-
номики. После недавней реформы кон-
трактной системы новые правки в интере-
сах отдельных заказчиков и подрядчиков 
вылились в масштабную волну дерегули-
рования, которая затрагивает всех участ-
ников. Речь идет как об упрощении и уско-
рении процедур для стимулирования 
спроса, так и об исключении  информации 
о закупках из публичного доступа для за-
щиты от вторичных санкций по «крым-
скому» варианту. Большой блок попра-
вок упрощает строительные закупки 
для ускорения капстроительства.

Правительство внесло в Госдуму пакет по‑
правок к закупочному законодательству — это 
меры поддержки заказчиков и поставщиков 
на фоне санкций. После реформы контракт‑

ной системы в рамках «оптимизационного» 
пакета Минфина, сравнимого с «регуляторной 
гильотиной» для госзаказа, новый пакет по‑
правок, распространившийся уже не только 
на ФЗ‑44, но и на ФЗ‑223, де‑факто фиксирует 
новую масштабную волну дерегулирования. 
При этом одна из поправок законопроекта 
выводит закупочные отношения из предме‑
та регулирования закона «Об обязательных 
требованиях» (которые могут вводиться с со‑
блюдением жестких ограничений) для сохра‑
нения возможности новых оперативных кор‑
ректировок закупочного законодательства.

Правительственный пакет сокращает сро‑
ки расчетов по контрактам для ФЗ‑44 и ФЗ‑223 
до семи дней после подписания акта прием‑
ки. Сейчас эти сроки составляют десять дней 
для МСП и 15 — для других поставщиков 
по госзаказу, госкомпании должны рассчи‑
таться с малым бизнесом за семь дней, для 
других контрактов ограничений нет.
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Расхождения 
в показанном
В кадрах из Бучи Украина с Западом и Россия 
увидели совершенно разное

Минобороны РФ вчера назвало про-
вокацией опубликованные накануне 
фото- и видеоматериалы из Киевской 
области, которые якобы свидетельст-
вуют о преступлениях российских во-
енных в отношении мирного населе-
ния. Эти кадры из вернувшихся под 
контроль  Украины Бучи и Ирпеня обо-
шли весь мир. Евросоюз обвинил Рос-
сию в «зверствах» и пригрозил новыми 
санкциями. А украинские власти потре-
бовали «жестких мер» от стран «боль-
шой семерки». Между тем в Миноборо-
ны России обратили внимание на ряд 
нестыковок, в частности, на то, что сви-
детельства российских «зверств» по-
явились через четыре дня после того, 
как в пригороды Киева вошли украин-
ские войска. Москва потребовала сроч-
ного созыва СБ ООН для обсуждения об-
стоятельств происшедшего.

В субботу днем по всему миру разошлись 
фото и видео из Ирпеня и Бучи, снятые как 

украинскими, так и западными журнали‑
стами. «Документальные свидетельства» 
демонстрировали разбросанные вдоль до‑
роги и во дворах трупы людей. По оцен‑
ке журналистов AFP и Reuters, некоторые 
тела, возможно, пролежали на дороге не‑
сколько дней или даже недель. Журналисты 
AFP видели не менее 20 тел в гражданской 
одежде, разбросанных по одной из улиц 
Бучи. У одного человека руки были связаны 
за спиной белой тканью, а его украинский 
паспорт был оставлен открытым рядом с те‑
лом. Мэр Бучи Анатолий Федорук сказал 
журналистам, что после входа в город укра‑
инской армии «уже похоронили 280 чело‑
век в братских могилах».

«Это геноцид. Уничтожение целой на‑
ции и народа»,— заявил президент Украи‑
ны Владимир Зеленский в программе аме‑
риканского канала CBS Face the Nation.
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доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в марте 2022 года, сообщил в пятницу Минфин. В срав-
нении с февралем ($92,2) среднемесячная цена барреля российского сорта нефти сократилась на $3,15. 
Средняя цена Urals в январе—марте сложилась в размере $88,95 за баррель против $59,8 за такой же пе-
риод прошлого года. Февральское значение было максимумом с октября 2014 года, и далее цена нефти 
на рынках только росла. Однако из-за последствий военной операции РФ на Украине продавать россий-
скую нефть стало сложнее. В результате дифференциал цены на Urals к эталонному сорту Brent на торгах 
в Европе в марте составлял в среднем $20–25 за баррель против прежних нескольких долларов.

ДЕМОГРАФИЯ 

Демографический счет 
пандемии стал точнее

Росстат обнародовал показатели 
естественного движения населе-
ния РФ за февраль 2022 года, вклю-
чая данные о числе умерших от ко-
ронавируса. В феврале общее чис-
ло скончавшихся от всех причин со-
ставило в стране 190,6 тыс. человек. 
Из них непосредственно от корона-
вируса умерли 33 778 человек, еще 
у 3746 человек он мог быть причи-
ной смерти, но выяснение этого тре-
бует дополнительных исследований. 
В 1074 случаях умершие скончались 
от иного заболевания, спровоциро-
ванного коронавирусом, 4603 чело-
века умерли, имея положительный 
тест на коронавирус, но не от этого 
заболевания.

По ряду категорий, фигурирую-
щих в статистике смертности в связи 
с коронавирусом, показатели фев-
раля 2022 года превышают показа-
тели февраля 2021 года. По умер-

шим от коронавируса это превыше-
ние составляет 128%, для умерших, 
возможно, от коронавируса — 60%. 
При этом от показателей января это-
го года итоги февраля отличаются 
меньше — по уточненным данным 
Росстата, в первом месяце этого 
года от коронавируса умерли 28 834 
человека, а, возможно, от корона-
вируса — 3559 человек. Отметим, 
что по итогам марта статистика мо-
жет измениться, считается, что в ми-
нувшем месяце эпидемия COVID-19 
стала спадать. Впрочем, как ранее 
заявляли во Всемирной организа-
ции здравоохранения, этой осенью 
в мире могут появится новые, более 
опасные штаммы COVID-19.

В целом за два первых месяца 
года общее число умерших в РФ со-
ставило 383,5 тыс. человек (на 2,3% 
меньше аналогичного показателя 
за этот же период 2021 года), чис-
ло родившихся — 204,8 тыс. чело-
век (минус 1,9%). В результате есте-
ственная убыль населения в стра-
не в январе—феврале 2022 года со-
кратилась на 2,7% по сравнению 
с первыми двумя месяцами 2021 
года, до 178,7 тыс. человек (в про-
шлом году этот показатель составлял 
183,7 тыс. человек). В то же время 
по сравнению с доковидными янва-
рем—февралем 2020 года (80,1 тыс. 
человек) естественная убыль ока-
залась выше в 2,2 раза. В пересче-
те на 1 тыс. жителей коэффициент 
смертности за январь—февраль со-
ставил 16,3, что на 1,8% меньше, 
чем в прошлом году. Это снижение 
объясняется рекордным сокращени-
ем населения в абсолютных значени-
ях в 2021 году (на 1,43 млн человек). 
Коэффициент рождаемости за ян-
варь—февраль изменился незначи-
тельно, сократившись в сравнении 
с прошлогодним на 0,1% (с 8,8 до 
8,7 родившихся на 1 тыс. человек).

Анастасия Мануйлова
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Для ускорения начала закупки госзаказчи-
кам дадут возможность обосновывать началь-
ную максимальную цену контракта (НМЦК) 
на основе общедоступных данных о ценах, 
если коммерческие предложения не поступи-
ли. До конца 2022 года заказчики также смо-
гут отказаться от обеспечения исполнения 
контракта, гарантийных обязательств в изве-
щении о закупке и проекте контракта, за ис-
ключением случаев, когда контрактом пред-
усмотрена выплата аванса без казначейского 
сопровождения. К примеру, обеспечение по-
требуется строительным госконтрактам с «по-
вышенным» обязательным авансированием 
до 50% суммы контракта (более крупные аван-
сы допускаются только при казначейском со-
провождении).

Затрагивают поправки также государствен-
ные и окологосударственные стройки. Так, 
предлагается «укрупнить» закупки, если пред-
полагается строительство «под ключ». Соглас-
но законопроекту, в рамках закупок госком-

паний (223-ФЗ) заказчик сможет определять 
не разных подрядчиков для выполнения раз-
ных работ по подготовке проектной докумен-
тации и непосредственно строительства, а од-
ного, который будет отвечать за весь комплекс 
работ, как это уже предусматривается в рамках 
госзакупок (44-ФЗ). Отметим, такое нововведе-
ние закрывает существующий правовой про-
бел — возможность проведения госкомпания-
ми закупок строительных работ «под ключ» не 
урегулирована. На этом фоне в 2020 году Феде-
ральная антимонопольная служба разъясня-
ла, что не считает нарушением проведение та-
кими заказчиками закупок «под ключ», ссыла-
ясь на то, что природа строительных закупок 
по 223-ФЗ и 44-ФЗ идентична.

Допускается в рамках таких закупок и вклю-
чение в контракт «пункта» о поставке оборудо-
вания. Такая возможность, согласно проек-
ту, допускается и в рамках госзаказа — сейчас 
до 2024 года предметом одной закупки могут 
быть только работы по подготовке докумен-
тации, проведению инженерных изысканий 
и самого строительства или ремонта. В таком 

случае в контракте требуется раздельно запи-
сать стоимость строительных работ и работ 
по поставке оборудования. Кроме того, закуп-
ки объекта строительства по 44-ФЗ «под ключ» 
станет возможно проводить без его внесения 
в ранее формировавшийся перечень объектов 
строительства «под ключ». 

Предполагается, что такие изменения по-
зволят ускорить ввод объектов капитального 
строительства — за счет того, что заказчик смо-
жет провести всего одну закупку, не «разыгры-
вая на торгах» несколько контрактов. Види-
мо, расчет делается на то, что сами застройщи-
ки, будучи ограниченными сроками выпол-
нения работ, смогут быстрее найти субподряд-
чиков для выполнения отдельных «пунктов» 
контракта, чем в рамках другого конкурса бу-
дет найден еще один генподрядчик.

Поправки предусматривают и меры по 
упрощению закупочных процедур и защите 
участников закупок от распространения вто-
ричных санкций. Попавшие под санкции гос-
заказчики смогут проводить закупки в закры-
той форме на площадке для гособоронзаказа, 

а госАО — с апреля 2023 года размещать ин-
формацию о закупке в ЕИС без размещения 
на ее официальном сайте. Подобная практика 
уже известна — в 2017 году из-за санкций были 
засекречены данные о закупках крымских 
компаний. В Минфине указывали, что это не 
повлияло на их прозрачность. Еще одна кон-
трсанкционная мера связана с ужесточени-
ем ответственности поставщиков подсанкци-
онных заказчиков — в случае существенных 
нарушений договора они могут попасть в ре-
естр недобросовестных поставщиков после од-
ностороннего отказа заказчиков от контракта. 
Минфин также предлагает не использовать за-
казчикам по 44-ФЗ иностранную валюту при 
определении НМЦК, исключение — заказчи-
ки, работающие на территории иностранного 
государства. Схожую инициативу для ФЗ-223 
готовит ФАС. В теории валютные ограничения 
должны минимизировать курсовые риски за-
казчиков, однако эксперты и рынок уже рас-
критиковали такой подход из-за переноса ри-
сков на поставщиков (см. „Ъ“ от 1 апреля).

Диана Галиева, Евгения Крючкова

Госрасходы избавляют от занудства

Институт международных финансов (IIF) 
в своем свежем обзоре мировой эконо-
мики спрогнозировал увеличение саль-
до текущего счета платежного баланса 
России до $200–240 млрд в 2022 году. 
Это вдвое больше, чем год назад: высо-
кие цены на сырье и падение внутреннего 
спроса, которое спровоцирует обвал им-
порта, делают рубль внутри России недо-
оцененным. IIF дает свой прогноз, пред-
полагая снижения ВВП страны на 15% в те-
кущем году (консенсус FocusEconomics — 
минус 7,9%) и не учитывая растущей веро-
ятности глобальной рецессии.

Текущие условия внешней торговли Рос-
сии определяются действием множества су-
щественных разнонаправленных факторов, 
отмечают аналитики IIF. «Мы изучили такие 
факторы на данных, доступных в марте 2022 
года, что дает нам возможность спрогнозиро-
вать траекторию положительного сальдо сче-
та текущих операций на оставшуюся часть 
года»,— указывают они. 

Так, на фоне заметного роста цены нефти, за-
падных санкций, снижения готовности транс-
портных компаний перевозить российскую 
нефть с растущей скидкой, с которой такое сы-
рье готовы покупать на мировом рынке (в годо-

вом выражении стоимость нефти в марте вы-
росла на 40%, средний дисконт к эталонным 
фьючерсам на нефть Brent был больше 20%), 
и снижения ВВП на 15% и падения внутренне-
го спроса в IIF прогнозируют, что в 2022 году 
профицит текущего счета окажется на уровне 
$200–240 млрд против $122 млрд в 2021 году.

Хотя в текущих условиях вероятное увели-
чение профицита текущего счета платежно-
го баланса было предсказуемым (см. „Ъ“ от 14 
марта), прогноз его двукратного роста выгля-
дит преждевременным, хотя не является не-
реалистичным полностью. Во-первых, зало-
женное в него 15-процентное падение ВВП яв-
ляется близким к самой низкой границе (ми-
нус 16%) актуального консенсус-прогноза Fo-
cusEconomics для РФ — минус 7,9%. Во-вторых, 
хотя в IIF говорят, что, «видимо, в марте дохо-
ды от экспорта нефти окажутся около истори-
ческих максимумов», цены на нефть начали 
снижаться, а Bloomberg сообщаeт, что с Инди-
ей ведутся переговоры о продаже российской 
нефти со скидкой $35 за баррель к февральской 
цене Brent. По данным Минфина, средняя цена 
Urals за март составляла $89 за баррель (см. «Се-
годняшнее число»). «Мы закладываем в прогно-
зы средний дисконт $25 за баррель в 2022 году. 
Такая скидка простимулирует решение логи-

стических проблем и поможет реализовать все 
объемы российской нефти без снижения добы-
чи в 2022 году против 2021 года»,— полагают, 
в свою очередь, аналитики VTB Capital.

Наконец, мартовские оценки IIF не учиты-
вают вероятности глобальной рецессии, кото-
рая в скором времени может развернуться в от-
вет на углубление украинского кризиса и шока 
предложения, вызванного сверхвысокими 
ценами и нарушением схем поставок сырья 
и продовольствия. Прогнозы ухудшаются ка-
ждую неделю, уровень неопределенности рас-
тет. Свежий прогноз мирового роста ЮНКТАД 
на 2022 год снижен с 3,6% до 2,6%. В развива-
ющихся странах, которые сильно зависят от 
импорта продовольствия и энергии, экспер-
ты ООН уже ожидают сильного ослабления ва-
лют, проблем с обслуживанием внешнего дол-
га, экономической рецессии и возможных со-
циальных волнений. В случае снижения цен 
условия внешней торговли РФ сильно ухудшат-
ся. Уже в марте историческое снижение новых 
экспортных заказов стало одной из основных 
причин снижения индекса S&P Global Russia 
Manufacturing PMI до 44,1, что является самым 
низким значением за последние десять лет, за 
исключением «ковидных» апреля—мая 2020 
года. Очевидно, что глобальная рецессия огра-

ничит потенциал укрепления рубля и страно-
вую премию к РФ, в сильном варианте — при-
ведет к его девальвации.

Вопрос о том, как в кратко- и среднесрочной 
перспективе будут меняться ограничения ва-
лютного контроля в РФ и жесткость санкций, 
IIF прямо не рассматривает. Между тем «обмен-
ный курс рубля» — термин, имеющий смысл 
только при учете условий обмена. Пока слож-
но предположить, какой будет стабильная кон-
струкция внешней торговли РФ и ее заключи-
тельного обеспечения (см. также стр. 6), под 
курсом можно подразумевать лишь биржевой 
курс для импортных (в РФ) операций в стра-
нах за пределами ОЭСР, поскольку как мини-
мум до сентября 2022 года валюта в РФ являет-
ся сильно ограниченным в возможностях объ-
ектом накопления. Впрочем, пока нет инфор-
мации о намерении ЦБ России обеспечивать 
режим «множественных курсов» рубля, что ха-
рактерно для части стран с жестким валютным 
контролем, при этом в самом крупном случае, 
китайском, правительство КНР осознанно 
сближает курсы юаня в пределах и за предела-
ми страны, это может быть образцом для буду-
щей валютной политики Банка России.

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

Нефть в обмен на неопределенность
Условия внешней торговли пока выстраиваются в пользу укрепления рубля

Вызванная пандемией нехватка рабочей 
силы привела к ускорению роста зарплат 
в развитых странах, что помогло низко-
оплачиваемым работникам, но увеличило 
инфляционные риски, констатируют экс-
перты Международного валютного фон-
да (МВФ). При этом рынок труда из-за со-
храняющейся угрозы новых вспышек за-
болевания остается рынком соискате-
лей — и аналитики опасаются, что требо-
вание работниками премий к предлагае-
мым сейчас зарплатам станет долгосроч-
ным проинфляционным риском для миро-
вой экономики. В ЕС тренд роста зарплат 
может быть компенсирован за счет трудо-
устройства беженцев с Украины, однако 
действие основного глобального инфля-
ционного фактора — удорожания энерго-
носителей и сельхозсырья — будет прояв-
ляться сильнее, что, вероятно, сохранит 
динамику европейской инфляции в обще-
мировом русле.

Работа аналитиков МВФ показывает, что 
пандемия привела к резкому увеличению чис-
ла незанятых рабочих мест в развитых стра-
нах: к концу 2021 года в США, Британии, Кана-
де и Австралии их число было на 50–80% боль-
ше, чем до пандемии. В ЕС в четвертом кварта-
ле 2021 года показатель превосходил допанде-
мийный на 25–30%. Сам по себе кризис рын-
ка труда — де-факто результат масштабных со-
циальных выплат развитых стран, разверну-
тых во время пандемии COVID-19. Хотя число 
таких в последние полгода сокращалось, ло-
кальные вспышки заболевания и вызванные 
ими локдауны не сошли на нет, что оказывает 
давление на интерес к найму. Ранее, отметим, 

рост числа вакансий эксперты были склонны 
объяснять расширением найма для восстанов-
ления экономик. Теперь в МВФ фиксируют из-
менение предпочтений работников, которые 

сегодня менее склонны выбирать вакансии 
с низкой оплатой, связанные с интенсивны-
ми социальными контактами, физической на-
грузкой или не обеспечивающие гибкости — 
в сфере транспорта и хранения, оптовой и роз-
ничной торговли, гостиниц и ресторанов.

В США и Великобритании ежегодные темпы 
роста номинальной зарплаты в низкооплачи-
ваемых отраслях увеличились на 4–6 п. п. в пе-
риод с середины 2020 года по конец 2021 года, 

что, впрочем, не привело к увеличению поку-
пательной способности из-за разгона инфля-
ции. Напряженность на рынке труда, по про-
гнозу МВФ, сохранится и, вероятно, будет под-
держивать высокие темпы роста номинальных 
зарплат, а учет в требованиях работников рез-
ко выросших вместе с ростом цен инфляцион-
ных ожиданий может усугубить положение. Те-
перь МВФ советует регуляторам делать упор на 
неденежные меры стимулирования предложе-
ния труда — поддержание работы школ и дет-
ских садов (для ускорения возвращения жен-
щин с детьми на рынок труда), краткосрочные 
программы обучения и упрощение удаленной 
занятости. Ранее аналогичные меры предлагал 
Всемирный банк (см. „Ъ“ от 11 февраля).

В ЕС приток беженцев с Украины (по дан-
ным ООН, 3,3 млн человек из 4 млн, покинув-
ших страну), получивших право на трудоу-
стройство как минимум в течение года (с воз-
можностью продления до трех лет), вероят-
но, смягчит всплеск спроса на труд и затор-
мозит рост зарплат. Однако разгон инфляции 
в зоне евро до 7,5% в марте с 5,9% в феврале 
в основном вызван ростом цен на энергоно-
сители и продовольствие: в марте в годовом 
выражении прирост энергоцен ускорился до 
44,7% с 32% по итогам февраля и 28,8% по ито-
гам января, в продовольственном секторе в го-
довом выражении до 7,8% против 5,2% в янва-
ре. При этом из развитых стран государства ЕС 
наиболее зависимы от российских поставок 
энергоносителей, и, вероятно, европейская 
инфляция останется повышенной как мини-
мум в ближайшие месяцы, в первую очередь 
за счет внешних факторов.

Георгий Смирнов, Татьяна Едовина

Инфляция имени борьбы с пандемией
Ковидная премия к зарплатам продолжит отражаться в ценах

После массированной «антиковид-
ной» поддержки интерес граждан 
к работам с низкой оплатой  
и высоким риском заразиться упал, 
а зарплаты выросли и вносят вклад 
в инфляцию  ФОТО DAVID GRAY / REUTERS
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На предстоящей неделе Госдума заслу-
шает отчет премьер-министра Михаила 
Мишустина, а также рассмотрит ряд 
инициатив, часть из которых связана 
со спецоперацией на Украине. Депутаты 
планируют, с одной стороны, налажи-
вать связи с парламентами Донецкой 
и Луганской народных республик, с дру-
гой — расследовать деятельность аме-
риканских биолабораторий на Украине 
и всевозможные факты вмешательства 
в дела России. Возможно, получат раз-
витие идеи парламентариев, высказан-
ные на прошлой неделе, о наказании 
для тех, кто осуждает проведение спе-
цоперации и «дискредитирует Россию».

В понедельник в Думу будут внесены по-
правки к Уголовному кодексу о наказании за 
исполнение западных санкций на террито-
рии России. Об этом в своем Telegram-канале 
в воскресенье сообщил глава комитета Совета 
федерации по конституционному законода-
тельству и госстроительству Андрей Клишас. 
О разработке поправок в середине марта гово-
рил секретарь генсовета «Единой России» Ан-
дрей Турчак.

Депутаты фракции ЛДПР планируют в по-
недельник внести в Госдуму проект заявления 
о признании геноцида русского населения на 
территории ДНР и ЛНР с 2014 года. Замести-
тель руководителя фракции ЛДПР Ярослав 
Нилов также сообщил, что либерал-демокра-
ты направили в правительство и Верховный 
суд проект поправок к УК РФ о введении от-
ветственности за «любые попытки инфовбро-
сов и спекулятивного раскачивания ситуации 
при распространении заведомо ложных дан-
ных о состоянии здоровья руководителя пар-
ламентской партии, тем более члена Госсове-
та». Так ЛДПР отреагировала на слухи об ухуд-
шении здоровья и смерти своего лидера Вла-
димира Жириновского, который с 2 февраля 
лечится от коронавируса.

Во вторник, 5 апреля, Госдума рассмотрит 
в первом чтении новую редакцию закона 
«О гражданстве», внесенную главой государ-
ства в конце прошлого года. Документ пред-
усматривает сокращение числа требований 
к более чем 20 категориям лиц при приеме 
их в российское гражданство, а также расши-
рение полномочий президента по определе-
нию категории лиц, которые имеют право 
на упрощенное приобретение гражданства. 
Кроме того, вводится институт прекращения 
гражданства вместо отмены решений о при-
еме в гражданство. Лишить приобретенно-
го гражданства смогут за тяжкие преступле-
ния, среди которых террористические пре-
ступления, преступления против государст-
ва, наркопреступления. Полномочия по пре-

кращению российского гражданства предла-
гается передать МВД. Накануне рассмотрения 
этого законопроекта появились слухи о воз-
можном появлении в нем поправок, предус-
матривающих возможность лишения граж-
данства, приобретенного по рождению, что 
потребовало бы изменения Конституции. 
Опрошенные „Ъ“ источники пока эти планы 
не подтверждают.

В тот же день Дума рассмотрит во втором 
чтении поправки к КоАП об ответственно-
сти за публичное отождествление роли СССР 
и фашистской Германии в ходе Второй миро-
вой войны. Для граждан за это правонаруше-
ние предусмотрены штраф в размере от 1 тыс. 
до 2 тыс. руб. либо административный арест 
на срок до 15 суток; для должностных лиц — 
от 2 тыс. до 4 тыс. руб.; для юрлиц — от 10 тыс. 
до 15 тыс. руб. Повторное нарушение будет 

караться для граждан штрафом от 2,5 тыс. до 
5 тыс. руб. либо административным арестом 
до 15 суток; для должностных лиц — штрафом 
от 5 тыс. до 20 тыс. руб. или дисквалификаци-
ей на срок от шести месяцев до одного года; 
для юрлиц — штрафом от 50 тыс. до 100 тыс. 
руб. или приостановлением деятельности на 
срок до 90 дней.

Комитет по безопасности и противодей-
ствию коррупции предлагает рассмотреть 5 
апреля в первом чтении законопроект о вре-
менном ограничении права на выезд из Рос-
сии владельцев и менеджмента финансовых 
организаций, потенциально причастных 
к возможному совершению преступления 
в финансовой сфере. Инициатива, подготов-
ленная рабочей группой по законодательно-
му обеспечению государственной политики 
в сфере долевого строительства, была внесе-
на в феврале 2020 года группой депутатов во 
главе с вице-спикером Ириной Яровой (ЕР). 
Однако в Думе не вспоминали о ней до мар-
та этого года, пока на заседании совета депу-
таты, обсуждая увольнения нескольких зам-
предов ЦБ, то ли в шутку, то ли всерьез не ска-

зали, что нельзя допустить, чтобы из страны 
сейчас убежали недобросовестные руководи-
тели и контролирующие лица кредитных ор-
ганизаций. Об этом рассказал „Ъ“ участник 
встречи. По его словам, в этот момент госпожа 
Яровая напомнила, что такой проект уже есть, 
и совет решил вернуться к его рассмотрению.

7 апреля в Думе пройдет отчет премьера 
Михаила Мишустина о работе правительства 
в 2021 году. В этом году отчет состоится рань-
ше обычного: он был запланирован на более 
поздний срок в апреле, но теперь перенесен, 
как пояснил спикер Думы Вячеслав Володин, 
из-за того, что от избирателей поступает «ог-
ромное количество» вопросов. В понедельник 
премьер предварительно встретится с фрак-
цией «Единой России», с остальными думски-
ми партиями он уже пообщался, и, судя по 
их отзывам, господину Мишустину готовят 
в Думе теплый прием.

Помимо законотворческой деятельности 
Дума планирует заниматься организацион-
ными вопросами, связанными с ситуацией на 
Украине. Комитет Госдумы по делам СНГ пред-
лагает создать депутатские группы по связям 

с парламентами Донецкой и Луганской на-
родных республик. Их координаторами ста-
нут Дмитрий Саблин и Виктор Водолацкий 
(оба — единороссы). 

4 апреля на второе заседание соберется пар-
ламентская комиссия по расследованию об-
стоятельств, «связанных с созданием амери-
канскими специалистами биологических ла-
бораторий на территории Украины». На этот 
раз депутаты и сенаторы встретятся в Сове-
те федерации и планируют обсудить возмож-
ность возникновения в России эпидемий как 
следствие работы этих лабораторий. А 5 апре-
ля впервые в нынешнем созыве будет засе-
дать комиссия по расследованию фактов вме-
шательства иностранных государств во вну-
тренние дела России под руководством пред-
седателя комитета Госдумы по безопасно-
сти Василия Пискарева (ЕР). Как говорится 
в Telegram-канале комиссии, на первом засе-
дании она утвердит планы и приоритетные 
направления работы. Ранее господин Писка-
рев сообщал, что комиссия подготовит пред-
ложения о дальнейшей деятельности в России 
правозащитной организации Amnesty Inter-
national и изучит информацию о российских 
выпускниках британской правительственной 
образовательной программы Chevening.

Возможно, получит развитие предложение 
спикера Госдумы Вячеслава Володина нака-
зать «предателей»: в своем Telegram-канале он 
сообщил, что Госдума будет настаивать на том, 
чтобы все, кто выступил против операции на 
Украине, покинули руководящие должности 
в бюджетных учреждениях культуры, обра-
зования, здравоохранения и других сферах. 
«Будем обязательно спрашивать с министров 
и настаивать на кадровых решениях»,— под-
черкнул господин Володин.

1 апреля заместитель главы комитета Гос-
думы по развитию гражданского общест-
ва, вопросам общественных и религиозных 
объединений Ольга Занко (ЕР) предложила 
Минэкономики создать механизм исклю-
чения из реестра социально ориентирован-
ных НКО тех, кто ведет деятельность по дис-
кредитации России. По словам госпожи Зан-
ко, министр экономического развития Мак-
сим Решетников поддержал инициативу 
и «предложил вместе проработать механизм 
исключения». Тем временем единоросс Ан-
тон Горелкин обеспокоен судьбой патриоти-
чески настроенных блогеров, которые хотят 
оставаться в запрещенных в России соцсе-
тях, чтобы доносить до подписчиков свою 
позицию. Он направил генпрокурору пись-
мо с просьбой разъяснить, что делать таким 
сетевым патриотам.

Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина

Украина прописалась в думской повестке
Какие законы депутаты рассмотрят на этой неделе

«Почта России» за полгода разошлет су-
дебных извещений на 4,6 млрд руб. Не-
смотря на то что процесс цифровизации 
судебной системы идет полным ходом, 
сэкономить на бумажных повестках ей 
пока не удается, и даже напротив: стои-
мость таких расходов неуклонно растет. 
Почтовое извещение пока остается 
единственным надежным способом га-
рантировать соблюдение прав граждан, 
объясняют эксперты.

Судебный департамент при Верховном 
суде заключил с «Почтой России» централи-
зованный контракт на оказание услуг почто-
вой связи в течение первого полугодия 2022 
года, сообщает сайт госзакупок. Стоимость за-
купки у единственного поставщика состави-
ла 4,58 млрд руб., в цену контракта включены 
все расходы, производимые в процессе оказа-
ния услуг почтовой связи, в том числе затраты 
на страхование, уплату налогов, сборов и т. д. 
По условиям контракта, судебная корреспон-
денция должна обрабатываться в день посту-
пления в почтовое отделение. Возврат недо-
ставленных отправлений — через семь дней.

Впервые централизованный контракт 
с «Почтой России» Судебный департамент за-
ключил еще в 2018 году — до этого в судах са-
мостоятельно клеили марки и проставляли 
штемпели на повестки. Тогда полугодовая 
рассылка судебной корреспонденции была 
оценена в 2 млрд руб., и, по данным Судеб-
ного департамента, на долю судов пришлось 
15% всего объема внутренней заказной пись-
менной корреспонденции, принимаемой 
«Почтой России» ежегодно. В 2020 году цена 
годового контракта на почтовые рассылки 
составляла уже 5,5 млрд руб. При этом к кон-
цу года «Почта России» выставила дополни-
тельный счет в 1,03 млрд руб. сверх огово-
ренной суммы в связи с возросшим объемом 
отправлений; взыскивать эти деньги ей при-
шлось через суд.

В настоящее время суды активно пере-
ходят на электронное уведомление участ-
ников судопроизводства — через электрон-
ные письма и СМС-сообщения. Еще в 2017 
году Верховный суд предлагал сделать из-
вещение однократным, впоследствии же 
за судьбой своего спора граждане должны 

были следить самостоятельно через сай-
ты судов. Но эта инициатива не нашла под-
держки у правительства: предложение обя-
зать участников процесса самим следить за 
движением дела не учитывает частых сбо-
ев в работе судебных ресурсов, говорилось 
в отзыве на законопроект. Осенью 2021 года 
председатель Верховного суда Вячеслав Ле-
бедев анонсировал создание суперсерви-
са «Правосудие онлайн», который позво-
лит участникам судопроизводства реализо-
вать весь объем процессуальных действий 
в электронной форме. По его словам, уже за 
неполный прошлый год количество разо-
сланных СМС перевалило за 23 млн. Одна-
ко рассылка повесток остается серьезным 
бременем для судебной системы, в том чи-
сле и финансовым. Для сравнения, СМС-рас-
сылки пользователям государственной ин-
формационной системы «Правосудие», со-
гласно опубликованному на сайте госзаку-
пок контракту федерального бюджетного 
учреждения «Информационно-аналитиче-
ский центр поддержки ГАС „Правосудие“», 
обойдутся бюджету всего в 29,9 млн руб.

Согласно действующему законодательст-
ву, повестка по-прежнему является основным 
способом надлежащего извещения участни-
ков судопроизводства о месте и времени су-
дебных заседаний, объясняет партнер колле-
гии адвокатов Pen & Paper Вадим Клювгант. 
Все альтернативы (в том числе онлайн-изве-
щения и извещения посредством мессендже-
ров) могут применяться, но только в случае 
документально подтвержденного согласия 
конкретного участника судопроизводства на 
использование таких способов извещения. 
Ненадлежащее извещение участника судо-
производства о месте и времени судебного за-
седания является существенным нарушени-
ем его прав и может явиться основанием от-
мены судебного решения, подчеркивает экс-
перт. Исключением являются арбитражные 
суды, поскольку соответствующим процес-
суальным законодательством на участников 
возложена обязанность самостоятельно от-
слеживать движение дела, которая письмен-
но разъясняется судом при принятии дела 
к производству. С технической точки зрения 
российская судебная система очень хорошо 

готова к переходу на цифровые технологии, 
говорит ассоциированный профессор социо-
логии права им. С. А. Муромцева Европейско-
го университета в Санкт-Петербурге Кирилл 
Титаев. По его словам, не возникает проблем 
с информированием через СМС или элек-
тронную почту у участников тех дел, по кото-
рым есть реальный спор и стороны действи-
тельно принимают участие в процессе. В этом 
случае они, как правило, готовы получать из-
вещения в электронном виде. Но важно по-
нимать, отмечает эксперт, что более 80% дел, 
которые рассматривают суды общей юрис-
дикции и мировые,— это те, в которых ответ-
чик не участвует, а решение по ним выносит-
ся в порядке судебного приказа. Как прави-
ло, это дела о взыскании налогов или штра-
фов. В этом случае у ответчика нет никакой 
мотивации оставлять контакты, а многие во-
обще не знают о предъявленных им претен-
зиях. И поскольку количество таких дел пос-
тоянно растет, в ближайшее время судам вряд 
ли удастся отказаться от бумажных повесток, 
считает господин Титаев.

Анастасия Корня

Прямо на дом на бумаге
Судебная система пока не экономит на повестках

Власти субъектов РФ начинают работу по 
приведению законодательства в соответ-
ствие с новым федеральным законом 
(ФЗ) о региональной власти. В минувший 
понедельник, 28 марта, глава Тюменской 
области Александр Моор предложил от-
менить ограничение на третий губерна-
торский срок, что позволяет сделать но-
вый ФЗ. Ранее аналогичные поправки 
внес руководитель Саратовской области 
Валерий Радаев, а в Кировской области 
и на Ставрополье их уже успели принять 
в первом чтении. Правда, в Госдуме 
не раз подчеркивали, что вопрос ограни-
чения числа губернаторских сроков оста-
ется на усмотрении местных властей.

Александр Моор предложил исключить 
из устава Тюменской области положение, со-
гласно которому глава региона «не может за-
мещать должность более двух сроков подряд». 
В пояснительной записке говорится, что по-
правки продиктованы новым ФЗ «Об общих 
принципах организации публичной власти 
в субъектах РФ», иных объяснений не приво-
дится. Господин Моор избрался на пост в 2018 
году, то есть гипотетически он может претен-
довать на третий срок только в 2028-м. 25 мар-
та аналогичные поправки в Саратовскую обл-
думу внес губернатор Валерий Радаев. Он 

тоже предлагает изъять запрет на замещение 
должности «более двух сроков подряд» и тоже 
ссылается на 414-ФЗ без дополнительных 
объяснений. Предполагается, что и тюмен-
ские, и саратовские поправки вступят в силу 
1 июня. В отличие от тюменского губернато-
ра, у господина Радаева уже истекает де-факто 
второй срок: в апреле 2012 года он был утвер-
жден на пост депутатами парламента, а в сен-
тябре 2017 года переизбрался на прямых вы-
борах. Губернаторские выборы в Саратовской 
области запланированы на 11 сентября.

Напомним, федеральный закон, который 
заменит принятый еще в 1999 году ФЗ о за-
конодательных и исполнительных органах 
власти в регионах, был одобрен Госдумой 
в декабре 2021 года. Документ содержит боль-
шое число принципиальных новаций — на-
пример, унифицирует сроки полномочий 
всех губернаторов и заксобраний (пять лет), 
упрощает процедуру увольнения региональ-
ных глав президентом РФ (без формального 
объяснения причины «потери доверия»), за-
прещает главам регионов именоваться «пре-
зидентами» (только «главами» и «губернато-
рами», а в городах федерального значения — 
также «мэрами»), позволяет отменять партий-
ные списки на выборах в парламент субъекта 
и проч. Одним из главных нововведений яв-

ляется отмена ограничения на число губер-
наторских сроков для одного и того же лица. 
В пока еще действующем законе говорится, 
что высшее должностное лицо региона «не 
может замещать должность более двух сроков 
подряд». В новом ФЗ такого императивного за-
прета нет. Правда, соавтор документа, предсе-
датель комитета Госдумы по госстроительст-
ву и законодательству Павел Крашенинников 
неоднократно подчеркивал, что заксобрания 
вправе самостоятельно решить, оставить его 
в своих законах или исключить: «Это должно 
решаться в конкретном субъекте».

Основные положения нового ФЗ, в том чи-
сле затрагивающие вопрос допустимого чи-
сла губернаторских сроков, вступают в силу 
1 июня. Региональные законы должны быть 
приведены в соответствие с ним не позднее 1 
января 2023 года. При этом в документе огово-
рено, что до момента внесения изменений ре-
гиональные законы «применяются в части, не 
противоречащей» новому ФЗ. Иными слова-
ми, даже если заксобрание субъекта не успе-
ет внести поправки к началу лета, главенство-
вать все равно будет федеральный закон.

Помимо Тюменской и Саратовской об-
ластей озаботиться приведением законода-
тельства в соответствие с новым ФЗ уже успе-
ли в Кировской области и на Ставрополье. 

Так, в кировском заксобрании запрет на тре-
тий срок предложили отменить депутаты от 
«Единой России», ЛДПР, «Справедливой Рос-
сии» и «Новых людей». 25 февраля поправки 
были приняты в первом чтении. Губернато-
ру Кировской области Игорю Васильеву, воз-
можно, в сентябре предстоит переизбирать-
ся, однако для него это будет только второй 
срок. А вот перед главой Ставрополья Влади-
миром Владимировым, который тоже высту-
пил с подобной инициативой, в 2024 году 
маячит уже третий. 24 марта его поправки 
были поддержаны краевой думой в первом 
чтении. Также первое чтение аналогичные 
поправки уже прошли в Орловской и Тамбов-
ской областях.

Среди опрошенных „Ъ“ региональных чи-
новников только власти на Камчатке уверен-
но заявили, что собираются привести свои за-
коны в соответствие с новым ФЗ к 1 июня. За-
прет на избрание губернатором больше двух 
раз там точно будет снят. В Хабаровском крае, 
Челябинской, Ростовской, Самарской, Яро-
славской и Владимирской областях тоже пла-
нируют рассмотреть изменения в апреле-мае, 
однако ничего конкретного про губернатор-
ские сроки пока сказать не могут. В Примо-
рье, на Чукотке и в Ульяновской области со-
беседники заверили „Ъ“, что поправки будут 

рассматриваться во втором полугодии, одна-
ко будет ли снято ограничение, пока неиз-
вестно. В Еврейской автономной, Амурской 
и Иркутской областях, Бурятии, а также Баш-
кирии ничего не знают ни о сроках внесения, 
ни о сути поправок. Наконец, в Удмуртии еще 
в феврале часть законов привели в соответст-
вие с ФЗ, однако поправки о числе сроков не 
вносились и неизвестно, будут ли.

Вместе с Валерием Радаевым в сентябре 
де-факто на третий срок могут пойти свер-
дловский губернатор Евгений Куйвашев 
и томский Сергей Жвачкин — все трое были 
утверждены заксобраниями весной 2012 
года. Однако де-юре отсчет ведется с 1 июня 
того же года, когда в России были возвращены 
прямые губернаторские выборы и введено ог-
раничение по срокам. Соответствующее разъ-
яснение еще в 2015 году дала Госдума. А вот на-
стоящими «первопроходцами», которые мо-
гли бы столкнуться с ограничениями, явля-
ются мэр Москвы Сергей Собянин и губерна-
тор Подмосковья Андрей Воробьев — оба из-
брались на прямых выборах уже в 2013 году, 
то есть сейчас они дорабатывают второй срок. 
Однако и в Московской городской, и в Мос-
ковской областной думах ранее уже поясняли 
„Ъ“, что ограничение для них будет отменено.

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Избираться больше двух
Регионы приступили к снятию ограничений на число губернаторских сроков

Судя по итогам встреч 
с оппозиционными фракциями, 
премьер-министр Михаил 
Мишустин может не ждать 
от депутатов неприятных вопросов 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Как стало известно „Ъ“, Главное следственное 
управление СКР решило предъявить новое об-
винение бывшему чиновнику столичного де-
партамента культуры Антону Усенко. Он уже 
отбывает 13-летний срок за коррупционные 
преступления, связанные в том числе с ре-
ставрацией театра «Эрмитаж» и музея Есенина 
в Москве. На этот раз следствие предъявило 
экс-чиновнику злоупотребление должностны-
ми полномочиями: речь идет о том, что в входе 
расследования СКР выявил новые фиктивные 
контракты о якобы выполненных реставраци-
онных работах.

Московское управление СКР решило предъ-
явить новое обвинение Антону Усенко, уже осу-
жденному на 13 лет по коррупционному делу о ре-
ставрационных работах в театре «Эрмитаж» и музее 
Есенина в Москве. А поскольку следственные дей-
ствия необходимо проводить в Москве, то СКР ре-
шил формально арестовать уже отбывающего срок 
в колонии бывшего чиновника.

Необходимость очередного ареста экс-чинов-
ника представитель столичного СКР обосновал 
в Басманном райсуде Москвы тем, что тот может 
скрыться, оказать давление на свидетелей и унич-
тожить доказательства. Сам Антон Усенко счел эти 
доводы абсурдными. Парируя аргументы следова-
теля и поддержавшего его прокурора, он заявил, 
что уже находится в колонии строгого режима 
и скрыться никуда не может. «Мне там отбывать на-
казание до 2029 года»,— добавил фигурант.

По словам защищающего Антона Усенко ад-
воката Анатолия Торкунова, его клиент выразил 
несогласие не только с избранием меры пресече-
ния, но и с предъявленным обвинением. «Впро-
чем, судья усомнилась в том, что отбывающий 
срок в колонии строгого режима Усенко не скро-
ется от следствия и не предпримет других проти-
воправных действий, о которых говорил следова-
тель, и арестовала его на два месяца»,— заявил „Ъ“ 
адвокат Торкунов.

По данным источников „Ъ“, новый эпизод 
в деле бывшего замглавы ГКУ «Технический центр 
департамента культуры Москвы» Усенко, скорее 
всего, стал для него неприятной неожиданностью. 
Дело в том, что приговор ему Тверской райсуд Мо-
сквы вынес еще в июле 2019 года, а под арестом 
бывший чиновник провел в общей сложности уже 
более пяти лет. А в случае, если его виновность бу-
дет доказана, в колонии ему придется провести 
куда больше времени.

Свои 13 лет Антон Усенко получил за взятки, 
превышение должностных полномочий и злоу-
потребление должностными полномочиями (ч. 6 
ст. 290, ч. 1 ст. 286 и ч. 3 ст. 285 УК РФ). Все эти пре-
ступления были связаны с возбужденным столич-
ным СКР в сентябре 2016 года уголовным делом 
о махинациях при реконструкции московского те-
атра «Эрмитаж» и музея Есенина.

Работы там проводились в рамках государствен-
ной программы «Культура Москвы 2012–2016 гг.», 
и именно господин Усенко отвечал за выполнение 
работ в том числе и на этих двух объектах.

По версии следствия, экс-чиновник пролобби-
ровал интересы подконтрольной ему фирмы «Си-
анстрой», ставшей победителем конкурсов, по 
итогам которых ей достались контракты почти 
на 650 млн руб. Однако реставрацию музея и теа-
тра бывший чиновник вынудил проводить совсем 
другую компанию за куда меньшие деньги, а в слу-
чае отказа грозился забраковать работы на другом 
контролируемом им объекте. Руководство послед-
ней компании в итоге и обратилось в правоохра-
нительные органы с заявлением о том, что чинов-
ник находит в их работе мнимые недоделки, а за 
то, чтобы их не замечать, требует мзду.

По версии следствия, в общей сложности в ка-
честве взяток Антон Усенко получил от строителей 
более 6 млн руб.

Кстати, реставрация музея Есенина в срок так 
и не была выполнена, и заказчику уже после уволь-
нения господина Усенко пришлось объявлять еще 
один тендер.

Новый же эпизод в деле экс-чиновника, по дан-
ным „Ъ“, связан с тем, что следствие обнаружило 
еще несколько актов о якобы выполненных рабо-
тах на контролируемых Антоном Усенко объектах 
и на них стояли его подписи. В связи с этим в отно-
шении него и возбудили новое дело по факту злоу-
потребления должностными полномочиями.

Олег Рубникович

Колония 
не освобождает 
от ареста
Бывшему 
московскому чиновнику 
припомнили  
старое дело

Как стало известно „Ъ“, к своей куль-
минации подходит процесс по уго-
ловному делу бывших сенатора от 
Карачаево-Черкесии (КЧР) Рау-
фа Арашукова и его отца — советни-
ка гендиректора компании «Газпром 
межрегионгаз» Рауля Арашукова, об-
виняемых в многомиллионных хище-
ниях у «Газпрома» и убийствах. Сами 
подсудимые свою вину отрицают, 
а адвокаты утверждают, что доказа-
тельств обвинение пока так и не пред-
ставило. Зато в ходе процессов прои-
зошло несколько скандалов.

Изначально в деле было два десятка 
фигурантов. Большая часть из них в ито-
ге предстала перед Преображенским 
райсудом, где материалы рассматрива-
ются судьей единолично. В свою очередь 
господа Арашуковы, экс-директор фи-
лиала «Газпром межрегионгаза» в Мине-
ральных Водах Гузер Хашукаев, а также 
трое силовиков во главе с экс-руково-
дителем СУ СКР по КЧР отставным гене-
рал-майором Казбеком Булатовым, яко-
бы помогавшим им, предстали перед 
Мосгорсудом, где их дело рассматрива-
ют с участием присяжных.

Этот процесс долго пробуксовывал 
из-за болезней подсудимых и их адво-
катов, а также трудностей с прибыти-
ем свидетелей из СКФО. Лишь недавно 
слушания стали проходить регулярно, 
а председательствующая Елена Гучен-
кова решила форсировать ход событий. 
«В результате в последние недели в суде 
было изучено большинство письменных 
материалов и заслушаны многие из заяв-
ленных обвинением свидетелей по эпи-
зодам с хищением газа»,— сообщила „Ъ“ 
Анна Ставицкая, одна из адвокатов Ра-
уфа Арашукова. По ее словам, на днях 
суд по ходатайству прокуроров продлил 
срок содержания в СИЗО всем ранее аре-
стованным подсудимым до 7 июля. Сто-
рона защиты не исключает, что до этой 
даты процесс вполне может завершить-
ся, так как скоро уже наступит ее оче-
редь представлять свои доказательства. 
При этом защитник утверждает, что «до 
сих пор не увидела каких-либо доказа-
тельств причастности подсудимых к ин-
криминируемым им преступлениям». 
Она особо отметила, что, например, го-
воря о причастности отца и сына Арашу-
ковых к убийствам, свидетели скорее 
ссылались не на конкретные факты, а на 
то, что «вся республика (КЧР.— „Ъ“) знает 
об этом». Вскрылись нестыковки и в по-
казаниях по якобы имевшим место слу-
чаям хищения голубого топлива. Так, ад-
вокат Геворг Баласян обратил внимание, 
что свидетель из Ставрополя, давая по-

казания по видео-конференц-связи, под-
робно и без запинки называет сложные 
названия фирм, даты заключения дого-
воров и прочее, заподозрив, что она за-
читывает лежащие перед ней листы. 
Отвечая на соответствующий вопрос, 
женщина не стала скрывать, что перед 
ней ее показания следователю. Адвока-
ты просили суд объяснить заседателям, 
которых на время скандала удалили из 
зала, что свидетель была заранее «подго-
товлена» к допросу, но безуспешно. Тем 
более что гособвинитель Гюльчехра Иб-
рагимова, известная по участию в це-
лом ряде громких процессов, включая 
суд над Михаилом Ходорковским, ниче-
го криминального в такой «подготовке» 
не видела, попутно заявив, что своими 
каверзными вопросами адвокаты оказы-
вают давление на женщину. Часть этих 
вопросов, кстати, судья Гученкова сняла. 
Из подсудимых эмоциональнее других 
на происходящее реагировал Рауф Ара-
шуков, которого судья пыталась заста-

вить прекратить подавать реплики из 
«аквариума».

Отметим, что Арашуков-младший две 
недели назад был признан склонным 
к нападению на сотрудников ФСИН и ока-
зался в карцере «Лефортово», когда в каме-
ре у него нашли четыре флакона одеколо-
на, шариковую ручку с «металлическими 
элементами», двухсторонний скотч и две 
флэш-карты с «художественными филь-
мами» и картинками в формате PDF. Как 
считает заключенный, сотрудники СИЗО, 
устраивая в его камере ежедневные про-
верки, пытаются оказать на него давле-
ние с целью получить признательные 
показания, но он, по словам защиты, «ого-
варивать никого не намерен» и просит пе-
ревести его в другой изолятор.

Напомним, что Рауф и Рауль Арашу-
ковы обвиняются в организации ОПС 
(ст. 210 УК РФ), участники которого мо-
шеннически похитили (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
у «Газпрома» газ на 3,8 млрд руб., органи-
зовав фиктивную подачу газа по ложным 
адресам. Они заводили в базах данных 
«Газпром межрегионгаза» фиктивные 
лицевые счета, привязанные к платель-
щику с недействительным адресом либо 

вовсе не привязанные к нему. Таким 
образом, считает обвинение, предполага-
емые члены ОПС создавали условия для 
искусственного формирования так назы-
ваемого разбаланса газа, а затем сообща-
ли в отчетах в «Газпром» о невозможности 
взыскать с абонентов оплату в полном 
объеме за топливо, которое продавалось 
им. Сами же участники ОПС и их родст-
венники получали газ бесплатно. Так-
же подсудимые, по мнению обвинения, 
растратили (ч. 4 ст. 160 УК РФ) на выпла-
ты родным и близким в виде зарплат еще 
747 млн руб. «Межрегионгаза».

Самыми тяжкими преступлениями, 
к которым, по мнению СКР, причастна се-
мья Арашуковых, являются два заказных 
убийства (ст. 105 УК РФ), которые экс-се-
натор организовал по указанию отца. 
В 2010 году были убиты лидер молодеж-
ного движения «Адыгэ Хасэ» Аслан Жу-
ков и советник главы республики Фраль 
Шебзухов, которые якобы пытались разо-
блачить махинации клана Арашуковых. 
При этом, по версии следствия, деяния 
Арашуковых покрывали силовики, пре-
вышая свои полномочия (ст. 286 УК РФ).

Сергей Сергеев

Защита Арашуковых перешла в нападение
Адвокаты считают, что доказательств против бывшего сенатора нет

„Ъ“ стали известны подробно-
сти рассмотрения иска прокура-
туры об обращении в доход го-
сударства имущества бывшего 
замглавы воронежской ГИБДД 
Игоря Качкина, членов его семьи 
и аффилированных с ним лиц. 
Речь, напомним, идет о 22 объ-
ектах недвижимости стоимо-
стью более 50 млн руб. Ответчи-
кам не удалось доказать, что они 
были приобретены на офици-
альные доходы. Семья экс-по-
лицейского может обжаловать 
решение.

Напомним, Советский райсуд Во-
ронежа 1 апреля удовлетворил иск 
прокуратуры об обращении в доход 
государства обширного списка иму-
щества, принадлежащего, по версии 
надзорного органа, семье бывше-

го заместителя начальника регио-
нального управления ГИБДД Игоря 
Качкина. Как рассказали „Ъ“ в про-
куратуре, с ответчиков взысканы 22 
объекта недвижимости общей сто-
имостью более 50 млн руб., закон-
ность происхождения которых уста-
новить так и не удалось.

По подсчетам „Ъ“, семья господи-
на Качкина лишилась почти 11 тыс. 
кв. м земли, более 600 кв. м нежилой 
недвижимости, в том числе двух пар-
ковочных мест, а также девяти квар-
тир общей площадью 638,5 кв. м. 
С бывшего полицейского также взы-
скано почти 6 млн руб., оплаченных 
им по договорам долевого участия 
еще на четыре квартиры. Собесед-
ники в окружении семьи Качкиных 
уверены, что ответчики обжалуют 
решение суда.

Рассмотрение иска заняло более 
двух лет. Дело забуксовало в самом 
начале: судья, в производство ко-
торой оно поступило в первый раз, 
взяла самоотвод, так как ее родствен-
ник трудится в прокуратуре. Позже, 
в феврале 2021 года, другая судья 
приостановила рассмотрение иска 
из-за смерти одного из ответчиков — 
отца экс-полицейского 69-летнего 
Николая Качкина. Пауза понадоби-
лась для вступления его наследни-
ков в законные права.

Прокуратура обосновывала иск 
результатами проверки расходов, 
проведенной сотрудниками реги-
онального ГУ МВД. Они установи-
ли, что родители подполковника 
Игоря Качкина владеют 31 объек-
том недвижимости общей стоимо-
стью свыше 63 млн руб., а сам замна-

чальника ГИБДД принимал участие 
в заключении семи сделок на покуп-
ку различных объектов за 23,3 млн 
руб. По мнению надзорного органа, 
имевшиеся у семьи доходы исклю-
чали возможность покупки боль-
шинства объектов. Во время провер-
ки два продавца квартир заявили, 
что полицейский лично передавал 
им наличные.

В процессе разбирательства мать 
полицейского Нина Качкина утвер-
ждала, что все объекты семья прио-
брела законно на доходы от бизнеса, 
от продажи наследства и с помощью 
накоплений. Как утверждала жен-
щина, ее супруг владел пунктом те-
хосмотра и автомойкой. В ответ на 
это прокуратура подсчитала, что ро-
дители Игоря Качкина должны были 
с 1993 года каждые пять лет получать 

по 10 млн руб. дохода без учета трат 
на питание, одежду и коммунальные 
платежи. Ведомство считает такую 
ситуацию невозможной, так как они 
начали вести предпринимательскую 
деятельность только в конце 90-х го-
дов, не имели больших заработков, 
а из-за дефолта 1998 года их накопле-
ния должны были обесцениться. Со-
гласно материалам прокуратуры, 
с 2013 по 2018 год официальный до-
ход семьи составил 15,5 млн руб., но 
за этот же период она приобрела не-
движимость на 53,4 млн руб.

После подачи иска на Игоря Кач-
кина наложили дисциплинарное 
взыскание за коррупционное пра-
вонарушение и перевели на долж-
ность начальника тыла в отдел МВД 
по Панинскому району Воронеж-
ской области. Летом прошлого года 

региональное управление Следст-
венного комитета России (СКР) воз-
будило против него уголовное дело 
о покушении на дачу взятки в зна-
чительном размере (ч. 3 ст. 30 и ч. 3 
ст. 291 УК РФ, до восьми лет лише-
ния свободы). По версии следствия, 
он предложил коллеге 30 тыс. руб. за 
то, чтобы его знакомый без проблем 
сдал экзамен на водительские права 
в Воронеже. Позже в деле появился 
еще один аналогичный эпизод.

Господин Качкин признал вину, 
но его все же заключили под стра-
жу. В январе этого года суд отпустил 
экс-полицейского под запрет опре-
деленных действий. Источники „Ъ“ 
в правоохранительных органах счи-
тают, что уголовное дело в ближай-
шее время может поступить в суд.

Сергей Толмачев, Воронеж

Прокуратура не поняла, зачем гаишнику жилье
У семьи экс-замглавы воронежской ГИБДД конфисковали недвижимость на 50 млн рублей

Как стало известно „Ъ“, в Хамов-
ническом суде Москвы состоялись 
прения по делу в отношении петер-
бургского предпринимателя Алек-
сея Калитина. Он обвиняется в даче 
взятки сотрудникам Минобороны. 
По версии следствия, 380 млн руб. 
были получены в качестве откатов 
за предоставление преимуществ 
при поставке оборудования для ар-
мейских кухонь и столовых. С уче-
том того, что подсудимый полностью 
признал вину и дал показания в отно-
шении взяткополучателей — четырех 
сотрудников Минобороны, его дело 
было рассмотрено в особом поряд-
ке, а прокурор попросила для под-
судимого 7,5 года. В свою очередь, 
адвокат с учетом заслуг подзащит-
ного при раскрытии коррупционного 
дела просила приговорить его к ми-
нимальному сроку.

В районный суд Алексей Калитин при-
ехал с тяжелым баулом и в спортивном 
костюме. По словам других участников 
процесса, в таком виде предприниматель 
прибывает на каждое заседание в ожида-
ние скорого приговора.

Сначала гособвинитель сообщила, что 
Алексея Калитина обвиняют по ст. 291 
(дача взятки в особо крупном размере) 
и ч. 5 ст. 286 (пособничество в превыше-
нии полномочий) УК РФ, после чего отме-
тила, что уголовное дело было выделено 
из более крупного, по которому проходят 
бывшие начальник продуправления Ми-
нобороны Александр Бережной, его заме-
ститель Александр Вакулин, эксперт того 
же управления Алексей Гринюк и началь-
ник отдела проведения конкурентных 
процедур по государственному заказу де-
партамента госзакупок военного ведом-
ства Юрий Решетников. Как уже писал 
„Ъ“, всех их обвиняют по ч. 6 ст. 290 (по-
лучение взяток в особо крупном размере) 
и ч. 3 ст. 286 (превышение должностных 
полномочий с причинением тяжких по-
следствий) УК РФ, так как следствие уве-
рено, что именно эти лица с 2014 по 2017 
год получили от Алексея Калитина в виде 
откатов 380 млн руб.

По данным следствия, предпринима-
тель платил им миллионные суммы за по-
беду его компаний «Профбизнес», «Тор-
говый дом „Стиллаг“», «Торговый дом 
„Спецтехмаш“» в аукционах на поставки 

товаров в Минобороны России на выгод-
ных для взяткодателя условиях. Но с уче-
том того, что подсудимый не только пол-
ностью признал вину, но и раскрыл все 
схемы получения военнослужащими от-
катов, прокурор Малютина попросила 
признать подсудимого виновным и при-
говорить всего лишь к 7,5 года заключе-
ния в колонии строгого режима, притом 
что взяткополучателям грозит до 15 лет.

Также гособвинитель просила лишить 
Алексея Калитина на пять лет права зани-
мать руководящие и распорядительные 
должности в коммерческих структурах 
и удовлетворить предъявленный ему иск 
Минобороны на 650 млн руб.

Выступившая следом адвокат Ксения 
Щекина просила суд проявить к подза-
щитному снисхождение, поскольку тот 
полностью осознал вину и дал показания 
в отношении не только взяточников из 
Минобороны, но и руководителя одного 
из районов Ленинградской области, кото-
рого уже привлекли к уголовной ответст-
венности за взятки.

При этом адвокат отметила, что с 2017 
года, когда ее клиент вышел из СИЗО, он 
основал новую компанию «Спецмаш», ак-

тивно занимающуюся поставками обору-
дования для армейских кухонь и столо-
вых, причем настолько успешно, что их 
активно применяют в военной операции 
в Донбассе, а произведенные его компа-
нией баки для перевозки воды уже ис-
пользовали для снабжения водой населе-
ния в Сирии и Крыму.

Касаясь заявленного Минобороны 
иска на 650 млн руб., адвокат проси-
ла, чтобы он был рассмотрен в порядке 
гражданского судопроизводства, с чем 
не согласился присутствовавший в зале 
представитель военного ведомства, по-
просивший председательствующую вы-
нести решение по иску в рамках уголов-
ного производства.

Сам подсудимый полностью солидари-
зировался с адвокатом, подтвердив, что 
уже 20 лет занимается производством обо-
рудования для армейских кухонь и столо-
вых, а факты дачи откатов назвал роковой 
ошибкой, которую полностью осознал. 
«Я понимаю, что должен понести наказа-
ние,— заявил предприниматель,— но над-
еюсь, что потом смогу продолжить свою 
деятельность и приносить пользу стране».

Алексей Соковнин

Крупную взятку попросили пересчитать 
по минимуму
В деле об откатах сотрудникам Минобороны зачтут сделку с прокуратурой

Рауф Арашуков считает,  
что все свидетельства против 
него не выдерживают критики  
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА



5

новости
Коммерсантъ   l   Понедельник 4 апреля 2022 №57/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

100 миллиардов  
на дороге валялись
„Ъ“ посчитал, как увеличилось количество штрафов с камер в 2021 году
В 2021 году общая сумма на-
ложенных с помощью дорож-
ных камер штрафов ГИБДД 
впервые превысила 100 млрд 
руб., следует из отчетности 
МВД. Всего было вынесено 
более 160 млн постановле-
ний. Треть всех штрафов тра-
диционно приходится на Мо-
скву и Московскую область: 
в этих регионах Госавтоин-
спекция наложила на автомо-
билистов штрафов на 41 млрд 
руб., но оплачена только по-
ловина. При этом ГИБДД ста-
ла гораздо чаще прекращать 
собственные административ-
ные дела: эксперты связыва-
ют это с повышением общей 
грамотности автовладельцев 
и появлением услуги элек-
тронного обжалования штра-
фов в 2021 году.

Отчетность ГИБДД за 2021 
год, которую проанализировал 
„Ъ“ в сравнении с 2020 годом, 
опубликована на сайте Госав-
тоинспекции в минувшую пят-
ницу. Всего на водителей и ав-
товладельцев ГИБДД наложила 
179,5 млн штрафов (+9,6% к 2020 
году) на сумму 128,3 млрд руб., 
из них на конец года было опла-
чено 72,7 млрд руб. Платежная 
дисциплина выросла: по итогам 
2021 года было оплачено 56,6% 
из вынесенных постановлений, 
по итогам 2020 года — 51%. С по-
мощью камер было наложено 
160,7 млн постановлений (+10%) 
на сумму 104,1 млрд руб. (впер-
вые на такую сумму за всю исто-
рию существования дорожных 
камер в РФ), из них оплачено на 
конец года было 60,3 млрд руб.

Наибольшее количество 
штрафов традиционно прихо-
дится на регионы с развиты-
ми системами автоматической 
фиксации нарушений. Рекор-
дсмен — Москва с 31,9 млн по-
становлений (из них 30,7 млн 
по камерам) на 23,7 млрд руб. 
Второе место принадлежит Мос-
ковской области: 30,1 млн штра-
фов (из них 28,9 млн — по каме-

рам) на 18 млрд руб. Платежная 
дисциплина в Москве и области 
чуть хуже, чем в целом по стране: 
оплачивается около 50% выне-
сенных штрафов, но на практике 
часть задолженностей взыски-
вается в следующие годы, в том 
числе через судебных приста-
вов. Остальные регионы замет-
но отстают от столичной агло-
мерации: в Татарстане вынесено 
8,9 млн штрафов на 6,3 млрд руб., 
в Краснодарском крае — 6,3 млн 
штрафов на 4,6 млрд руб., 
в Самарской области — 4,7 млн 
штрафов на 3,7 млрд руб., в Баш-
кирии — 4,1 млн штрафов на 
2,7 млрд руб., в Санкт-Петербур-
ге — 6,8 млн штрафов на 4,6 млрд 
руб. Меньше всего штрафов тра-
диционно на Чукотке (чуть более 
6 тыс. за год на 8 млн руб.) — там 
вообще нет камер.

Административная пра-
ктика, не связанная с камера-

ми, также представляет инте-
рес. Уровень пьянства за рулем 
хотя остался примерно преж-
ним — было заведено 481 тыс. 
дел за вождение в нетрезвом 
виде и отказ от освидетельство-
вания, при этом на 12% меньше 
дел (19,6 тыс.) заведено в отно-
шении водителей-наркоманов. 
На 10% сократилось количество 
вынесенных инспекторами пре-
дупреждений (в основном при-
меняются к пешеходам).

Любопытно, что на 76% уве-
личилось число прекращен-
ных дел об административных 
правонарушениях, которые 
так и не превратились в штра-
фы. Адвокат движения «Свобо-
да выбора» Сергей Радько объ-
ясняет это повышением общей 
юридической грамотности во-
дителей и «готовностью бороть-
ся за свои права» на фоне появ-
ления в 2021 году сервиса по 

обжалованию штрафов через 
портал госуслуг (раньше нуж-
но было подавать письмен-
ное заявление в ГИБДД). Экс-
перт также отмечает, что в 2020 
году водители прошли «хоро-
шую школу обжалования ка-
рантинных штрафов», что до-
бавило опыта «в этом деле 
и уверенности в собственных 
силах». «К сожалению, наверня-
ка есть и вторая, более прозаи-
ческая причина — в целом рез-
кое снижение качества работы 
низового звена сотрудников 
ГИБДД,— предполагает госпо-
дин Радько,— тех самых, кото-
рые и выносят большинство 
штрафов. Соответственно, поя-
вилось больше оснований для 
успешного обжалования».

Штрафы с камер растут из-за 
роста их числа и расширения 
функционала, один комплект 
оборудования сегодня распоз-

нает много разных нарушений, 
говорит координатор движения 
«Синие ведерки» Петр Шкума-
тов. О росте технологического 
уровня камер говорят и в ассо-
циации ОКО (объединяет произ-
водителей и операторов систем 
фотовидеофиксации). «Совер-
шенствуются алгоритмы распоз-
навания, развиваются нейросе-
тевые технологии,— отмечают 
там.— Водители не стали больше 
нарушать, просто современные 
технологии способствуют бо-
лее эффективному выявлению 
нарушений». Господин Шкума-
тов считает, что увеличение чи-
сла камер с каждым годом все 
меньше влияет на безопасность 
дорожного движения, но в ОКО 
уверены в обратном. «Это отме-
чают в регионах, где комплек-
сы применяются уже не первый 
год. Их эффективность доказа-
на и подтверждается статисти-
ческими данными и исследова-
ниями: в местах их установки 
число ДТП и количество ране-
ных снижается в два раза, а чи-
сло погибших — в три раза»,— 
сообщили там.

Ранее власти планировали 
расширить парк камер: в рамках 
нацпроекта «Безопасные качест-
венные дороги» на закупку при-
боров регионам предполагалось 
выделить 28,7 млрд руб. до 2030 
года, но эти планы принимались 
до начала спецоперации на Укра-
ине и введения санкций. В ОКО 
не исключают, что развертыва-
ние новых систем замедлится 
в связи со сложной экономиче-
ской ситуацией, сами камеры 
подорожают из-за изменения 
«логистических цепочек в части 
импортных комплектующих», 
к которым относятся микро-
процессоры и модули памяти. 
У большинства производителей 
и операторов, заявляют в ОКО, 
есть запасы комплектующих 
как минимум на год, а на скла-
дах хранятся уже готовые к экс-
плуатации комплексы.

Иван Буранов

В камеры фотовидеофиксации видны новые горизонты собираемости штрафов
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

светская 
жизнь

Ни войны, ни жизни
Впервые с тех пор, как светской жизни в ее привычном 
понимании не стало, мне удалось зафиксировать ка-
кие-то очевидные движения в течение одной недели, из 
которых я и попробовала соорудить колонку. Хотя это 
по-прежнему кажется довольно противоестественным.

«Как хорошо, что мы с вами одних взглядов!» — вос-
клицали соседи по ужину-дегустации нового меню ре-
сторана «Рыба моя» в ответ на тост вновь прибывших 
гостей. Это был вечер вторника, а тост был провозгла-
шен за развитие успеха переговоров России и Украи-
ны в Стамбуле. И новая светская реальность такова, что 
я, пожалуй, воздержусь называть имена собравшихся за 
столиком, хотя это и противоречит законам жанра.

Весь предыдущий месяц не происходило почти ниче-
го. Бывали компактные и негромкие вернисажи или дни 
рождения, которые их участники использовали больше 
для взаимной бытовой психотерапии и объятий. При-
мерно такой же по настроению оказалась церемония 
вручения премии «Женщины меняют Екатеринбург», ко-
торую проводят уральская редакция журнала «Собака.
ru» и ювелирная компания Mercury. А в Москве в тот же 
четверг в Гостином Дворе открывалась арт-ярмарка Art 

 Russia корпорации «Синергия». Признаться, в предыду-
щие годы я эту ярмарку снобировала — принципы сете-
вого маркетинга, присущие образовательным проектам 
корпорации, были задействованы и здесь. Кроме того, 
непросто начать считать искусством миллион долларов 
наличными, помещенный в кресло из прозрачного сте-
кла бизнесменом Игорем Рыбаковым (был представлен 
на Art Russia в 2020 году). Теперь за неимением альтерна-
тивных точек приложения профессиональных усилий 
я отправилась в Гостиный Двор. Уже на ступеньках по-
равнялась с двумя дамами, также шедшими на Art Russia, 
но после результативного шопинга в ГУМе. Это выдавало 
в них не очень опытных посетительниц крупных арт-со-
бытий — опытные точно экономили бы силы перед охо-
той. В очереди в гардероб заметила еще нескольких кли-
ентов Bosco. Причем потом они так и ходили по ярмарке 
с пакетами, не решившись сдать их вместе с пальто.

Первый же объект — очевидно, кураторский — был 
произведен группой Peace & Data и назывался «Мужская 
работа. Ради нее он готов на все и даже на невозможное». 
Сразу за ним располагался стенд Askeri Gallery, где вокруг 
Полины Аскери вился коллекционер Умар Джабраилов 
и тоже явно был готов на многое. Впрочем, специально 
для Art Russia госпожа Аскери адаптировала ассортимент 
в сторону доступности как по цене, так и для понимания 
широким зрителем. Далее за внимание этого зрителя 
конкурировали стенд «Маша Брайт. Абстракция со смы-
слом», галерея Lady Art, несколько стендов «Таврида.Арт» 
и другие. В пространстве лектория что-то представляли 
студенты «Новой театральной школы» университета «Си-
нергия». Над сценой и обычными зрителями возвышался 
на подмостках шатер, отмеченный табличкой с крупны-
ми буквами VIP (видимо, еще одно проявление тренда на 
нулевые); кроме шатра на подмостках возвышался испол-
нитель Тимати в меховой шапке. Среди интересующихся 
искусством были Евгения Васильева, Влад Лисовец и не-
известная дама с живым котом на плече.

В субботу в Доме-музее К. С. Станиславского отмечала 
годовщину алтайская турбаза «Молодость», принадле-
жащая Алексею Карахану. По такому случаю автор свет-
ского прочтения формата квартирника (который потом 
стали использовать примерно все) привез в Москву кол-
лектив, работающий в жанре алтайского горлового пе-
ния. Тем не менее собрался полный зал желающих по-
пасть в «Молодость» — в диапазоне от Гора Нахапетяна 
или Александра Шенкмана и до Евы Польны.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Новая светская реальность 
такова, что я, пожалуй, 
воздержусь называть имена 
собравшихся за столиком, 
хотя это и противоречит 
законам жанра

Наукоотъемкие технологии

Астрофизик, ведущий научный сотрудник ГАИШ МГУ 
Сергей Попов считает, что на решение издательств могли 
повлиять публичные письма сотен ректоров российских 
вузов и институтов в поддержку «специальной военной 
операции». Он делает такой вывод, поскольку бойкот «не 
связан с индивидуальными российскими исследователя-
ми, это прекращение именно институтских и универси-
тетских подписок». «По мнению издательств, подписав-
ших заявление, они тем самым наказывают не ученых, 
а научные организации. Звучит весьма странно, коль ско-
ро перечисленными выше сервисами в ежедневном ре-
жиме пользуются именно активно работающие ученые, 
а не администраторы»,— говорит господин Хохлов.

Член Европейской академии, действительный член 
Королевского химического общества и Американско-
го физического общества, профессор РАН Артем Оганов 
считает, что заявление издательств пока можно тракто-
вать по-разному: возможно, подразумевается не закры-
тие доступа к научным журналам, а, скажем, прекра-
щение семинаров и тренингов. «Если речь идет все же 
о тотальном бойкоте и перекрытии доступа к научной 
литературе, а не просто о косметическом уменьшении 
присутствия в России, то это означает попытку убийст-
ва российской науки»,— считает он. Господин Оганов на-
поминает, что сейчас действуют и другие ограничения 
для российской науки. Так, ряд стран оборвали контрак-
ты с российскими учеными, их не пускают на междуна-
родные научные установки — например, в Европейский 
синхронный центр ESRF.

Алексей Хохлов обращает особое внимание на то, что 
в списке подписантов заявления находится компания 
Elsevier — оператор одной из двух крупнейших баз на-
учных статей, Scopus. Вторая, Clarivate Analytics, — вла-
делец Web of Science — ранее уже заявляла о закрытии 
офиса в России и скором прекращении доступа в базу 
для российских научных организаций и вузов. Закры-
тие доступа к Web of Science и Scopus будет большим 
ударом для российской науки, согласен Артем Оганов: 
«Базы данных позволяют искать информацию по ключе-
вым словам. Это позволяет ученым видеть, что было сде-
лано в той или иной области». Он считает, что в России 
пора создать свою библиометрическую базу данных. Су-
ществующий Российский индекс научного цитирова-
ния (РИНЦ), по его мнению, не выдерживает конкурен-
ции с международными базами.

Впрочем, ученые надеются, что полностью пере-
крыть доступ к знаниям в современном мире невозмож-
но. Алексей Хохлов отмечает, что часть научной инфор-
мации будет доступна благодаря журналам «открытого 
доступа», которые берут деньги не с подписки, а с авто-
ров статей. Доля статей открытого доступа в ведущих 
мировых научных журналах уже сейчас превышает 35% 
и в дальнейшем будет только увеличиваться, говорит 
академик. Сергей Попов надеется, что ученые из раз-
ных стран смогут наладить контакты между собой, что-
бы обсуждать происходящее, обмениваться информа-
цией и научными работами: «Если российские ученые 
участвуют в международных коллаборациях, то всегда 
можно попросить соавторов прислать нужные статьи».

Татьяна Стукалова рассказывает, что все более ши-
рокую практику получает «самоархивирование», ког-
да авторы размещают препринты статей в открытых 
источниках — крупных тематических архивах или ин-
ституциональных репозиториях и личных страницах 
авторов. Также, по ее мнению, ученый всегда может 
обратиться за получением полного текста статьи непо-
средственно к ее автору.

«Если российским ученым будет закрыт доступ к ве-
дущим научным журналам, то у них не будет другого 
выбора, кроме как перейти на нелегальный доступ»,— 
рассуждает Артем Оганов. Он не исключает, что в ответ 
на решение издательств российские власти примут ре-
шение легализовать Sci-Hub — крупнейший научный 
«пиратский» портал.

Напомним, сайт Sci-Hub в 2011 году создала исследо-
вательница из Казахстана Александра Элбакян (в послед-
ние годы проживает в России). Под лозунгом «Устраняя 
преграды на пути распространения знаний» сайт пре-
доставляет бесплатный доступ к научным журналам. 
По словам госпожи Элбакян, пиратский контент она 
получает от симпатизирующих ее идее ученых из уни-
верситетов, которые легально приобрели подписку. 12 
февраля 2022 года Sci-Hub отчитался, что в базе серви-
са содержится коллекция из 88 343 822 научных статей 
и публикаций. Впрочем, содержание неравномерно: 
больше всего статей по медицине, на втором месте — 
химия, затем следуют биология, гуманитарные науки, 
физика, инженерия и математика (некоторые статьи по-
падают сразу под несколько категорий). В 2017 году суд 
в США по иску Elsevier признал госпожу Элбакян винов-
ной в пиратстве и постановил, что она должна выпла-
тить издательству $15 млн. В том же году Американское 

химическое общество добилось аналогичного реше-
ния суда и постановления о компенсации в размере 
$4,8 млн. В России сайт неоднократно блокировался, од-
нако у него регулярно появляются «зеркала».

Возможная легализация деятельности сайта могла 
бы решить и проблемы с гражданством госпожи Элба-
кян. Ранее в своем блоге исследовательница сообщала, 
что считает себя «советским человеком» и хотела бы по-
лучить российский паспорт. При этом она заявляет, что 
не может принести присягу, в которой есть обещание «со-
блюдать законодательство РФ», ведь деятельность Sci-Hub 
формально противоречит российскому закону об автор-
ских правах. Отметим, 2 марта Александра Элбакян напи-
сала в блоге, что получает просьбы от украинских ученых 
заблокировать Sci-Hub в России, чтобы «ученые в России 
остановились и подумали о том, как быть дальше». Госпо-
жа Элбакян отметила, что «технически это невозможно 
сделать полностью, так как у проекта давно появились 
„зеркала“». И дала понять, что считает неправильным 
«из-за действий одного человека наказать всех россиян».

„Ъ“ отправил запросы в Минобрнауки и РФФИ и ждет 
ответа. Отметим, 21 марта Минобрнауки объявило, что 
до конца года снимает требования по наличию публи-
каций российских ученых, индексируемых Web of Sci-
ence и Scopus. Мораторий касается показателей госу-
дарственных программ, национальных и федеральных 
проектов, оценки научной результативности организа-
ций и успешности грантов.

Анна Васильева
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BEAUTY REVOLUTION 
2022

* Революция красоты 2022

Его поздравляет правозащитник Лев Пономарев 
(внесен в реестр СМИ-иноагентов):
— Дорогой Олег! Поздравляю тебя с Днем рождения! Мы 
с тобой идем рядом уже 35 лет. Ты ушел из науки и стал 
одним из создателей «Мемориала»*, перенеся в правоза-
щиту строгость формулировок и ответственное отноше-
ние к фактам. Путь правозащитного центра «Мемориал», 
которым ты так долго руководил, нельзя назвать про-
стым. Многие удары приходились, в том числе и на тебя. 

Не каждому «повезло» оказаться в заложниках в Буйнак-
ске — вместе с Ковалевым и Борщевым, и не каждому на-
девали черный пакет на голову и демонстративно выво-
зили на расстрел. Сегодня у правозащитного движения 
трудный период. Но темные времена пройдут, и мы еще 
с тобой выпьем за права человека! Сил тебе, здоровья 
и вдохновения! Всегда — твой друг!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»
* Внесен Минюстом РФ в реестр иноагентов.

Сегодня исполняется 69 лет  
лауреату премии «За свободу мысли» имени Андрея Сахарова, 
правозащитнику Олегу Орлову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Вашингтон перекрывает  
«Пакистанский поток»
США пытаются лишить Россию важного партнера в Азии
Премьер-министр  Пакистана 
Имран Хан отправил в отстав-
ку правительство и призвал 
к  досрочным парламентским 
выборам. Это произошло сра-
зу после того, как в воскресенье 
вице-спикер парламента вос-
препятствовал голосованию 
по вотуму недоверия премьеру 
и предупредил о «попытке сме-
ны власти путем иностранного 
заговора». Развал правящей ко-
алиции начался после того, как 
24 февраля пакистанский пре-
мьер посетил с первым за чет-
верть века визитом Москву. Воз-
можный разворот Исламабада 
грозит новым вызовом России 
и ОДКБ и срывом уже согласо-
ванного проекта газопровода 
«Пакистанский поток».

Политическое противостояние 
в Пакистане, вступившее в реша-
ющую фазу после того, как премь-
ер-министр Имран Хан в день на-
чала российской спецоперации на 
Украине посетил с «историческим 
визитом» Москву, достигло кульми-
нации 3 апреля.

Именно в этот день оппозиция 
рассчитывала добиться первого 
в истории Пакистана смещения пре-
мьер-министра путем вотума недо-
верия в парламенте. Судьба Имрана 
Хана выглядела практически ре-
шенной. После выхода из правящей 
коалиции «Движения Муттахида 
Кауми» оппоненты премьера име-
ли в своем активе 177 голосов (что-
бы объявить импичмент главе пра-
вительства, достаточно 172 голоса).

Однако быстрая победа над 
Имраном Ханом в последний мо-
мент выскользнула из рук его про-
тивников: вице-спикер Касим Хан 
Сури отклонил голосование по во-
туму недоверия. Он мотивировал 
это тем, что инициатива смеще-
ния премьера была инспирирова-
на внешними силами. Вице-спикер 
усмотрел в этом нарушение статьи 5 
конституции страны (эта статья про-
возглашает основной обязанностью 
каждого гражданина Пакистана вер-
ность государству). «Ни одной ино-
странной державе не должно быть 
позволено свергать избранное пра-
вительство путем заговора»,— пре-
дупредил Касим Хан Сури, впро-
чем, не уточнив, о каких «внешних 
силах» идет речь.

В свою очередь, выступивший 
в парламенте министр информации 
Пакистана Фавад Чаудри сообщил 
о состоявшейся 7 марта в Исламаба-
де встрече с некими иностранными 
представителями, которые предло-
жили пакистанским политикам на-
чать процедуру импичмента пре-
мьера. «Нам сказали, что если это 
предложение провалится, то путь 
Пакистана будет очень трудным. Это 
операция по смене режима со сторо-
ны иностранного правительства»,— 
отметил министр Чаудри.

Напомним, что официальное 
обращение оппозиции по воту-
му недоверия было сделано 8 мар-
та. Его внес лидер оппозиции в На-
циональном собрании Пакистана 
и президент партии «Пакистанская 

мусульманская лига (Н)» Шахбаз 
Шариф (родной брат экс-премьера 
Наваза Шарифа).

Отмена голосования стала насто-
ящим шоком для пакистанской оп-
позиции, объявившей, что в знак 
протеста она организует сидячую за-
бастовку. «Правительство нарушило 
конституцию, не разрешив прого-
лосовать за вотум недоверия. Объ-
единенная оппозиция не покидает 
парламент. Наши юристы едут в Вер-
ховный суд. Мы призываем все уч-
реждения защищать, поддерживать 
и выполнять конституцию Пакис-
тана»,— заявил лидер оппозицион-
ной Пакистанской народной пар-
тии Билвал Бхутто Зардари.

Через считаные минуты после 
отмены голосования Имран Хан вы-
ступил с экстренным обращением 
к нации, сообщив о решении распу-
стить свое правительство и призвав 
президента страны Арифа Алви рас-
пустить парламент и провести до-
срочные выборы. Премьер-министр 
поздравил сограждан с провалом 
«попытки смены режима и ино-
странного заговора». «Готовьтесь 
к выборам. Никакие коррумпиро-
ванные силы не будут решать, ка-

ким будет будущее страны»,— обра-
тился к нации Имран Хан.

Внеочередные выборы в Пакис-
тане пройдут в 90-дневный срок, 
при этом в переходный период 
Имран Хан продолжит исполнять 
обязанности премьера.

Громкий скандал в американо-па-
кистанских отношениях развивался 
по нарастающей в связи с серией за-
явлений Имрана Хана о том, что за 
предложением вынести ему недове-
рие стоит Вашингтон. «Инициатива, 
направленная на то, чтобы лишить 
меня власти,— это явное вмеша-
тельство США в наши внутренние 
дела»,— заявил пакистанский пре-
мьер в минувшую субботу. По его 
словам, США были разгневаны его 
недавним визитом в Россию и при 
этом «поддерживают своего союз-
ника Индию, которая сейчас импор-
тирует нефть из России» (см. „Ъ“ от 1 
апреля). В свою очередь, председа-
тель правящей партии «Техрик-e-Ин-
саф» Файсал Вауда заявил о том, что 
против Имрана Хана зреет заговор 
в связи с его отказом «продавать стра-
ну». В связи с этим в МИД Пакистана 
была вызвана временный поверен-
ный в делах США в Исламабаде Анд-
жела Аггелер. Кроме того, пакистан-
ская газета Dawn сообщила о том, 
что спецслужбы страны раскрыли 
заговор с целью убийства премьера 
(подробности не сообщаются).

Американская сторона эти ут-
верждения категорически отверга-

ет. «Это полностью беспочвенные 
обвинения»,— заявила в прошлый 
четверг директор по коммуникаци-
ям Белого дома Кейт Бедингфилд.

Между тем последние заявле-
ния представителей политической 
и могущественной элиты страны 
свидетельствуют о том, что вопросы 
внешней политики на самом деле 
могли стать триггером нынешне-
го внутриполитического кризиса. 
«Я шокирован тем, как Имран Хан 
поставил под удар глобальные ин-
тересы Пакистана. Ущерб, который 
он нанес нашей внешней полити-
ке, невозможно оценить»,— напи-
сал в прошлую пятницу в Twitter 
лидер пакистанской оппозиции 
Шахбаз Шариф, который имеет все 
шансы стать будущим премьер-ми-
нистром страны.

Кроме того, положение Имра-
на Хана еще больше осложнилось 
после того, как в прошлую суббо-
ту открытый вызов ему бросил на-
чальник штаба сухопутных войск 
Пакистана генерал Камар Джавед 
Баджва. Выступая на заседании Ис-
ламабадского диалога по безопас-
ности, генерал Баджва заявил о важ-
ности стратегических отношений 
с США и выразил недоумение по по-
воду того, что правительство не осу-
ждает действия России на Украине.

«Российское вторжение на Укра-
ину очень прискорбно, поскольку 
тысячи людей гибнут, а миллионы 
становятся беженцами. Половина 

Украины разрушена. Несмотря на 
законные опасения России в обла-
сти безопасности, ее агрессию про-
тив небольшой страны нельзя 
оправдывать»,— предупредил ге-
нерал Баджва, напомнив также, 
что с момента обретения Украиной 
независимости у Пакистана были 
с ней «отличные оборонные и эко-
номические отношения». Что каса-
ется России, то, по словам пакистан-
ского главкома, отношения с ней 
долгое время были холодными по 
многим причинам, хотя в послед-
нее время в них «произошли неко-
торые позитивные изменения».

Все более реальный разворот 
в политике Исламабада в сторо-
ну США и Запада, за который вы-
ступает политический и военный 
истеблишмент Пакистана, грозит 
новым вызовом России и ОДКБ на 
пакистанско-афганском направле-
нии и срывом уже согласованно-
го проекта газопровода «Пакистан-
ский поток».

В ходе состоявшейся на прош-
лой неделе в китайском городе 
Туньси встречи главы МИД РФ Сер-
гея Лаврова и его пакистанского 
коллеги Шаха Махмуда Куреши 
стороны назвали приоритетными 
задачами реализацию проекта га-
зопровода «Пакистанский поток», 
который обсуждался в ходе визи-
та Имрана Хана в Москву, и другие 
проекты в энергетической сфере.

«Динамика нынешнего кризиса 
свидетельствует о том, что Пакис-
тан стоит на пороге смены власти, 
который может обнулить многие 
договоренности с Москвой, учиты-
вая, что новая власть в Пакистане, 
которая сформируется в ближай-
шие месяцы, будет гораздо более 
проамериканской»,— пояснил „Ъ“ 
старший научный сотрудник Ин-
ститута востоковедения РАН Вла-
димир Сотников.

«Вызывает особую озабоченность, 
что глава пакистанской армии Камар 
Джавед Баджва открыто поддержал 
противников России. Дрейф воен-
но-политических тяжеловесов в Па-
кистане в сторону США может иметь 
гораздо более негативные для нее 
последствия в регионе Центральной 
Азии, граничащем с Афганистаном. 
Агрессивные и радикальные группы 
в „Талибане“ (запрещен в РФ.— „Ъ“), 
который традиционно контролиру-
ется пакистанскими спецслужбами, 
а также террористические группы 
„Исламского государства“ и „Джа-
маата Ансаруллы“ (обе группиров-
ки запрещены в РФ.— „Ъ“) не утрати-
ли интереса к проектам расширения 
„джихада“ за пределы афганских гра-
ниц»,— продолжает директор анали-
тического центра Российского обще-
ства политологов Андрей Серенко.

«Давление Вашингтона на па-
кистанские власти неизбежно ве-
дет к осложнению ситуации с без-
опасностью в регионе Центральной 
Азии и возникновению новых ри-
сков для стран ОДКБ»,— добавля-
ет главный научный сотрудник Ди-
пломатической академии России 
Вадим Казюлин.

Сергей Строкань

Атака на премьера 
Пакистана Имрана Хана 
началась сразу после его 
встречи с Владимиром 
Путиным 24 февраля 
в Москве  ФОТО ДМИТРИЯ 

АЗАРОВА

Расхождения в показанном

А глава МИД Украины Дмитрий Кулеба 
в своем Twitter потребовал от стран «боль-
шой семерки» немедленного введения «но-
вых разрушительных санкций» в отноше-
нии России, которые бы включали полное 
эмбарго на закупку российских нефти, газа 
и угля, закрытия всех портов для российских 
судов и отключения всех российских банков 
от системы платежей SWIFT.

Одним из первых на призыв Киева от-
кликнулся председатель Европейского со-
вета Шарль Мишель, который заявил, что 
он «шокирован кадрами зверств, совершен-
ных российской армией» и новые санкции 
в отношении Москвы «уже в пути». Он так-
же добавил, что «ЕС помогает Украине и не-
правительственным организациям в сборе 
необходимых доказательств для судебно-
го преследования в международных судах». 
Как раз накануне международная правоза-
щитная организация Human Rights Watch 
сообщила, что «задокументировала несколь-
ко случаев нарушения российскими воору-
женными силами законов военного време-
ни в отношении гражданского населения на 
оккупированных территориях Чернигов-
ской, Харьковской и Киевской областей Ук-
раины». Есть там и свидетельства из Бучи.

Не оставили без внимания Бучу и дру-
гие европейские лидеры. Президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон назвал в своем Twit-
ter кадры из этого города «невыносимыми» 
и подчеркнул, что «ответить за эти преступ-
ления придется российским властям». «Мы 
ужесточим санкции против России и бу-
дем оказывать еще большую поддержку Ук-
раине в вопросах ее обороны»,— написала 
в Twitter министр иностранных дел Герма-

нии Анналена Бербок. А премьер-министр 
Польши Матеуш Моравецкий призвал сроч-
но созвать Европейский совет для обсужде-
ния произошедшего в Буче.

Россия не оставила обвинения без отве-
та и потребовала созыва заседания СБ ООН 
4 апреля для обсуждения того, что на самом 
деле произошло в Киевской области. До это-
го со своей трактовкой событий выступило 
Минобороны РФ, назвавшее опубликован-
ные фотографии и видеоматериалы из Бучи 
«очередной провокацией». Согласно заявле-
нию ведомства, «за время нахождения дан-
ного населенного пункта под контролем рос-
сийских вооруженных сил ни один местный 
житель не пострадал от каких-либо насиль-
ственных действий», «жители свободно пе-
редвигались по городу и пользовались со-
товой связью», «выезды из города Буча не 
блокировались», и «жители имели возмож-
ность свободного выезда из населенного 
пункта в северном направлении, в том чи-
сле в Республику Беларусь». Минобороны 
обращает внимание, что «южные окраины 
города, включая жилые кварталы, круглосу-
точно обстреливались украинскими войска-
ми из крупнокалиберной артиллерии, тан-
ков и реактивных систем залпового огня». 
В министерстве подчеркивают, что «все рос-
сийские подразделения полностью вышли 
из Бучи еще 30 марта». «31 марта, мэр г. Буча 
Анатолий Федорук в своем видеообращении 
подтвердил, что в городе никого из россий-
ских военных нет, но даже не упоминал о ка-
ких-либо расстрелянных на улицах местных 
жителях со связанными руками. Поэтому не-
удивительно, что все так называемые свиде-
тельства преступлений в Буче появились 
только на четвертый день, когда в город при-
были сотрудники СБУ и представители укра-

инского телевидения»,— говорится в заявле-
нии Минобороны. Там также указывают, что 
«все тела людей, изображения которых опу-
бликованы киевским режимом, по проше-
ствии минимум четырех дней не окочене-
ли, не имеют характерных трупных пятен, 
а в ранах несвернувшаяся кровь».

Об этом же еще до официального заяв-
ления Минобороны писали некоторые 
Telegram-каналы, выдвигающие версию, 
что часть людей, могла быть убита уже укра-
инскими военными, когда они вошли в го-
род, за сотрудничество с россиянами. Отме-
чается, что «белая повязка» на рукавах — это 
опознавательный знак для российских воен-
ных, означающий «свой, не стрелять», кото-
рый носило гражданское население Бучи.

В свою очередь, в Москве обращают вни-
мание международного сообщества на фак-
ты издевательств над пленными российски-
ми военными, сетуя, что громкой огласки 
это не получило. «Они молчат. Никак не 
реагируют на эти военные преступления 
и грубейшие нарушения международно-
го гуманитарного права»,— прокомменти-
ровала отсутствие реакции Совета Европы, 
ЕС и Бюро по демократическим институтам 
и правам человека (БДИПЧ) ОБСЕ официаль-
ный представитель МИД РФ Мария Захарова. 
Отреагировали на сообщения о пытках толь-
ко в Вашингтоне. «Международное сообще-
ство ожидает, что со всеми пленными будут 
обращаться в соответствии с международ-
ным законодательством и Женевской кон-
венцией»,— сказал официальный предста-
витель Пентагона Джон Кирби.

История Бучи появилась в тот момент, ког-
да украинская и российская сторона с раз-
ной степенью оптимизма, но все же заявля-
ли о прогрессе в переговорах о прекращении 

огня. «Украинская сторона стала реалистич-
нее подходить к вопросам, связанным с ней-
тральным и безъядерным статусом Украины, 
но проект договора не готов для вынесения 
на встречу в верхах»,— написал в воскресе-
нье в своем Telegram-канале глава россий-
ской делегации на переговорах, помощник 
президента РФ Владимир Мединский. В то же 
время украинский переговорщик Давид Ара-
хамия заявил, что документ достаточно про-
работан, чтобы президенты двух стран могли 
встретиться для его обсуждения.

Напомним, что по итогам прошедших 
на прошлой неделе переговоров делегаций 
двух стран в Стамбуле Украина пообещала 
отказаться от вступления в НАТО и размеще-
ния иностранных военных баз и континген-
тов и выразила готовность письменно под-
твердить свой безъядерный и внеблоковый 
статус. Гарантами своей безопасности Укра-
ина видит постоянных членов Совбеза ООН, 
а также Германию, Израиль, Италию, Кана-
ду, Польшу и Турцию. Основные разногласия 
между Москвой и Киевом остаются по стату-
су Крыма и Донбасса. Работа по тексту догово-
ра продолжалась в дистанционном формате 
в пятницу и субботу и должна возобновиться 
в понедельник. Как видит гарантии безопас-
ности Киев, пояснил в воскресенье советник 
главы офиса президента Украины Михаил 
Подоляк. По его словам, в случае новой вой-
ны против Украины гарантии должны вклю-
чать введение бесполетной зоны и снабже-
ние Киева необходимым оружием. Москва 
еще не прореагировала на это заявление. 
Впрочем, по словам Владимира Зеленско-
го, пока ни США, ни другие страны не согла-
сились предоставить Украине гарантии без-
опасности в том виде, о котором просит Киев.

Марианна Беленькая

Санкции можно 
ужесточить,  
но зачем?

Прошло уже больше месяца с того 
момента, как на Россию обрушилось 
цунами западных санкций. Одна из 
их ключевых особенностей — бес-
прецедентный масштаб. Под удар 
попали все ключевые сектора эконо-
мики. Заморожены российские ре-
зервы за рубежом. Резко ужесточен 
экспортный контроль, особенно по 
высокотехнологичным и промыш-
ленным товарам. Все это произошло 
в предельно короткий период. В рос-
сийской истории такое было раз-
ве что после революции 1917 года. 
Даже во время холодной войны дело 
шло к постепенной эрозии железно-
го занавеса. Сегодня идет его актив-
ное строительство.

Другая особенность — активная 
и даже опережающая роль западного 
бизнеса в политике санкций. Раньше 
бизнес старался держаться подальше 
от политики. Сейчас корпоративные 
бойкоты вводятся даже там, где еще 
не появились формальные санкции: 
от фастфуда и мебели до доступа к за-

рубежным базам научных публика-
ций. Бойкоты перерастают в «культу-
ру отмены России» — неформальные 
ограничения всего русского. Сюда 
же стоит добавить и конфискацию 
собственности российских граждан 
за рубежом вне судебных процедур. 

Нет сомнений в том, что ущерб 
российской экономике от санкций 
будет значительным. Нарушение 
привычных торговых и транспорт-
ных связей, финансовая и техноло-
гическая блокада Запада приведут 
к росту инфляции, безработицы, па-
дению производительности труда, 
технологической базы и экономи-
ки в целом. В среднесрочной и дол-
госрочной перспективе подобный 
ущерб будет сохраняться и накапли-
ваться, в том числе за счет постепен-
ного вытеснения с западных рынков 
российского сырья. 

Вместе с тем санкции с большой 
вероятностью окажут нулевой или 
даже отрицательный эффект на рос-
сийский политический курс. В Мо-
скве попросту не верят в то, что уступ-
ки по Украине и другим вопросам 
приведут к отмене санкций. Похоже, 
что российский взгляд на санкции 
фаталистичен: они с нами навсегда. 
Да, можно ожидать эпизодических 
исключений и смягчений в интере-
сах самих инициаторов. Но не бо-
лее того. Между тем исторический 
опыт показывает, что ограничитель-
ные меры против крупных держав не 
приводят к смене их курса.

Санкции также вряд ли выведут 
на улицы простых россиян «свер-
гать власть». Да, удар по экономике 
превращает средний класс в бедня-
ков, а бедняков — в нищих. Но об-
щественное мнение будет связывать 
это не столько с действиями своего 
правительства, сколько с политикой 
Запада. То есть санкции будут лишь 
подогревать антизападные настро-
ения. «Культура отмены» усиливает 
эту тенденцию. Независимо от того, 
как кто относится к решению о воен-
ной операции, люди не примут от-
кровенное и бессмысленное униже-
ние только за то, что они русские.

Исчерпан ли арсенал санкций 
против России? Скорее нет. Техниче-
ски их можно расширять и дальше, 
хотя с учетом уже понесенных издер-
жек инициаторы будут действовать 
осторожнее. Важно другое. Главные 
жертвы военного конфликта — мно-
жество простых украинцев и росси-
ян. Любой конфликт требует разре-
шения, потому что жизнь и будущее 
этих людей важнее санкций, ам-
биций и престижа. Никто не знает, 
как долго продлится военная фаза, 
до того момента пока стороны при-
дут к соглашению. Хотелось бы, что-
бы оно закрыло вопросы безопасно-
сти обеих сторон на долгий период 
и не превратилось бы в очередную 
пустышку и в дальнейшем — новое 
обо стрение. 

Эффект от санкций 
будут связывать 
не столько  
с дейст виями своего 
правительства, 
сколько  
с политикой Запада

Иван Тимофеев,
программный директор  
Российского совета  
по международным делам
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Nikkei 225 27665,98 (–155,45)
РТС 1033,58 (+12,3)
FTSE 100 7537,9 (+22,22)

DAX 30 14446,48 (+31,73)
DJIA 34818,27 (+139,92)
NASDAQ Composite 14261,5 (+40,98)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.04.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2–4.04.22
Австралийский доллар 62,5881
Английский фунт 109,2663
Белорусский рубль 28,3423
Датская крона 12,3858

Доллар США 83,4285
Евро 92,1468
Индийская рупия* 11,0084
Казахский тенге** 17,5449

Канадский доллар 66,7214
Китайский юань 13,1111
Норвежская крона* 95,2239
СДР 115,1630

Сингапурский доллар 61,4937
Турецкая лира* 56,7927
Украинская гривна* 28,3066
Шведская крона* 89,1816

Швейцарский франк 90,0178
Японская иена** 67,8418
*За 10. **За 100. 

Автомобили подорожали и исчезли
Цены на новые машины в марте выросли на 40%

Новые автомобили в РФ на фоне 
 девальвации и приостановки поста-
вок подорожали в среднем на 40% 
за март. Наиболее сильное удорожа-
ние — до 60% — коснулось премиаль-
ных машин, поставки которых в РФ 
ограничены не только из-за проблем 
с логистикой, но и санкций США, ЕС 
и Японии. Пока склады дилеров не опу-
стели, но из-за высоких цен и падения 
реальных доходов населения спрос уже 
упал — проходимость автосалонов ми-
нимальна. Некоторые дилеры гово-
рят о падении продаж на 60% в марте 
и ожидают  ухудшения.

Цены на новые автомобили в марте в сред-
нем выросли на 40%, следует из опроса „Ъ“, 
проведенного среди дилеров, и данных «Ав-
тостата». В последнем отдельно отмечено, что 
у 26 официально представленных на рын-
ке РФ автоконцернов, которые не скрыли 
прайс-листы с сайтов, машины подорожали 
на 35–45%. О том, что импортеры и дистрибу-
торы убирают розничные рекомендованные 
цены с сайтов, „Ъ“ рассказывал на примере 
Haval — это происходит из-за нестабильно-
сти курса и необходимости частого пересмо-
тра прайс-листов. В марте дважды дорожала 
и Lada — АвтоВАЗ, по данным «Автостата», по-
высил цены на 11–47% в зависимости от мо-
дели и комплектации. Стоимость самой попу-
лярной иномарки Kia росла на 24–39%.

Активнее всего, в среднем на 50–60%, доро-
жали автомобили верхнего ценового сегмен-
та, говорит директор «Авилон Мерседес-Бенц» 
Ренат Тюктеев. Но и доступность премиаль-
ных автомобилей значительно ниже, по-
скольку США, ЕС и Япония ввели запрет на 
новые поставки: «Именно здесь сложился ос-
новной дефицит, который будет усиливать-
ся с каждым днем, и мы уже это ощущаем». 
Гендиректор ГК «Автодом» (специализирует-
ся на премиальных брендах) Андрей Ольхов-
ский отмечает, что в наличии есть автомоби-
ли всех представляемых брендов: «В среднем 
от 50 штук каждой марки без учета складского 
резерва импортера. Самый доступная — Mer-
cedes-Benz, меньше всего автомобилей Jaguar». 

Однако «Авилон», сохранявший последние 
годы лидерство по продажам Mercedes-Benz, 
имеет запас, к примеру, Mercedes-Maybach 
только в объеме, который обычно реализует 
за месяц, около 25 автомобилей.

Все, что дилеры получили от производи-
телей неделю назад, составляет теперь основ-
ной товарный запас на месяцы работы, и это 
напрямую повлияло на стоимость, отмечает 
Ренат Тюктеев. Складских запасов дилеров, 
по его словам, хватит на два-пять месяцев: «По 

автомобилям среднего ценового сегмента за-
пасы больше, однако остановлены не толь-
ко отгрузки, но и локальные производства. 
 Дефицит машин растет».

Продажи в марте снизились примерно на 
60%, говорит Андрей Ольховский: «В апреле 
сохранится тренд на снижение, и, если клю-
чевая ставка ЦБ не изменится, падение мо-
жет достигнуть 70%. Трафик в дилерских цен-
трах минимальный». Региональные дилеры 
еще менее оптимистичны. «Рынок замер, 

спроса нет во всех ценовых сегментах,— го-
ворит бенефициар холдинга «Премьера» (Са-
мара и  Тольятти) Владимир Сипко.— Люди 
уже вложили накопления в крупные покуп-
ки, а теперь, очевидно, приобретают крупу 
и сахар. На складах запасы есть, но их хва-
тит на два-три месяца. Все в ожидании». Ген-
директор ГК «Прагматика» (официальный ди-
лер Kia и Lada, автоцентры на северо-западе 
РФ) Владислав Рыдаев говорит, что запасы но-
вых автомобилей сейчас на уровне 25% от тре-
буемых ежемесячных остатков, но дилер ком-
пенсирует это выкупом машин с пробегом.

«В ближайшее время именно вторичный 
рынок будет расти и делать выручку автори-
тейлу, особенно с учетом того, что к концу 
месяца их стоимость немного сократилась, 
в среднем на 5–10%, но в денежном выра-
жении это сотни тысяч рублей»,— отмеча-
ет гендиректор Fresh Auto Денис Мигаль. Но 
продажи в сегменте б/у также падают из-за 
снижения реальных доходов населения, до-
бавляет он, взрывного роста реализации ма-
шин с пробегом в апреле ждать не стоит, хотя 
соотношение новых и подержанных машин 
на рынке будет приблизительно 20% к 80%.

«Рынок автомобилей с пробегом явно пе-
регрет, его подняли сами автодилеры»,— со-
глашается Андрей Ольховский. Он ожидает, 
что в ближайшие три месяца продажи подер-
жанных машин несколько сократятся. Курс 
рубля стабилизировался, и текущие цены на 
автомобили с пробегом явно завышены, по-
ясняет господин Ольховский, при этом сто-
имость кредитов слишком высока, чтобы ку-
пить машину смог более широкий кругу лиц. 
«В какой-то момент цены стали космически-
ми, а развитие ситуации — непонятным для 
клиентов, в том числе из-за укрепления офи-
циального курса рубля»,— добавляет Сергей 
Удалов из «Автостата». Он полагает, что сам 
по себе спрос не восстановится: нужен либо 
спад геополитической напряженности, либо 
акции от дилеров.

Ольга Никитина;  
Сабрина Самедова, Самара; 
Вячеслав Калашников, 
Санкт-Петербург
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Железные дороги грузят новые тарифы
Власти одобрят часть идей ОАО РЖД по росту доходов

Правительство может не принять 
предложения ОАО РЖД о повыше-
нии экспортной надбавки для грузо-
отправителей и резком росте тарифов 
на перевозку угля. Но могут быть утвер-
ждены поквартальная индексация гру-
зового тарифа и отмена понижающих 
коэффициентов для угля. По расчетам 
участников рынка, речь идет о мерах 
общим объемом 160 млрд руб., что в не-
сколько раз меньше, чем планирова-
лось ранее. Грузоотправители подчер-
кивали, что экспортная надбавка будет 
запретительной, а перевод угля во вто-
рой тарифный класс, по оценкам ана-
литиков, сделает его экспорт нерента-
бельным по всем направлениям.

Правительство может принять предложе-
ния ОАО РЖД о росте тарифов на перевозку гру-
зов, однако не в полном объеме. Как следует из 
проекта протокола совещания 29 марта у пер-
вого вице-премьера Андрея Белоусова, предла-
гается ввести с 1 мая на 2022 год ряд тарифных 
мер в отношении железнодорожных перево-

зок, кроме импортных потребительских това-
ров, продовольствия и строительных грузов во 
внутригосударственном сообщении. 

В частности, речь идет о ежеквартальной 
индексации тарифов по формуле «индекс по-
требительской инфляции минус 1%», но не 
меньше, чем кварталом ранее. ОАО РЖД оце-
нивало эффект от этой меры в 130 млрд руб. 
Также могут отменить до 1 ноября понижа-
ющие коэффициенты 0,895 (скидка 10,5%) на 
перевозки энергетического угля на экспорт 
и 0,4 (60%) за перевозки на расстояние свы-
ше 3–3,5 тыс. км. По информации „Ъ“, отме-
на коэффициентов за дальность на шесть ме-
сяцев даст дополнительно около 19 млрд руб., 
а отмена понижающего коэффициента на тот 
же срок — примерно 8,5 млрд руб. Предусмо-
трен вариант, при котором при благоприят-
ной внешней конъюнктуре отмену коэффи-
циентов продлят и после 1 ноября.

В аппарате Андрея Белоусова и ОАО РЖД 
не пояснили, окончательны ли эти предло-
жения. Судьба экспортной надбавки, наибо-
лее дискуссионного пункта, не определена. 

Ее нет в проекте протокола, но в обновлен-
ных предложениях ОАО РЖД, которые ви-
дел „Ъ“, надбавка есть, хотя и смягченная. 
Ранее ОАО РЖД предлагало в формуле индек-
сации учитывать 75% курсовых разниц и по-
лучить эффект в 100–155,7 млрд руб. (см. „Ъ“ 
от 23 марта). Теперь речь идет об учете 50% ва-
лютного эффекта с курсом во втором кварта-
ле 100,6 руб./$, в третьем — 92,3 руб./$ и в чет-
вертом — 86,7 руб./$, что даст общий эффект 
в 14,1 млрд руб. с мая по декабрь.

Отраслевые организации уже выступи-
ли против повышения тарифов, прежде все-
го против введения надбавки. Так, «Русская 
сталь» отмечала, что принятие предложений 
ОАО РЖД увеличит тариф для экспорта чер-
ных металлов на «запретительные» 30% (см. 
„Ъ“ от 28 марта). Против были и в Российской 
ассоциации производителей удобрений.

В отношении угля ОАО РЖД предлагало бо-
лее радикальный вариант, включающий так-
же перевод его во второй тарифный класс. 
В целом все меры обошлись бы угольщикам 
до конца года в 260,8 млрд руб. (см. „Ъ“ от 18 

марта). Перевод во второй класс привел бы 
к повышению тарифов на перевозку угля на 
экспорт на 180%. Альтернативным вариантом 
был рост тарифов на 32%.

От дискуссии о переводе во второй 
класс, который должен был дать ОАО РЖД 
110,9 млрд руб., в итоге отошли, говорит со-
беседник „Ъ“, знакомый с ходом обсуждения. 
По данным аналитического центра ТЭК ФГБУ 
РЭА Минэнерго („Ъ“ видел мартовские рас-
четы), такой перевод сделает экспорт угля из 
Кузбасса как в западном, так и в восточном на-
правлении нерентабельным, а выпадающий 
экспорт российской угольной отрасли соста-
вит 131,2 млн тонн, или 59% от поставляемых 
за рубеж объемов. Суммарный денежный по-
ток от экспорта угля снизится на 87%. Повыше-
ние тарифов на 32% позволяло бы экспорту из 
Кузбасса сохранять рентабельность только 
при очень высоких ценах. При сохранении 
же базового тарифа в 2022 году экспорт и энер-
гетического, и коксующегося угля во всех на-
правлениях остается рентабельным.

Наталья Скорлыгина

Колосья склонились к рублю
Пшеница в России начала дешеветь

На российском зерновом рынке прои-
зошел разворот тренда. В последнюю 
неделю марта средние цены на пше-
ницу снизились сразу на 725–775 руб., 
до 16,9–17,07 тыс. руб. за тонну, после 
периода активного роста. Основной 
фактор — временное укрепление ру-
бля. Кроме того, некоторые крупные 
экспортеры зерна уже выкупили не-
обходимые объемы до конца сезона. 
Фундаментальных предпосылок для 
дальнейшего существенного снижения 
цен на пшеницу внутри РФ эксперты, 
впрочем, пока не видят.

Цены на российскую пшеницу на внутрен-
нем рынке перешли к снижению после ак-
тивного роста, следует из обзора «Совэкона». 
За последнюю неделю марта пшеница треть-
его класса в среднем подешевела на 775 руб., 
до 17,07 тыс. руб. за тонну, четвертого — на 
725 руб., до 16,9 тыс. руб. за тонну. Как сказа-
но в обзоре, заметнее всего — на 1 тыс. руб. за 
тонну и больше — цены снизились на юге стра-
ны, в центре РФ котировки снижались на 100–

200 руб. за тонну. Здесь частично спрос был под-
держан мукомолами, указывают в «Совэконе».

Основная причина — резкое укрепление 
рубля, отмечается в обзоре. Кроме того, сред-
ние закупочные цены на пшеницу с 12,5% про-
теина в глубоководных портах на неделе сни-
зились с 19,5–20 тыс. руб. до 18–19 тыс. руб. за 
тонну, тогда как пошлина на экспорт пшени-
цы выросла на $9,1, до $96,1 за тонну. 

Котировки на мировых рынках снижают-
ся на фоне сообщений о новом раунде россий-
ско-украинских переговоров и объявления РФ 
о частичном сокращении военной активно-
сти, отмечают в «Совэконе». Контракт на пше-
ницу на бирже в Чикаго с поставкой в мае на 
неделе подешевел на 8,6%, до $370 за тонну не-
деля к неделе, фьючерский на французскую 
пшеницу — на 4,3%, до $404 за тонну. Стои-
мость российской пшеницы на базисе FOB «Со-
вэкон» оценивает в $390–395 за тонну.

Индекс закупочных цен Союза экспорте-
ров зерна (включает ТД «Риф», «Деметра Трей-
динг», Viterra, Объединенную зерновую ком-
панию и др.) в глубоководных портах с 28 

марта по 1 апреля снизился с 18,78 тыс. руб. до 
17,77 тыс. руб. за тонну. Председатель правле-
ния союза Эдуард Зернин говорит, что некото-
рые крупные экспортеры уже почти выкупи-
ли объемы в рамках квоты: «Остатки докупать 
не торопятся ввиду очевидного прогноза на 
снижение цен». С 15 февраля по 30 июня экс-
порт зерна ограничен квотой в 11 млн тонн, 
в том числе 8 млн тонн пшеницы. Многие эле-
ваторы наполнены, покупатели не могут про-
должать пополнять запасы, подтверждает ген-
директор Института конъюнктуры аграрного 
рынка (ИКАР) Дмитрий Рылько. По его сло-
вам, российский рынок некоторое время на-
ходился под воздействием трех факторов од-
новременно: высокие цены на FOB, слабый 
рубль и относительно низкая пошлина. Сей-
час средние цены на российскую пшеницу на 
FOB Новороссийск снизились до $368 за тон-
ну, рубль укрепился, а пошлина заметно вы-
росла, отмечает он.

Как сообщал Минсельхоз, с начала сезона 
по 10 марта РФ экспортировала 23 млн тонн 
пшеницы, что примерно на 30% меньше, чем 

сезоном ранее. «Совэкон» в пятницу повысил 
прогноз экспорта пшеницы по итогам сезона 
на 400 тыс. тонн, до 33,9 млн тонн, в том чи-
сле на фоне активных отгрузок в марте, когда 
может быть вывезено 2,2 млн тонн. Директор 
«Совэкона» Андрей Сизов считает, что при со-
хранении текущих мировых цен на пшеницу 
и даже в случае еще некоторого укрепления 
курса рубля серьезное падение котировок вну-
три страны выглядит маловероятным. Если 
кто-то из крупных игроков начнет повышать 
закупочные цены в портах, это поддержит 
и стоимость пшеницы внутри РФ, добавляет 
он. По словам эксперта, основными фактора-
ми для мирового зернового рынка остается во-
енная операция на Украине и возможное пере-
мирие сторон. От этого, отмечает он, зависит, 
сможет ли Украина экспортировать около 
6 млн тонн пшеницы: «При достижении пере-
мирия страна, вероятно, возобновит постав-
ки достаточно оперативно, за одну-две недели, 
так как портовая инфраструктура, судя по все-
му, серьезно не пострадала».

Анатолий Костырев
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В актуальной тематике нас зачастую 
интересует, как она повлияет на бу-
дущее,— хотим мы этого или нет, 
оно неизбежно. Так, кампания «про-
дажа российского газа за рубли», ви-
димо, важна в дипломатическом 
противостоянии России и ЕС (ради 
чего, вероятно, и затевалась), воз-
можно, усилит стратегические по-
зиции Газпромбанка в банковской 
системе РФ (что, видимо, и предо-
пределило итоговый дизайн систе-
мы «счетов типа К» для конвертации 
валютной выручки от экспорта «Газ-
промом» в ЕС) и, наверное, немного 
ускорит восстановление рубля. Но 
действительно важно и пока неиз-
вестно — это ли долгосрочный ди-
зайн схемы, в которой предполага-
ется работать всему экспортному 
сегменту экономики РФ в условиях 
санкций?

Часть аналитиков констатирует, 
что так ЦБ и Минфин хотят избегать 
«иракского» сценария трансформа-
ции финсектора (схема «Нефть в об-
мен на продовольствие» с изоляци-
ей внутренней валютной системы 
и единым «шлюзом» во внешнюю 
экономику через нацбанк). А «счета 
типа К» — это защита от исков в ЕС 
(предположительно с Украины, ре-

парационных по сути) к «Газпрому» 
как полугосударственной компа-
нии. Вместо нее предлагается схе-
ма, вроде бы дублирующая много 
лет существующую систему «оншор-
ного» (внутреннего) и «офшорного» 
(на международных рынках) китай-
ского юаня. Мы уже слышали раз-
говоры о том, что схема «два рын-
ка» якобы идеальна для того, чтобы 
впоследствии как-то объединять «ва-
лютных диссидентов» всего мира, 
в первую очередь Китай и РФ (ЕАЭС), 
в некий новый торгово-валютный 
блок. Он обойдется без доллара, евро 
и прочих «недружественных» валют 
и потеснить альянс ФРС и ЕЦБ в сре-
де миролюбивых народов мира, ви-
дящих в долларе орудие угнетения 
и вообще харам.

Идея «офшорного рубля» техноло-
гична и красива, если не осознавать 
принципиального отличия проблем 
финансовых систем РФ и КНР. «Оф-
шорный юань» — следствие много-
летней и сейчас довольно паранои-
дально выглядящей системы квот на 
внешние инвестиции в КНР, интег-
рированной с обширной сетью ки-
тайских банков за пределами Китая 
и международных банков, кормя-
щихся на китайском экспорте-им-
порте самое позднее с 1990-х годов. 
Неважно, что станет российским 
аналогом Гонконга — остров Ок-
тябрьский или даже Газпромбанк; 
важно, что речь идет в первую оче-
редь о контроле притока капитала 
и оттока нацвалюты за пределы стра-
ны. Но о бегстве рублей из РФ и об 
очереди иностранцев в местные ин-
вестпроекты пока ничего не извест-
но. Хотя бы поэтому совместить 
идеи «двух рублей» и «двух юаней» 
сложно, во всяком случае до следую-
щей мировой финансовой револю-
ции. Но если что-то и изменится, то 
не можем скрывать: шлюзы в систе-
ме конвертации частично конверти-
руемых валют всегда долларовые, 
в ЕАЭС, так и не добившемся ухода 
от доллара, не дадут соврать. И поэ-
тому «два рубля», кажется, не совсем 
то, к чему мы идем — хотя обсуждать 
это увлекательно.

Идея «офшорного»  
и «оншорного» рублей 
вне притока  
инвестиций в Россию 
фантастична

правила  
игры

оценивает  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Рынок рублевых гособлигаций отыграл большую 
часть снижения, произошедшего в конце февра-
ля. По итогам минувшей недели доходности ОФЗ 
снизились на 1,5–2,75 п. п. и вернулись к значени-
ям 11–15% годовых. Движение на рынке определя-
ется спросом на бумаги со стороны частных и ин-
ституциональных инвесторов, которых привле-
кают текущие ставки. При дальнейшей стабили-
зации ситуации аналитики не исключают выхода 
на рынок Минфина с размещением ОФЗ.

Минувшую неделю рынок рублевых гособлигаций за-
вершил уверенным ростом. В пятницу индекс государст-
венных облигаций Московской биржи RGBITR поднимал-
ся до 526,5 пункта, а по итогам недели остановился на от-
метке 520,38 пункта. Это на 8,3% выше значения недельной 
давности. К настоящему времени индекс почти полностью 
отыграл падение, произошедшее 24 февраля на фоне со-
общений о начале военных действий России на Украине.

Восстановление идет по всему спектру бумаг, при этом 
быстрее всего восстанавливаются котировки долгосроч-
ных гособлигаций. По оценкам главного аналитика дол-
говых рынков БК «Регион» Александра Ермака, бумаги со 
сроком обращения от 1 года до 7 лет выросли на 1,5–9,5%, 
по более длинным бумагам — на 11–15,8%. В итоге доход-
ности ОФЗ с фиксированным купоном снизились по крат-
косрочным бумагам до 12,5–14,75% годовых, по долгос-
рочным ОФЗ — до 11,3–11,6% годовых.

«Окончание налогового периода сформировало ком-
фортные условия со стороны денежно-кредитного рын-
ка»,— отмечает начальник аналитического управления 
банка «Зенит» Владимир Евстифеев. К тому же впервые 
с конца февраля в банковской системе отмечается струк-
турный профицит ликвидности, который, по данным ЦБ, 
составил почти 300 млрд руб.

Однако восстановление рынка госбумаг происходит на 
фоне низкой ликвидности. Общий биржевой объем тор-
гов за прошедшую неделю составил около 45 млрд руб., 
то есть в среднем 9 млрд руб. в день, что в три раза ниже 
среднедневного объема торгов в начале 2022 года. «Мак-
симальная активность (около 37% от суммарного оборо-
та) была по выпускам со сроком обращения до 5 лет, 22% 

сделок пришлось на выпуски со сроком обращения 5–10 
лет и около 9% на более длинные выпуски»,— отмечает го-
сподин Ермак.

Вместе с тем активность на рынке проявляют как част-
ные, так и институциональные российские инвесторы. 
По словам начальника отдела анализа долгового рынка 
«Открытие Инвестиции» Владимира Малиновского, не-
резидентам продажи российских активов по-прежнему 
запрещены, а банки, с одной стороны, не спешат вклады-
вать денежные средства, расходуя сформированную «под-
ушку ликвидности», а с другой — не хотят фиксировать по-
лученные от инвестиций в ОФЗ убытки.

Как отмечают собеседники на рынке, частные инвес-
торы проявляют наибольший интерес к коротким и сред-
несрочным бумагам с более высокими ставками. Инсти-
туциональные инвесторы ведут активную работу по пе-
ребалансировке портфелей. «Даже с учетом текущей лик-
видности косметические изменения по структуре портфе-
ля уже возможны. В несколько сделок можно продать или 
купить бумаги даже на сотни миллионов рублей»,— отме-
чает портфельный управляющий крупной УК. Впрочем, 
на фоне заметного снижения доходностей госбумаг ин-
терес к рынку со стороны частных инвесторов может сни-
зиться. По мнению Владимира Евстифеева, они могут пе-
реключиться на корпоративные облигации, где доходно-
сти остаются пока выше.

Сужение рынка скажется на темпах снижения ставок, 
но разворота на рынке не ждут, поскольку не ждут размо-
розки операций нерезидентов. По мнению руководителя 
отдела по работе с облигациями УК «Ингосстрах-Инвести-
ции» Николая Ряскова, текущие уровни доходности ОФЗ 
являются «справедливыми». «Текущая форма кривой ОФЗ 
позволит Банку России начинать процесс снижения клю-
чевой ставки, что должно будет привести к дальнейшему 
удорожанию облигаций»,— отмечает он. По его мнению, 
при снижении геополитических рисков регулятор может 
пойти на первое понижение на 3–5 п. п. Как считает Вла-
димир Малиновский, в таких условиях Минфин может 
в ближайшее время возобновить размещение ОФЗ, тем 
самым увеличив предложение бумаг на рынке.

Виталий Гайдаев

Гособлигации отыграли провал
На рынке ОФЗ ждут появления Минфина

Российские банки подготовили 
идеи по реформированию рын-
ка секьюритизации, чтобы при-
влекать более дешевые пассивы 
по сравнению с подорожавши-
ми вкладами. Предлагается за-
менить требования по рейтин-
гам от международных агентств 
на отечественные, изменить от-
ношение к оценке рискованно-
сти таких бумаг и включить их 
в число тех, под залог которых 
можно получать фондирование. 
Эксперты добавляют, что сейчас 
развитию рынка секьюритиза-
ции мешают и высокие ставки 
по кредитам, а это отрегулиро-
вать гораздо сложнее.

В конце прошлой недели банки 
направили в рабочую группу Ассо-
циации банков России (АБР) и Наци-
ональной финансовой ассоциации 
(НФА) предложения по реформи-
рованию рынка секьюритизации. 
Сама группа еще несколько месяцев 

назад отослала в ЦБ совместный до-
клад двух ассоциаций «Перезагруз-
ка рынка неипотечной секьюрити-
зации». Секьюритизация — одна из 
форм привлечения финансирова-
ния путем выпуска ценных бумаг, 
обеспеченных активами, генериру-
ющими денежные потоки (напри-
мер, портфель ипотечных кредитов, 
автокредитов и т. д.).

Как сообщили „Ъ“ в Банке Рос-
сии, предложения банков рассмотре-

ны и авторам доклада переданы ком-
ментарии регулятора. По словам ви-
це-президента АБР Алексея Войлуко-
ва, в целом ЦБ поддерживает предло-
жения ассоциаций, но «в свете изме-
нившейся ситуации на финансовом 
рынке требуются дополнительная 
оценка и дополнения». «Неипотечная 
секьюритизация может стать эффек-
тивным драйвером развития креди-
тования реального сектора экономи-
ки, как крупных, так и малых и сред-

них предприятий»,— уверен прези-
дент НФА Василий Заблоцкий.

По его словам, сейчас список мер 
по ее развитию дорабатывается, но 
есть ключевые аспекты, которые 
рассматриваются в качестве перво-
очередных способов поддержки: 
«Мы видим, что в условиях дефици-
та ликвидности банковской систе-
мы расширение ломбардного спи-
ска и включение в него инструмен-
тов неипотечной секьюритизации 
смогут предоставить банкам—дер-
жателям таких облигаций дополни-
тельную ликвидность. Из-за ухода 
иностранных рейтинговых агентств 
с российского рынка необходимо 
рассмотреть возможность призна-
ния ЦБ российских кредитных рей-
тингов структурного финансирова-
ния для регуляторных целей».

Также, по мнению банкиров, сле-
дует пересмотреть размер и способ 
принятия рисков по сделкам секью-
ритизации. «Но самое главное — со-

здание условий для широкого инвес-
тирования в инструменты секьюри-
тизации,— подчеркивают в ВТБ,— 
а именно: автоматическое включе-
ние облигаций с наивысшим рей-
тингом или с поручительством ин-
ститутов развития в ломбардный 
список; инвестирование средств 
ФНБ; установление отдельных ли-
митов для инвестирования средств 
НПФ в облигации, выпущенные 
в ходе сделок неипотечной секьюри-
тизации; расширение возможностей 
инвестирования средств страховых 
и управляющих компаний; снятие 
ограничений для приобретения не-
которых видов облигаций неквали-
фицированными инвесторами».

На сегодняшний момент ключе-
вой проблемой является отрицатель-
ная разница в ставках между доход-
ностью кредитных портфелей и став-
ками облигационного рынка, кото-
рая делает сделки при такой конъ-
юнктуре экономически нецелесоо-

бразными, указывает управляющий 
директор по рейтингам структури-
рованного финансирования «Экс-
перт РА» Александра Веролайнен. 
«При этом к однотраншевой секью-
ритизации „Дом.РФ“ даже на фоне 
отрицательного спреда есть интерес 
со стороны оригинаторов как раз по 
причине возможности их использо-
вания в качестве залога в репо с ЦК, 
Федеральным казначейством, ЦБ»,— 
говорит она.

В свою очередь, руководитель груп-
пы рейтингов проектного и структу-
рированного финансирования АКРА 
Тимур Искандаров обращает внима-
ние, что полноценный запуск рынка 
секьюритизации позволил бы госу-
дарству гибко оказывать поддержку 
путем покупки старших траншей се-
кьюритизационных облигаций с мак-
симальным рейтингом по ставкам, 
которые соответствовали бы в момен-
те макроэкономическим целям.

Максим Буйлов

Банки ищут дешевые пассивы
Участники рынка ждут реформы секьюритизации

На фоне роста объема торгов 
и числа сделок на срочном рын-
ке инвесторы активно сокра-
щали объем открытых пози-
ций. К концу минувшей неде-
ли они достигли 200 млрд руб., 
что в 2,5 раза ниже значений на-
чала февраля. Эксперты связы-
вают это с закрытием позиций 
нерезидентов, а также исполне-
нием контрактов на фоне рез-
кого роста гарантийного обес-
печения. Вместе с тем на рынок 
в ближайшее время будет вли-
ять динамика котировок базо-
вых активов, в том числе рос-
сийских акций, где инвесторы 
активно проводят краткосроч-
ные спекуляции.

Объем операций на срочном рын-
ке постепенно восстанавливается. 
Объем сделок с фьючерсами на ми-
нувшей неделе превысил 4,2 млн 
штук, что в 1,7–2 раза больше, чем на 
предшествующих двух неделях. Про-
порционально вырос и объем сде-
лок, достигнув на минувшей неделе 
790 млрд руб. При этом постепенно 
расширялись время торгов и список 
доступных для торгов срочных кон-
трактов — к концу недели участни-
кам рынка можно было заключать 
сделки инструментами (кроме кон-
трактов на ценные бумаги Alibaba 
и Baidu) в период с 10:00 до 18:45.

Половина объема торгов 1 апреля 
пришлась на контракты на курс дол-
лара (почти 59 млрд руб.), четверть 
объема (суммарно) — на контрак-
ты на нефть Brent и индекс РТС, но 
по-прежнему в разы ниже, чем в на-
чале года. Объем торгов в контракте 
на доллар сопоставим и порой даже 
заметно превышает объем торгов на 
спотовом рынке, поскольку отсутст-
вует комиссия за покупку фьючерсов 
и можно шортить, отмечает началь-
ник управления торговых операций 
на российском фондовом рынке 
«Фридом Финанс» Георгий Ващенко.

Объем торгов фьючерсами на ин-
декс РТС остается низким вследст-
вие высокого гарантийного обеспе-

чения, добавляет ведущий анали-
тик отдела глобальных исследова-
ний «Открытие Инвестиции» Олег 
Сыроваткин. Низкая ликвидность, 
по словам эксперта, означает рас-
ширение спредов и делает исполь-
зование этих инструментов для хед-
жирования сделок по акциям ме-
нее привлекательным. По мнению 
господина Ващенко, с рынка ушли 
роботы и иностранные игроки — 
ликвидность снизилась даже по са-
мым популярным контрактам, на-
пример нефть.

Вместе с тем значительно сокра-
тился объем открытых позиций по 
срочным контрактам. В конце неде-
ли он составил около 200 млрд руб., 
тогда как в начале марта при возоб-
новлении торгов составлял около 
450 млрд руб., а в феврале — 530–
560 млрд руб. Управляющий ди-
ректор «Иволга Капитал» Дмитрий 
Александров считает, что сокраще-
ние позиций происходило на фоне 
завершения выделенного до 1 апре-
ля периода на закрытие позиций не-
резидентов. По мнению Олега Сы-
роваткина, сокращение может объ-
ясняться двумя причинами: резким 
увеличением гарантийного обеспе-
чения и исполнением квартальных 
контрактов, которое состоялось 
в марте. «На открытие позиций в но-
вых контрактах уже потребовались 
бы в разы большие деньги»,— пояс-
няет он.

При этом, как и на рынке акций, 
спекулятивную активность прояв-
ляют в основном частные инвес-

торы. Эксперт по фондовому рын-
ку «БКС Мир инвестиций» Валерий 
Емельянов отмечает, что в наибо-
лее ликвидных фьючерсах пример-
но поровну позиций физических 
лиц и юридических лиц. У физлиц, 
по его словам, преобладают спеку-
лятивные длинные позиции, их 
в два-три раза больше, чем корот-
ких позиций. У юрлиц, наоборот, пе-
ревес в сторону коротких (хеджиру-
ющих) позиций — втрое или даже 
вчетверо больше по отношению 
к длинным позициям.

При этом на фондовом рынке но-
вая неделя может быть еще более 
спекулятивной, предупреждает Ва-
лерий Емельянов: частные инвесто-
ры будут распродавать то, что силь-
но выросло. Торги акциями в ми-
нувшую пятницу завершились ро-
стом индекса Московской биржи 
на 2,08%, до 2759,6 пункта, за не-
делю индекс прибавил более 11%. 
При этом часть акций, выступаю-
щих базовым активом для срочных 
контрактов, значительно выросла 
в цене. Например, акции «Газпрома» 
подорожали за неделю почти на 11%, 
а обыкновенные акции Сбербан-
ка — на 17,5%. Инвесторы фактиче-
ски оказались «заперты внутри рос-
сийского рынка акций», отмечает 
Олег Сыроваткин, и в текущих усло-
виях им «ничего не остается, кроме 
как заниматься краткосрочными 
спекуляциями, перебегая из одной 
бумаги в другую, продавая недавних 
лидеров и покупая аутсайдеров».

Ксения Куликова
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За неделю перед обновлением условий госпро-
граммы льготной ипотеки банки резко увеличи-
ли ее выдачу. Эксперты объясняют всплеск в том 
числе задержками с оформлением кредитов на 
фоне «неопределенности» первых недель марта. 
С 1 апреля льготная ипотека будет дороже, но все 
еще почти вдвое дешевле обычной, так что мож-
но ожидать сохранения популярности програм-
мы. У банков есть возможность распределить 
по ней еще 300 млрд руб.

В последнюю неделю марта банки выдали максималь-
ное с середины 2021 года количество кредитов в рам-
ках госпрограммы льготной ипотеки на новостройки — 
12,8 тыс. шт. на 32,1 млрд руб., следует из данных «Дом.
РФ». Доля одобренных заявок на кредиты составила 62,7%. 
Максимальный объем выданных ссуд пришелся на Сбер-
банк — за неделю 8,4 тыс. шт. на почти 20,9 млрд руб.

Предыдущий недельный максимум по объему кре-
дитования по льготной программе был зафиксирован 
в последнюю неделю июня 2021 года, перед изменени-
ем ее условий. Тогда было выдано 16,4 тыс. кредитов на 
64,4 млрд руб., а средний чек составил 3,93 млн руб., что 
стало пиковым значением за все время действия про-
граммы. После снижения максимальной суммы кредита 
до 3 млн руб. средний чек, по последним данным «Дом.
РФ», опустился до 2,5 млн руб. На конец марта 2022 года 
по льготной программе на ипотеку в новостройках в це-
лом выдано 751,1 тыс. кредитов на 2,2 трлн руб.

Текущий всплеск выдач также связан с обновлением 
условий программы. С 1 апреля 2022 года максимальная 
ставка по кредитам вырастает до 12% годовых, что почти 
вдвое выше исходного уровня (6,5%). Но это все равно го-
раздо ниже ключевой ставки ЦБ в 20%. Расширяются ли-
миты кредитов c единой для всех регионов предельной 
суммы 3 млн руб. до 6–12 млн руб. Но срок программы 
совсем короткий, всего три месяца, оставшийся лимит 
выдач — около 300 млрд руб.

Резкий рост выдач в конце марта может объяснять-
ся и тем, что крупные ипотечные игроки брали паузы 

в кредитовании, но затем выдали ранее одобренные за-
явки, говорит главный эксперт «Русипотеки» Сергей Гор-
дейко. Он также связывает это с паузой в кредитовании 
в марте со стороны ряда крупнейших ипотечных игро-
ков. Ранее Сбербанк массово обнулил одобренные сдел-
ки по ипотеке (см. „Ъ“ от 31 марта). Позже банк заявил, 
что все же оформит ипотечные сделки, которые были ис-
ходно назначены на 29 и 30 марта и переведены в отказ, 
по ставкам, действующим на момент одобрения заявок, 
для социально уязвимых категорий граждан — это око-
ло 10 тыс. клиентов.

Сейчас разница между рыночной и льготной став-
кой — 14 процентных пунктов (п. п.), а с 1 апреля разрыв 
снизится до 9 п. п., в то время как в середине прошло-
го года разница составляла 2,5 п. п., отмечает господин 
Гордейко. Расширение лимитов по кредитам приведет 
вновь к появлению на рынке недвижимости инвестици-
онного спроса, инвесторы покупают по льготным про-
граммам порой по две-три квартиры, говорит он. Кро-
ме того, на сделку начнут выходить и те, кому прежде не 
хватало суммы льготного кредита, а для кредита на ры-
ночных условиях не хватало платежеспособности. 

Таким образом, первичный рынок недвижимости еще 
три месяца будет поддерживаться программой, в то вре-
мя как вторичный будет проседать, считает эксперт. В ян-
варе—феврале 2022 года выдачи ипотеки на вторичном 
рынке уже сократились на 12%, до 155,8 тыс. кредитов, но 
первичный рынок показал рост на 20%, до 74,9 тыс. кре-
дитов, следует из данных ЦБ, Frank RG и расчетов «Дом.
РФ». По информации бюро кредитных историй «Экви-
факс», за первые три недели марта выдано около 97 тыс. 
ипотечных кредитов. Как поясняют в «Эквифаксе», ипо-
течное кредитование, в отличие от иных видов банков-
ских займов, сохранило почти все свои показатели в тече-
ние первых трех недель марта по сравнению с аналогич-
ным периодом февраля: «Количественные объемы нахо-
дятся на сопоставимом уровне — снижение всего 3%, что 
по итогам месяца может быть компенсировано».

Ольга Шерункова

Граждане схватились за старое
Льготная ипотека взлетела перед обновлением условий

Длительность льготного периода 
составляет от одного до шести меся-
цев. Воспользоваться кредитными 
каникулами можно один раз по ка-
ждому договору.

Закон устанавливает лимиты зай-
мов, по которым могут быть пре-
доставлены каникулы. Лимиты по 
ипотеке колеблются в зависимости 
от региона: по Москве это 6 млн руб., 
по Московской области, Санкт-Пе-
тербургу, регионам Дальневосточно-
го федерального округа — 4 млн руб., 
по остальным регионам РФ — 3 млн 
руб. По автокредитам лимит состав-
ляет 700 тыс. руб., по потребитель-
ским кредитам — 300 тыс. руб., по 
кредитным картам — 100 тыс. руб. 
При этом учитывается не остаток 
кредита, который еще нужно выпла-
тить, а первоначальная сумма.

Сами банкиры называют несколь-
ко основных причин отказа в кани-
кулах. Так, в Райффайзенбанке объ-
ясняют подавляющее большинст-
во отказов (95%) тем, что кредит не 
подходит под условия программы, 

в частности сумма превышает мак-
симальную, установленную в зако-
не, или доход снизился менее чем 
на 30%. В «Ренессанс Кредите» добав-
ляют, что банк может отказать, если 
клиент находится в просрочке, воз-
никшей до 1 марта. В «Уралсибе» го-
ворят, что причиной отказа может 
быть наличие действующих ипотеч-
ных каникул.

В службе финансового уполно-
моченного (омбудсмена) уточняют, 
что у банка «при немотивированном 
отказе клиентам в предоставлении 
кредитных каникул могут возник-
нуть риски» — в первую очередь иму-
щественная ответственность перед 
должником, в том числе по возмеще-
нию убытков. Заемщик вправе обра-
титься в суд с иском о признании со-
ответствующего отказа незаконным 
и понуждении банка к изменению 
условий договора, объясняют там.

По словам руководителя проек-
та ОНФ «За права заемщиков» Евге-
нии Лазаревой, закон о предостав-
лении кредитных каникул необхо-
димо скорректировать. Она счита-
ет, что справедливо было бы зафик-

сировать расчет лимитов исходя из 
остаточной суммы долга на момент 
подачи в банк заявки на каникулы.

При этом госпожа Лазарева пре-
дупреждает, что достаточно трудно 
будет получить кредитные канику-
лы заемщикам, которые потеряли 
работу, написав заявление по соб-
ственному желанию, так как у них, 
по сути, нет никакого подтвержде-
ния, что они действительно безра-
ботные, кроме биржи труда. Кроме 
того, у многих граждан могут воз-
никнуть серьезные проблемы с под-
тверждением снижения своего до-
хода, добавляет эксперт: «У сущест-
венной части населения регуляр-
ный ежемесячный доход плюс-ми-
нус на 25% состоит из фиксирован-
ного оклада, а основную часть зар-
платы составляют бонусы, премии 
и проценты с продаж или с оплаты 
оказанных услуг. А формы справок, 
подтверждающих и объясняющих 
отсутствие этих доходов, правитель-
ство пока не разработало и до сих 
пор не дало соответствующих указа-
ний на места».

Юлия Пославская

Заемщиков не пускают на каникулы
с1



деловые новости

НОВАТЭК ищет способы, как обеспе-
чить проектное финансирование за-
вода «Арктик СПГ-2» в условиях, когда 
большинство участвующих в нем рос-
сийских банков оказались под новыми 
санкциями США и ЕС. Глава  НОВАТЭКа 
Леонид Михельсон, по данным „Ъ“, по-
просил руководство ВЭБ.РФ переусту-
пить его долю в проектном финанси-
ровании — €400 млн —  Газпромбанку. 
В компании опасаются, что попада-
ние ВЭБ.РФ под санкции США затруд-
нит привлечение средств на проект 
в  целом.

Глава НОВАТЭКа Леонид Михельсон обра-
тился к главе ВЭБ.РФ Игорю Шувалову с пред-
ложением передать долю банка в проектном 
финансировании «Арктик СПГ-2». Речь идет 
о кредите в размере до €400 млн, который 
господин Михельсон просил переуступить 
в пользу Газпромбанка не позднее 23 марта, 
утверждают источники „Ъ“, знакомые с си-
туацией. По их словам, такая передача была 
предусмотрена кредитной документацией 
в случае расширения санкций.

ВЭБ.РФ попал в SDN-list Минфина США — 
американским лицам запрещено любое вза-
имодействие с банком, а нарушителям гро-
зят вторичные санкции. Также ВЭБ.РФ попал 
под санкции ЕС и Великобритании. Газпро-
мбанк, выступающий агентом по расчетам 
между «Газпромом» и европейскими покупа-
телями газа, находится только под введенны-
ми в 2014 году сравнительно мягкими секто-
ральными санкциями.

По мнению господина  Михельсона, как 
поясняют собеседники „Ъ“, санкции в отно-
шении ВЭБ.РФ создают риски внесения в SDN- 
list самого проекта «Арктик СПГ-2», его акци-
онеров и кредиторов, а также остановки вы-
борки оставшихся кредитных средств и воз-
никновения дефолта проекта.

НОВАТЭК находится в процессе строитель-
ства «Арктик СПГ-2» мощностью 19,8 млн тонн 
в год и стоимостью $21 млрд. Объем внешне-
го проектного финансирования в виде кре-

дитов на 15 лет должен составить €9,5 млрд, 
остальное дадут акционеры. НОВАТЭК владе-
ет 60% в «Арктик СПГ-2». У остальных акционе-
ров — французской TotalEnergies, китайских 
CNPC и CNOOC, а также консорциума япон-
ских Mitsui и JOGMEC — по 10%.

Пул российских банков, состоящий из 
ВЭБ.РФ, Сбербанка, Газпромбанка и его дочер-
него Bank GPB International S.A., а также «От-
крытия» должен предоставить до €4,5 млрд 
внешнего финансирования. Остальные сред-
ства должны предоставить китайские, япон-
ские и европейские кредиторы.

Как утверждают источники „Ъ“, из общей 
суммы внешнего финансирования на нача-
ло марта было выбрано уже €6,54 млрд, остав-
шиеся €2,96 млрд планируется выбрать до 
третьего квартала. Из иностранных кредито-
ров пока известно только о приостановке фи-
нансирования итальянскими банками. По 
данным Reuters, речь идет о $561 млн, кото-
рые должен был предоставить госбанк Cas-
sa Depositi e Prestiti (CDP) и российское по-

дразделение банка Intesa Sanpaolo, гарантию 
под них давало экспортно-кредитное агент-
ство SACE. Источники Reuters сообщали, что 
этот кредит еще не был выдан.

В НОВАТЭКе, Газпромбанке, ВЭБ.РФ не от-
ветили на запросы „Ъ“ о том, произошла ли 
уже переуступка доли. Неясно, потребуется 
ли аналогичная переуступка доли «Откры-
тия» (также попал в SDN-list) и Сбербанка (не 
попал в SDN-list, но для него введен запрет на 
открытие корреспондентских счетов в бан-
ках США). В «Открытии» и Сбербанке не дали 
комментариев.

По акционерному финансированию так-
же сохраняются вопросы. На конец 2021 года 
«Арктик СПГ-2» был профинансирован на 
57%. При этом TotalEnergies заявила, что оста-
навливает инвестиции в «Арктик СПГ-2», по-
скольку принятые ЕС 15 марта санкции за-
прещают новые вложения в энергетические 
проекты в РФ, а 24 марта глава компании Пат-
рик Пуяннэ, которого цитировал Bloomberg, 
отмечал, что, «возможно, проекту потребует-
ся капитал», а акционерам «Арктик СПГ 2», 
включая TotalEnergies, возможно, придется 
пересмотреть свои обязательства.

Глава китайской CNOOC Ван Дунцзинь 
30 марта заявил, что компания пока оцени-
вает свои риски. «Слишком рано принимать 
решение, поскольку ситуация в отношениях 
между Россией и Украиной постоянно меня-
ется, слишком много неопределенностей»,— 
пояснил он (цитата по Platts).

Nikkei со ссылкой на источники сообща-
ла, что Mitsui & Co. и JOGMEC тоже остано-
вили инвестиции в «Арктик СПГ 2». Офици-
ально компании это не комментировали. 
1 апреля министр экономики, торговли 
и промышленности Японии Коити Хагиу-
да заявил, что японские компании пока не 
намерены выходить из «Арктик СПГ-2», уточ-
нив, что они «хотели бы отреагировать над-
лежащим образом после тщательного из-
учения, как это (санкции.— „Ъ“) повлияет 
на „ Арктик СПГ-2“».

Татьяна Дятел, Дмитрий Козлов

«Арктик СПГ 2»  
рассортирует кредиторов
Доля попавшего под санкции ВЭБ.РФ может перейти Газпромбанку

На фоне сообщений об уходе из России 
крупнейшие пивоваренные компании 
повышают цены на свою продукцию 
на 5–20%. Производители сталкивают-
ся с резким удорожанием сырья и мате-
риалов, что вынуждает их отказаться от 
скидок. Это неминуемо приведет к сме-
щению спроса в сторону пива эконом-
сегмента, убеждены участники рынка.

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо, 
в котором дистрибуторы пивоваренной ком-
пании Heineken (бренды Krusovice, Amstel, 
«Охота», «Три медведя», «Степан Разин» и др.) 
уведомили контрагентов о повышении цен 
на разливное пиво с 4 апреля в среднем на 
6%. По словам источника „Ъ“ в отрасли, о по-
вышении цен на 5% также сообщила AB InBev 
Efes (марки BUD, Spaten, Corona Extra, «Ста-
рый мельник», «Клинское» и пр.). У Москов-
ской пивоваренной компании (МПК; «Хамов-
ники», «Трехгорное» и др.) пиво подорожало 
также примерно на 5%, а у «Балтики» (часть 
Carlsberg Group; Tuborg, Zatecky Gus, Holsten 
и пр.) — до 20%, говорит основатель сети «Рако-
вая» Евгений Ничипирук. В Heineken и «Бал-
тике» цены не комментируют. В AB InBev Efes 
и МПК не ответили на вопросы „Ъ“.

По данным NielsenIQ, на AB InBev Efes, «Бал-
тику» и Heineken приходится более 67% про-
даж пива в России. Из-за военной операции 
РФ на Украине и новой волны экономиче-
ских санкций Heineken и Carlsberg сообщили 
28 марта, что намерены покинуть российский 
рынок и реализовать имеющиеся здесь акти-
вы. Ранее компании объявили о приостановке 
производства и продаж в стране пива под сво-
ими флагманскими брендами. AB InBev Efes, 
где контроль у турецкой Anadolu Efes, продол-
жает работу в России в штатном режиме. Парт-
нер Anadolu Efes бельгийская AB InBev также 
обратилась к турецкой компании с просьбой 
приостановить действие лицензии на выпуск 
и продажу бренда BUD в РФ и ожидает ответа.

В Ассоциации производителей пива (АПП), 
куда входят AB InBev Efes, «Балтика» и Heine-
ken, действия компаний также не коммен-
тируют. Там отмечают, что пивоваренная от-
расль, как и другие, находится под давлением 

негативных факторов, связанных в том чи-
сле с ростом цен на сырье и материалы и на-
рушением логистических цепочек. «Все это 
приводит к росту себестоимости продукции 
и отражается на ценах»,— отмечают в АПП. По 
словам источника „Ъ“, в конце 2021 года пи-
вовары уже повысили цены на 5–18% из-за ро-
ста себестоимости. Для сравнения: согласно 
NielsenIQ, средняя стоимость пива в 2021 году 
выросла на 3,7%, до 102 руб. за 1 л.

Гендиректор «Волковской пивоварни» 
и президент Ассоциации крафтовых пивова-
рен Алексей Аксель отмечает, что пока многие 
пивовары только анализируют ситуацию, но 
предпосылки для роста цен есть. Дорожают 
солод, хмель, фруктовые соки, а также картон, 
пленка, этикетка, алюминиевая банка, пере-
числяет он. Как отмечает господин Аксель, 
долгосрочные контракты на закупку сырья 
есть только у крупных заводов. А крафтовые 
пивоварни, например, закупали в основном 
американский хмель, который, если удастся 
завезти, будет дороже в несколько раз, указы-
вает он. Источник „Ъ“ в отрасли отмечает, что 
конкуренция за хмель и солод на российском 
рынке сейчас крайне ужесточилась.

Импортное пиво подорожало еще замет-
нее. Евгений Ничипирук отмечает, что за-
купочные цены на Guinness, к примеру, 
с 24 февраля выросли на 40%. По его словам, 
некоторые позиции и вовсе тяжело достать. 
«Раковая» пока повысила цены на пиво при-
мерно на 15–20%, но все равно часть гостей 
уже перешла на местные сорта в попытке 
 сэкономить, говорит господин Ничипирук.

Алексей Аксель добавляет, что крупные пи-
вовары из-за роста издержек также сокраща-
ют маркетинговые бюджеты и отказываются 
от скидок в рознице, доля которых оценива-
лась на уровне 50%. Вероятно, спрос в первую 
очередь будет на бренды экономсегмента, 
а продажи российского крафта может под-
держать уход ряда импортных британских 
и бельгийских марок, отмечает он. По дан-
ным  NielsenIQ, за год, к 20 марта, продажи 
пива в объеме выросли на 6,2% год к году.

Анатолий Костырев,  
Дарья Андрианова

В пиве пенятся затраты
Крупнейшие производители напитка 
поднимают цены

Объем денежных потерь рос-
сийской транспортной отра-
сли из-за последствий конф-
ликта на Украине по итогам 
года может составить 25–40%. 
Больше всего пострадают мор-
ские и воздушные перевозки. 
Но часть потерь можно нивели-
ровать переориентированием 
потоков в Азию, на что потре-
буется до двух лет, а также раз-
витием транспортных связей 
с Турцией и Ираном. Если вос-
пользоваться этими возможно-
стями, к 2025 году можно ожи-
дать возвращения объемов 
к 2020–2021 годов.

Из аналитического обзора Наци-
онального рейтингового агентст-
ва (НРА) следует, что транспортная 
отрасль РФ может потерять 25–40% 
доходов в 2022 году: «В базовом 
сценарии в наибольшей степени 
сократятся экспортные транспорт-
ные потоки по машинам и оборудо-
ванию в страны EC и США. Сокраще-
ние экспортных потоков в прочие 
страны ожидается в 2,5–3 раза мень-
ше». По импортным потокам, отме-
чается в обзоре, ожидается сущест-
венное сокращение транспортных 
услуг по ввозу инвестиционных то-
варов (машин и оборудования) из 
ЕС и США, из других стран — в пре-
делах 15–20%. «По потребительским 
товарам сокращение потоков из 
стран ЕС и США может также быть 
значительным,— уточняют в агент-
стве,— однако НРА ожидает уве-
личения импорта из прочих стран 
в пределах 20–25%, что компен-
сирует падение на европейском 
 направлении».

По оценке агентства, импорт 
и экспорт транспортных услуг в ос-
новном составляют перевозки вод-
ным и воздушным транспортом, 
«логистика которых даже частично 
не восстановится в ближайшие три 
месяца». Наиболее уязвимы воздуш-
ные перевозки, хотя железнодорож-
ные тоже начали падать.

По данным Центра макроэконо-
мического анализа и краткосроч-
ного прогнозирования (ЦМАКП), 
в марте интенсивность перевозок 
грузов железной дорогой снизи-
лась до 93% от докризисного уров-

ня (среднее значение в те же сутки 
2017–2019 годов). Как показывает 
статистика ЦМАКП, в начале года 
погрузка шла на докризисном уров-
не, но в конце февраля стала от него 
отклоняться, к 10 марта отклонение 
составило уже 5%, к концу месяца — 
7%. Приостановилось интенсивное 
снижение перевозок импортных 
грузов, однако началось падение 
внутренних перевозок. Экспорт-
ные перевозки, падавшие к сере-
дине марта до 80%, к концу месяца 
отчасти восстановились (до 86%), 
а транзитные — вернулись на до-
кризисный уровень. ИПЕМ оцени-
вал потенциальное падение погруз-

ки на сети ОАО РЖД по итогам года 
в 2–7%. Институт отмечает, что доля 
США и ЕС в экспорте угля из РФ пре-
вышает 20%, нефтегрузов — 50%, ми-
нудобрений — 20%, черных метал-
лов — 30%, лесных грузов — 25%, 
а доля железнодорожного транспор-
та в экспорте — 93%, 24%, 90%, 68% 
и 20% соответственно.

Перевалочным хабом европей-
ско-российских перевозок может 
стать Турция, полагают эксперты 
НРА: «Для этого у страны есть ряд 
преимуществ как в плане локации, 
так и в наличии опыта отгрузки 
в страны под санкциями». Емкость 
азиатских рынков по большинст-
ву товаров имеет шанс абсорбиро-
вать до 100% российского экспорта, 
но «выстраивание логистики мо-
жет занять до двух лет». Тем не ме-
нее, отмечают в НРА, сложившая-
ся и перспективная конъюнктура 
цен позволит использовать нетра-
диционные маршруты, например 
Каспий—Иран—Бендер-Аббас. Зна-
чительного расширения потребует 

Восточный полигон. «Весьма кста-
ти будет заявленное строительство 
железной дороги от Эльги до Охот-
ского моря,— добавляют в НРА.— 
Кроме того, возрастет потребность 
в расширении СМП». Если шанса-
ми удастся воспользоваться, то, по 
оценке агентства, восстановление 
объемов может начаться с 2023 года, 
и при благоприятном сценарии за-
вершится к началу 2025 года.

Аналитики НРА считают, что 
в сложившейся ситуации востребо-
вана помощь государства, объем ко-
торой уже составил 275 млрд руб., 
в том числе 250 млрд руб. на дока-
питализацию ОАО РЖД (см. „Ъ“ от 
18 марта). Однако, например, Вос-
точный полигон, нагрузка на кото-
рый, по мнению экспертов НРА, мо-
жет вырасти вдвое, страдает не от 
недостатка инвестиций, а от недо-
статочной скорости стройки (см. „Ъ“ 
от 21 декабря 2021 года).

«Поддержку должны получить 
частные инициативы по строитель-
ству железнодорожных путей и пор-
товых мощностей,— говорит управ-
ляющий директор рейтинговой 
службы НРА Сергей Гришунин.— 
При этом государство должно помо-
гать не выделением средств, а пре-
доставлением участков». Отдельно 
стоит наделить ключевые транс-
портные магистрали статусом «кри-
тической инфраструктуры», для со-
гласования строительства которой 
можно радикально снижать норма-
тивные требования, полагает он, 
а также давать новым стройкам на-
логовые льготы на 15–20 лет, «чтобы 
заинтересовать частную сторону».

Что касается коридора «Север—
Юг», обеспечивающего сообщение 
с Ираном, то, по мнению эксперта, 
речь скорее должна идти о скидках 
на транзит с понятным графиком: 
первые три года — 20%, с четвертого 
по шестой — 15%, с седьмого по деся-
тый — 10% и далее уже по нормаль-
ным тарифам. Это, по его мнению, 
существенно улучшит привлека-
тельность направления и позволит 
привлечь на него морские грузы, 
которые сегодня сталкиваются с ро-
стом тарифов и рисками судоходст-
ва в Черном море.

Наталья Скорлыгина

Треть перевозок  
сдует санкциями
В НРА ожидают спада транспортной отрасли на 25–40%

Я знаю, чем заменить российские 
нефть и дизельное топливо,  

а вот газ… Я не знаю, как это 
сделать. Если я решу отказаться  

от импорта российского газа,  
я не знаю, чем его заменить...  

Без российского газа часть 
европейской экономики встанет

— Патрик Пуянне,
глава TotalEnergies, 23 марта

Ц И Т А Т А

7 процентов
может составить  
падение погрузки  
на сети ОАО РЖД  
в 2022 году,  
по оценке ЦМАКП
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деловые новости
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Выданные Минпромторгом 
в условиях кризиса рекомен-
дации торговым сетям ввести 
мораторий на штрафы и опера-
тивно согласовывать измене-
ния условий поставок на пра-
ктике выполняют не все ритей-
леры. Как сообщил «Руспродсо-
юз» заместителю главы Мин-
промторга Виктору Евтухову, 
ряд сетей готовы на послабле-
ния только при формальных 
доказательствах форс-мажора, 
а некоторые даже увеличили 
штрафы. В условиях роста кон-
куренции за товары ритейле-
ры опасаются снижения поста-
вок в результате послаблений, 
полагают эксперты.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
направленное 31 марта заместите-
лю главы Минпромторга Виктору 
Евтухову письмо, в котором ассо-
циация «Руспродсоюз» (объединя-
ет крупных производителей про-
дуктов питания) сообщает о слож-
ностях с принятием сетями реко-
мендаций министерства по работе 
с поставщиками в условиях кризи-
са. Еще в середине марта Минпро-
мторг рекомендовал сетям ввести 
мораторий на штрафы для постав-
щиков и оперативно принимать из-
менения договоров. Но, по словам 
зампреда правления «Руспродсою-
за» Дмитрия Леонова, «многие фе-
деральные ритейлеры», за исклю-
чением Х5 Group («Пятерочка», «Пе-
рекресток»), не приняли рекомен-
дации в полной мере либо приня-
ли их «номинально».

Как сказано в письме «Руспродсо-
юза», «Магнит», «Лента» и «Верный» 
сообщили о готовности снизить 
штрафы для «добросовестных контр-
агентов» и не штрафовать постав-
щиков только при подтверждении 
форс-мажора. Более того, «Верный» 
резко увеличил количество начи-
сленных штрафов по любым сбоям 

поставок без учета аргументов об от-
сутствии сырья, упаковки и т. д., го-
ворится в письме. Сеть даже выстав-
ляет штрафы по уже снятым с про-
изводства товарам, указывают в «Ру-
спродсоюзе».

По словам Дмитрия Леонова, 
ссылки сетей на форс-мажор — по-
пытка затянуть рассмотрение обра-

щений поставщиков и обойти ре-
комендации. Адвокат Forward Le-
gal Олег Шейкин поясняет, что нуж-
но доказать сразу несколько непро-
стых условий: «чрезвычайность» со-
бытия, его «непреодолимый» харак-
тер и объективную невозможность 
исполнить обязательство. Любые 
сомнения по каждому пункту тол-
куются не в пользу освобождения 
от ответственности, указывает он. 

В «Магните» заявили, что пере-
смотрели подходы к требованиям 
по исполнению поставщиками до-
говорных обязательств, что дает 
им возможность в том числе избе-
жать или минимизировать штрафы 
в обстоятельствах форс-мажора, га-

рантируя наличие товаров на пол-
ках. «Мы готовы идти навстречу по-
ставщикам, но должны поддержи-
вать баланс интересов всех участ-
ников процесса, в том числе потре-
бителей»,— отмечают в «Магните». 
В «Ленте» и «Верном» комментарии 
не предоставили.

Сети оплачивают поставку това-
ров с отсрочкой месяц, а столкнув-
шиеся с возросшей себестоимостью 
производители работают в условиях 
дефицита оборотных средств, утвер-
ждает господин Леонов. «Руспродсо-
юз» просит Виктора Евтухова провес-
ти встречу с руководством торговых 
сетей и представителями поставщи-
ков для закрепления рекомендаций, 
например, в публичном меморанду-
ме с заданными сроками действия. 
В Минпромторге сообщили „Ъ“, что 
обращение «Руспродсоюза» поступи-
ло и рассматривается.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров говорит, что 
полная отмена штрафов сетями гро-
зит злоупотреблениями со стороны 
недобросовестных поставщиков. По 
его мнению, ритейлеры опасаются 
идти на послабления, опасаясь ухуд-
шения исполнения заказов в услови-
ях возможного дефицита некоторых 
позиций. «Конкуренция за товары 
уже есть и во втором квартале будет 
только усиливаться»,— отмечает он.

Старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов также считает, что 
ритейлеры, видимо, опасаются как 
неисполнения заказа на фоне объ-
ективных сложностей с логистикой, 
так и ущемления конкретно своих 
интересов. По его словам, подписа-
ние меморандума между участника-
ми рынка на равных условиях может 
снять последнюю проблему. Госпо-
дин Бурмистров согласен, что регу-
лятор в текущих условиях способен 
таким образом повысить уровень от-
ветственности на рынке.

Анатолий Костырев

Ритейлеры держатся 
за договоры
Поставщики не заметили послаблений  
в работе с сетями

Количество публичных Wi-Fi-то-
чек в России за 2021 год уве-
личилось на 3,7%, превысив 
185 тыс., а их операторы зара-
ботали 5,3 млрд руб. В этом году 
они надеются усилить присут-
ствие в регионах, поскольку 
из-за санкций туристический 
поток внутри страны вырастет. 
Но из-за дефицита оборудова-
ния и роста цен на него реали-
зовать эти планы вряд ли удаст-
ся, считают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с отчетом «ТМТ 
Консалтинга» об итогах рынка пу-
бличных сетей Wi-Fi в России в 2021 
году. Из него следует, что число то-
чек, организованных операторами 
связи (речь идет как о сетях частных 
компаний для обслуживания клиен-
тов, так и о городских бесплатных 
точках доступа), выросло на 3,7%, 
до 185,7 тыс., а выручка операто-
ров — на 2,8%, до 5,3 млрд руб. Круп-
нейшими игроками стали «Макси-
маТелеком» (36% в выручке и 9% по 
числу точек доступа), «Ростелеком» 
(25% выручки и 30% точек доступа), 
«ЭР-Телеком» (13% и 12% соответст-
венно) и «Вымпелком» (8% и 17% со-
ответственно).

Основными заказчиками публич-
ных Wi-Fi-сетей из числа компаний 
малого и среднего бизнеса остают-
ся гостиницы и рестораны, рознич-
ная торговля, медицинские цент-
ры, фитнес и салоны красоты. Среди 
крупного бизнеса это ритейл, бан-
ки и АЗС, отмечается в отчете. «Зна-
чимым заказчиком выступают гос-
структуры, которым необходимо 
обеспечение сетью городских объек-
тов»,— добавила аналитик «ТМТ Кон-
салтинга» Ирина Якименко.

В «МаксимаТелекоме» „Ъ“ сооб-
щили, что планируют расширять 
сети Wi-Fi по мере реализации суще-

ствующих и новых инфраструктур-
ных проектов по цифровизации об-
щественного транспорта и разви-
тия городских сервисов, в том числе 
в Москве. В «Ростелекоме» уточни-
ли, что будут «больше концентриро-
ваться на облачных решениях, кото-
рые встраиваются в существующую 
Wi-Fi-инфраструктуру клиентов». 
В «МегаФоне» говорят, что в связи со 

снятием COVID-ограничений фоку-
сируются на развитии сегментов Ho-
ReCa (рестораны, кейтеринг, отели) 
и ритейла.

Представитель «Билайн Биз-
нес» (входит в «Вымпелком») расска-
зал, что оператор планирует разви-
вать услуги публичного Wi-Fi в том 
числе в регионах: «Туристическая от-
расль наращивает публичные зоны 
в ожидании большого наплыва поль-
зователей, и это не только южные ре-
гионы, но базы отдыха и санатории 
по всей стране». Но, вероятно, пока-
затели 2022 года будут не так опти-
мистичны, как ожидалось в начале 
года, признают в компании.

Сейчас одна из самых крупных 
сетей публичного Wi-Fi в стране раз-
вернута московской мэрией — на на-
чало 2021 года она насчитывала бо-
лее 20,5 тыс. точек, охватывая все 
центральные улицы, музеи и дома 

культуры. Наиболее крупным проек-
том, который стартовал в 2014 году, 
было покрытие сетью Wi-Fi метро-
политена. В то же время последние 
годы сотовые операторы стремились 
улучшить качество передачи данных 
в сетях 4G под землей. В конце 2021 
года средняя скорость на загрузку 
всех операторов в метро на перего-
нах составила 37,2 Мбит/сек, тогда 
как годом ранее держалась на уров-
не 36,5 Мбит/сек (см. „Ъ“ от 14 дека-
бря 2021 года). По оценке МТС, доля 
абонентов, пользующихся публич-
ной Wi-Fi-сетью в московском ме-
тро, за прошлый год снизилась с 10% 
до менее 1%.

Но в  ближайшем будущем 
Wi-Fi-точки, напротив, будут разгру-
жать сотовые сети, считает генди-
ректор TelecomDaily Денис Кусков: 
«Отчасти это связано с отменой без-
лимитов». Именно безлимитные та-
рифы позволяли пользователям не 
переключаться на Wi-Fi, например, 
в общественных местах, сейчас си-
туация изменится, уверен он. В то 
же время, полагает эксперт, прирост 
публичных точек Wi-Fi будет мень-
ше в этом году из-за сложностей с по-
ставками оборудования.

Жесткие санкции против Рос-
сии привели к тому, что зарубеж-
ные производители, в числе кото-
рых Nokia, Ericsson и Huawei, при-
остановили поставки. Цены на обо-
рудование для сетей связи уже вы-
росли на 40% и, по прогнозам, мо-
гут увеличиться еще на 80% (см. „Ъ“ 
от 28 марта). Проблемы затронут 
как мобильные, так и фиксирован-
ные сети, к которым подключается 
Wi-Fi, объясняет собеседник „Ъ“ на 
рынке связи, так что публичные точ-
ки доступа не смогут стать заменой 
мобильному интернету.

Татьяна Исакова

Wi-Fi замедленного действия
Развитие сетей публичного доступа в России  
может затормозиться

Банк «Россия» может выделить 
3 млрд руб. в течение семи лет 
на создание в Крыму нового мо-
бильного оператора, рассказали 
источники „Ъ“. В качестве парт-
нера, по их данным, рассматри-
вается связанный с «Ростелеко-
мом» крымский провайдер «Ми-
ранда-медиа». Подконтрольное 
ему ООО «Элемтэ-Инвест» вла-
деет необходимыми лицензи-
ями на оказание услуг мобиль-
ной связи и находится в зало-
ге у «России». Но выделенных 
средств хватит только на то, что-
бы покрыть связью ключевые 
точки в крупных городах, а для 
создания полноценного опера-
тора потребуется значительно 
больше инвестиций, считают 
аналитики.

В рамках реализации програм-
мы субсидирования льготного кре-
дитования участников свободной 
экономической зоны в Крыму «Рос-
сия» планирует «профинансировать 
развитие инфраструктурных про-
ектов», рассказала „Ъ“ руководи-
тель блока «Инвестиционный биз-
нес» банка Ирина Трусилова. Она не 
уточнила, о каком конкретно проек-
те идет речь.

Источник „Ъ“, близкий к банку, 
пояснил, что планируется выделить 
3 млрд руб. в течение семи лет на со-
здание мобильного оператора, рабо-
тающего на базе сетей стандарта 4G. 
Кто именно получит средства, собе-
седники „Ъ“ не говорят, но подчер-
кивают, что вопрос с выделением ча-
стотного спектра для нового мобиль-
ного оператора уже решен.

В Минцифры „Ъ“ сообщили, что 
поддерживают создание оператора 
мобильной связи в Крыму и готовы 
«оказывать содействие операторам 
для выхода на рынок в республике 
как на федеральном, так и на регио-
нальном уровнях».

Программу льготного кредитова-
ния на полуострове курирует Мин-
экономики. Она предусматривает 
покрытие расходов банка на обеспе-
чение низкой кредитной ставки за-
емщикам в пределах лимита субси-
дий. В министерстве „Ъ“ уточнили, 
что кроме «России» статус уполномо-
ченных банков в рамках программы 
получили РНКБ и Промсвязьбанк.

Создание нового оператора в Кры-
му — проект связанного с «Ростеле-
комом» провайдера проводного ин-
тернета «Миранда-медиа», полага-
ет источник „Ъ“, близкий к одно-
му из операторов связи. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», 80% «Миран-
да-медиа» принадлежит судоходной 
компании «Люкстранс» и еще 20% — 
«Ростелекому».

В свою очередь, «Миранда-медиа» 
владеет 100% в ООО «Элемтэ-Инвест» 
(в 2020 году оператор выкупил ООО 
у «Таттелекома»). У «Элемтэ-Инвест» 
есть лицензии на оказание услуг 
подвижной радиотелефонной связи, 
телематических услуг связи, услуг по 
передаче данных и голосовых услуг 
связи в Крыму и Севастополе до 
2024 года. Доля в уставном капитале 
«Элемтэ-Инвест» с февраля находит-
ся в залоге у «России», следует из дан-
ных «СПАРК-Интерфакс».

Сейчас в Крыму работает несколь-
ко локальных операторов: «К-теле-

ком» (бренд Win mobile), «Волна Мо-
байл», «Крымтелеком» и «Севмобайл» 
(только в Севастополе). Крупнейшие 
российские операторы МТС, «Вым-
пелком», «МегаФон» и Tele2 не при-
сутствуют на полуострове из-за уг-
роз санкций, при использовании их 
услуг в регионе действует роуминг.

В «Ростелекоме» „Ъ“ заявили, что 
не участвуют в проекте по созда-
нию нового мобильного оператора 
в Крыму. МТС, «Вымпелком», «Мега-
Фон» и Tele2 отказались комменти-
ровать возможность выхода на ры-
нок мобильных услуг полуострова. 
В «Миранда-медиа» и министерстве 
информации Крыма на запросы „Ъ“ 
не ответили.

Если раньше российских опера-
торов от работы на полуострове оста-
навливала угроза наложения санк-
ций, теперь «Россия сама под санк-
циями», и это препятствие устра-
нено, считает аналитик Mobile Re-
search Group Эльдар Муртазин. По 
его мнению, операторы начнут захо-
дить в Крым уже во второй полови-
не 2022 года.

В то же время для создания инфра-
структуры нового оператора на полу-
острове потребуются значительные 
затраты — миллиарды рублей в год, 
а также компетентные кадры, «выде-
ленных средств хватит только, что-
бы покрыть связью ключевые точ-
ки в крупных городах, но не весь по-
луостров», добавляет он. При этом, 
по его словам, большой проблемой 
из-за острого дефицита может стать 
закупка телекоммуникационного 
оборудования.

Анастасия Гаврилюк

Крым заводит  
новые связи
На полуострове может быть запущен  
оператор стандарта 4G

Больше половины (53%) россиян продолжают 
 использовать иностранные приложения, несмо-
тря на предустановленные по закону отечествен-
ные, выяснили BCGroup и «МойОфис». Но из-за 
санкций и прекращения поставок в Россию мно-
гих зарубежных брендов электроники дальней-
шее исполнение закона может оказаться под во-
просом, считают эксперты. На смартфонах, вве-
зенных без разрешения владельца бренда, требо-
вания по предустановке производителем выпол-
няться не будут, а продавцам за это грозят штра-
фы до 200 тыс. руб.

„Ъ“ ознакомился с исследованием BCGroup и ком-
пании «Новые облачные технологии» (офисный пакет 
«МойОфис») о влиянии закона о предустановке россий-
ского софта на привычки и восприятие пользователей 
смартфонов, ПК, планшетов. Компании провели опрос 
около 3 тыс. пользователей, которые приобрели устрой-
ство с момента вступления закона в силу 1 апреля 2021 
года. Выяснилось, что 53% россиян продолжают исполь-
зовать иностранные приложения, 35% — начали исполь-
зовать отечественные более активно, а 12% — всегда их 
предпочитали. Лояльность пользователей к инициативе 
выросла: если в сентябре—октябре 2021 года к ней поло-
жительно относились 44% опрошенных, то в феврале—
марте 2022 года — уже 57%.

• Закон о предустановке был принят в ноябре 2019 года. 
Производители смартфонов, планшетов, компьютеров 
и телевизоров Smart TV обязаны предустанавливать рос-
сийское ПО 16 классов (см. таблицу). Спустя полгода после 
начала действия правил большинство покупателей игно-
рировали предустановленные сервисы (см. „Ъ“ от 7 октя-
бря 2021 года).
Будущее программы предустановки зависит от того, 

как дальше себя поведут иностранные производители, 
отмечает партнер департамента управления рисками 
«Делойт» в СНГ Сергей Кудряшов. На фоне военной опе-
рации на Украине поставки в РФ остановили Apple, Dell, 
Samsung, Asus, Lenovo. В этих компаниях не ответили 
на запрос „Ъ“.

Большинство зарубежных производителей работали 
в России по механизму прямого импорта, при котором 
они сами привозили устройства и отвечали за соответст-
вие требованиям законодательства. В конце марта РФ из-за 
санкций легализовала параллельный импорт, то есть ввоз 
товаров без разрешения от правообладателя, производи-
теля или дилера (см. „Ъ“ от 1 апреля). В таком случае вво-
зится техника, которая произведена, например, для Ки-
тая, объясняет господин Кудряшов. «Никакие требования 
по предустановке выполняться не будут, поскольку товар 
не адаптирован для рынка РФ»,— говорит он.

Если при продаже технически сложных товаров не 
выполняется требование по предустановке, в отно-
шении продавца будет возбуждено административ-
ное дело, заверили „Ъ“ в Минцифры. Административ-
ный штраф за нарушение может составлять от 30 тыс. 
до 200 тыс. руб., уточнил преподаватель Moscow Digital 
School Роман Лукьянов. Чтобы избежать таких рисков, 
пояснил он, продавцы уполномочены осуществлять 
предустановку ПО своими силами либо предложить по-
купателю сделать это в магазине. «Это все еще будет фор-
мальным нарушением ст. 14.8 КоАП РФ, но может исклю-
чить наступление ответственности»,— отмечает он. По 
мнению господина Лукьянова, для решения проблемы 
нужны поправки к постановлению правительства 1867, 
которое определяет перечень товаров с предустановлен-
ным российским ПО.

Проверить товары, завезенные в рамках парал-
лельного импорта, на соответствие законодательст-
ву об обязательной предустановке отечественного ПО 
будет очень сложно, для этого потребуется вскрывать 
коробки и запускать устройства, отмечает представи-
тель Ассоциации торговых компаний и товаропроиз-
водителей электробытовой и компьютерной техни-
ки (объединяет Apple, Huawei, LG, HP и др.) Антон Гусь-
ков. По его мнению, на фоне экономической ситуа-
ции в России нужен мораторий на расширение переч-
ня программ, подлежащих обязательной предустанов-
ке. Против этого возражает директор по маркетингу 
«МойОфис» Петр Щеглов: «В условиях, когда зарубеж-
ные разработчики ПО угрожают блокировками и уби-
рают свои приложения из российского региона, рос-
сийские приложения помогут сохранить работоспо-
собность устройств».

Юлия Степанова

Предустановка  
не идет параллельно
Продавцам серых смартфонов грозят штрафы

На стоимость продуктов 
влияет  

большое количество 
факторов,  

не только решения 
поставщика и ритейлера

— Виктор Евтухов,
заместитель главы Минпромторга,  

в сентябре 2021 года  
в интервью «РИА Новости»

Ц И Т А Т А

Его поздравляет заместитель председателя  
правительства Татьяна Голикова:
— Уважаемый Александр Васильевич! Примите мои ис-
кренние поздравления с днем рождения! Как человек 
многих талантов, исключительный профессионал, 
опытный руководитель и организатор, Вы умеете нахо-
дить эффективные решения в любых обстоятельствах. 
Посвятив себя гражданской авиации, Вы не единожды 

проявили себя истинным патриотом отрасли, предпри-
нимая мудрые и точные шаги, направленные на ее раз-
витие. Уверена, какие бы сложные и масштабные задачи 
ни ждали Вас впереди, Вы справитесь с ними с тем же 
достоинством и мастерством. От всего сердца желаю Вам 
крепкого здоровья, семейного счастья, благополучия и 
успехов в Вашем ответственном деле!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 61 год  
первому заместителю министра транспорта,  
руководителю Росавиации Александру Нерадько

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Наиболее используемые отечественные программы
для мобильных устройств

Приложение Доля опрошенных пользователей,  
 использующих приложение
«Госуслуги» 70%

«Яндекс.Карты» 67%

«Яндекс.Браузер» 61%

VK 46%

«Яндекс.Диск» 44%

«Почта Mail.ru» 40%

Kaskersky Internet Security 28%

«МойОфис Документы» 27%

Odnoklassniki 16%

«Новости Mail.ru» 14%

Другие (Applist.ru, ICQ, «Маруся», ОК Live) 15%

Источник: исследование BCG Group и «МойОфис», 2022 год.

5,3 миллиарда 
рублей 
заработали операторы 
публичного Wi-Fi  
в 2021 году, по оценке 
«ТМТ Консалтинга»
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Сегодня исполняется 90 лет знамени-
тому французскому артисту балета, хо-
реографу, реставратору и хранителю 
классического наследия Пьеру Лакотту, 
чья карьера последних сорока лет не-
разрывно связана с Россией. Он ставил 
для Екатерины Максимовой, работал 
в Новосибирске и Санкт-Петербурге, 
воскресил для Большого театра «Дочь 
фараона» Мариуса Петипа и поставил 
новую редакцию «Марко Спады». Нака-
нуне юбилея Мария  Сидельникова пого-
ворила с Пьером Лакоттом.

— Откуда у вас любовь к России?
— Россия всегда меня поражала. Меня 
же воспитала русский педагог Любовь Его‑
рова, бывшая солистка Мариинского теа‑
тра, которая работала с Петипа. Я мечтал 
приехать в Россию и своими глазами уви‑
деть все, что я знал. Реальность превзошла 
ожидания. Мариинский театр меня пора‑
зил. Казалось, что сами стены разговарива‑
ют со мной голосами Нижинского, Карса‑
виной и Егоровой. Не знаю, как объяснить, 
но Россия для меня как вторая родина.
— Вы же поступили в школу Парижской 
оперы в 1942 году, во время оккупации?
— Да, и когда включали сирены, мы спус‑
кались в подвал и до смерти боялись, что 
наши родители больше не вернутся, что 
мы их никогда уже не увидим. Жили в по‑
стоянном страхе. Но спектакли в Париж‑
ской опере шли, театральная жизнь про‑
должалась.
— Как все-таки появился балет в вашей 
жизни? Семья же не балетная, ваш отец 
был инженером и работал в Peugeot, во-
круг война, неизвестность.
— Моя семья действительно не имела ни‑
чего общего с балетом. Я был очень сла‑
бым ребенком, постоянно болел. Из‑за 
бронхопневмонии, а лекарств тогда ника‑
ких не было, я все время проводил в кро‑
вати. Единственное, что спасало от этой 
тоски,— музыка, которую я слушал бес‑
конечно. Потом однажды у мамы в жур‑
нале мод наткнулся на танцующих детей. 
Спросил — кто это? Она ответила, что это 
ученики балетной школы Парижской опе‑
ры. Они поступают туда детьми, учатся 
и одновременно танцуют. Так я загорелся 
этой идеей — поступить в балетную шко‑
лу, а до этого упрашивал родителей пойти 
в Оперу.
— Помните ваш первый спектакль?
— Конечно. Впервые я видел маму и отца 
такими нарядными, в вечерних туалетах! 

Мне было шесть с половиной лет, а смотре‑
ли мы «Жизель» с Сержем Лифарем и Лисетт 
Дарсонваль.
— И по иронии судьбы Лифарь потом 
стал вашим директором и даже анта-
гонистом, из-за которого вы уволились 
из театра.
— Лифарь много для меня сделал. Уже в 17 
лет он дал мне — танцовщику кордебале‑
та — первую сольную роль в «Септете». При 
Лифаре я действительно много танцевал, 
но он ни в какую не хотел, чтобы я ставил. 
И не только в Опере, где он правил безра‑
здельно, но и на стороне. Просто не выда‑
вал разрешения и все, а без него нам было 
нельзя. И тогда я написал заявление об ухо‑
де. Генеральный директор сказал мне, что 
я сумасшедший, так как через полгода 
меня должны назначить этуалью. Но мне 
было все равно: я хотел ставить и ушел.
— До вас с тем же демаршем выступил 
Ролан Пети.
— Да, потому что Лифарь ему тоже ничего 
не разрешал. В 18 лет я поставил балет «Ис‑
ход» на «Славянский марш» Чайковского, 
он имел большой успех. Генеральный ди‑
ректор увидел его, пришел в восторг и ска‑
зал, что хочет включить его в репертуар, 
но нужно согласие всех балетмейстеров. 
Лифарь даже не захотел смотреть его.
— Странно, ведь именно Лифарь создал 
при Опере Академию хореографии.
— Он сделал ее для своей популярности, 
чтобы придать себе значимости. А когда 

осознал, что там есть талантливые молодые 
ребята, прикрыл.
— Триумфальным возвращением в Опе-
ру стала «Сильфида» в 1972 году — балет, 
с которого началась ваша мировая сла-
ва хореографа-реставратора. Как появи-
лась идея его восстановить?
— Я вернулся раньше, как педагог по ада‑
жио. А потом уже с «Сильфидой», да, и уже 
никуда не уходил, поставил «Пахиту», «Коп‑
пелию», «Марко Спаду». Что касается «Силь‑
фиды», то у меня была идея рассказать, ка‑
ким балет был при создании и что с ним 
стало сегодня. А когда я начал находить 
уникальные исторические документы — 
меня даже пускали в библиотеку Мариин‑
ского театра, хотя в те времена это было 
запрещено,— то еще больше утвердился 
в своей идее. Но требовались деньги, и не‑
малые. Я пошел на французское телеви‑
дение и сказал: если не найдете бюджет, 
отдам проект англичанам, они любят клас‑
сику и поддержат. Так мы сняли во Фран‑
ции сначала фильм‑балет «Сильфида», за‑
главную партию танцевала моя жена Гилен 
Тесмар, это роль, с которой она объездила 
весь мир. А потом его увидели в Опере и по‑
просили, чтобы я его перенес на историче‑
скую сцену, где он когда‑то и был поставлен 
в 1832 году. Танцевала опять Гилен и име‑
ла такой успех, что ее сразу взяли в Оперу 
на пост этуали.
— «Сильфида» помирила вас и с Нурее-
вым после многолетней ссоры. Что про-
изошло?
— Мы действительно лет десять не разго‑
варивали, но я не знаю, что именно про‑
изошло. Он начал выступать с балетом 
маркиза де Куэваса, эта труппа финанси‑
ровалась внучкой Рокфеллера. И видимо, 
она боялась моего какого‑то влияния на Ру‑
дольфа, хотя чего тут бояться, он был совер‑
шенно свободным человеком. Нуреев услы‑
шал, что кто‑то намерен снимать фильм 
про Нижинского, захотел в нем участво‑
вать. Я нашел продюсера. И мы должны 
были встретиться втроем после спектакля 
и все обсудить. А это был тот вечер в Теа‑
тре на Елисейских Полях, когда пришли 
коммунисты, освистали Рудольфа, сорва‑
ли его выступление, своими криками «пре‑
датель родины» заглушили музыку. Так вот 
после мы пошли за кулисы, а новый ин‑
тендант труппы не допустил нас к Нурее‑
ву, сказал, что все сам передаст. После это‑
го мы не виделись и не общались. И вдруг 
однажды звонит гендиректор Оперы: Ну‑
реев хочет танцевать твою «Сильфиду». Вот 

тебе на. Я согласился, но поставил условия: 
не менять хореографию, костюмы и репе‑
тировать со мной месяц. Нуреев был ка‑
призный, так и норовил переделать все под 
себя. Но тут неожиданно согласился, и че‑
рез день мы приступили к репетициям 
как ни в чем не бывало. И уже до самой его 
смерти оставались друзьями.
— Когда вы познакомились?
— В Париже, в 1961 году, когда Кировский 
балет приехал на гастроли в Оперу. Был 
прием, с одной стороны сидели русские 
артисты, с другой — французские. Я был 
с Клод Бесси, и это она заметила, что Ну‑
реев смотрит на нас и хочет заговорить. 
Мы подошли, познакомились. Он был весь‑
ма мил, сказал, что хочет провести в нашей 
компании вечер. Мы показывали ему Па‑
риж. И когда пришли в Сен‑Шапель, он ска‑
зал: вот здесь я хочу жить. На что я съязвил: 
жить в церкви весьма удобно. 
— Опасаетесь ли вы за судьбу классиче-
ского балета в XXI веке?
— Если только совсем немного. Публика 
любит классику. Посмотрите, залы всегда 
битком — и в Париже, и в России то же са‑
мое, я уверен. Балет не исчезнет, но его, без‑
условно, нужно оберегать и сохранять.
— Молодое поколение артистов другое, 
они хотят больше свободы, у них боль-
ше сострадания к себе, что не всегда со-
четается с требованиями классического 
балета. Что вы об этом думаете?
— Конечно, я замечаю, что они иногда 
взбрыкивают, нервничают. Сегодня они го‑
раздо свободнее, чем мы. Могут говорить 
все, что хотят. Но нет смысла спорить с мо‑
лодыми. Надо спокойно им объяснять, что 
мы не против них, что мы им помогаем 
и что надо, чтобы они работали немного 
иначе. Никто не хочет их обижать. И в Па‑
рижской опере в итоге у нас не было ника‑
ких проблем.
— О каком подарке мечтаете на юбилей?
— Мечтаю о счастье, мечтаю видеть как 
можно дольше жизнь, друзей, природу. 
И благодарить небо, что мне выпал шанс 
иметь такую счастливую и долгую карь‑
еру. Я был очень счастлив в своей профес‑
сии и удачлив. И не о чем больше мечтать, 
только хранить воспоминания и жить ими. 
Жизнь по сей день связывает меня с моло‑
дыми артистами, с которыми я могу делить‑
ся опытом. Это самый большой подарок — 
быть в окружении молодости. Морально 
и интеллектуально я в отличной форме, 
единственное — становится сложно хо‑
дить. Спина старика, а настрой — юноши!

ЮБИЛЕЙ БАЛЕТ

«Балет не исчезнет, но его, безусловно, нужно оберегать»
Пьер Лакотт празднует 90‑летие

Андрей Плахов,
обозреватель “Ъ”

культурная 
политика

Тарковский без ностальгии
В не самый благоприятный момент отмечаем мы се‑
годня 90‑летие со дня рождения Андрея Тарковского. 
На протяжении последних десятилетий слава зна‑
менитого режиссера только крепла в глазах мирово‑
го культурного сообщества. Даже на фоне расцвета 
авторского кино второй половины прошлого века, 
рядом с Бергманом, Феллини, Антониони, Кубри‑
ком, Брессоном, Куросавой, наш соотечественник 
Тарковский оказался одним из самых востребован‑
ных современными зрителями кинематографистов.

Но у этой же популярности есть другая сторона, 
и она выходит на первый план сегодня, когда в ки‑
номире идет острая дискуссия о том, какую роль 
сыграла русская культура в нынешнем, дошедшем 
до кульминации противостоянии России с Запа‑
дом. В этом контексте безупречная репутация Тар‑
ковского как художника, внутренне оппозиционно‑
го имперской советской идеологии, дает сбой. Эта 
идеология, сейчас вновь поднявшая голову, легко 
присваивает и адаптирует под свои нужды любую 
классику: вспомним хотя бы юбилей Пушкина, кото‑
рый справили в 1937 году. Так и сейчас юбилей Тар‑
ковского раскручивают как событие государствен‑
ной важности.

В начале апреля на экраны выходят отреставри‑
рованные копии всех фильмов режиссера, снятых 
до его отъезда из СССР, от «Иванова детства» и «Анд‑
рея Рублева» до «Сталкера». Они попадают в кастри‑
рованный в результате войны санкций российский 
прокат: вот, смотрите, какое у нас импортозамеще‑
ние, чистый духовный продукт, не чета голливуд‑
ской пошлости.

Уровень многих соседствующих с этими шедевра‑
ми снятых сегодня отечественных лент очень низок, 
и «Зеркало» с «Солярисом» как будто бы призваны 
на подмогу, чтобы оправдать их жалкое существо‑
вание. А когда фильмы Тарковского (это касается 
и работ других классиков советского периода) по‑
падают на телеэкраны, будучи смонтированы с ан‑
тизападной пропагандистской риторикой, они 
сами словно встраиваются в нее. С 00 часов 4 апре‑
ля и в течение всего дня на медиафасаде Останкин‑
ской башни транслируется праздничный видеоро‑
лик с изображением юбиляра. И это в Москве, где 
режиссер прожил большую часть жизни и где так 
до сих пор и не создан музей его памяти.

Мифологизация Тарковского началась мгновен‑
но после его смерти в 1986 году. Причем активней‑
шим образом занялись ею те, кто еще вчера травил 
его и проклинал за «измену родине». Живой худож‑
ник всем мешал, вызывал раздражение и зависть. 
Мертвый же оказался пригоден и как эталон русской 
духовности, и как вершина религиозного искусст‑
ва (каковым творчество Тарковского на самом деле 
не является), и вот теперь — как столп государствен‑
ной культуры.

Принято считать, что, в силу сплетения цело‑
го ряда обстоятельств покинув родину, Тарков‑
ский страшно тосковал по ней, что чуть ли не забо‑
лел и умер от тоски. И что все эти чувства выразил 
в фильме «Ностальгия». Несомненно, как и герой 
этой картины Андрей Горчаков, режиссер испыты‑
вал что‑то от вынесенного в название смутного чув‑
ства. Но у Горчакова оно носит метафизический ха‑
рактер и с возвратом или невозвратом на родину 
почти не связано. Оно связано с чувством бесси‑
лия — искусство не может изменить гибнущий мир. 
Вслед за местным юродивым «пророком» Доменико 
главный герой видит единственный путь разрешить 
это противоречие — принести себя в жертву. И он по‑
гибает, осуществив идею Доменико — пронести за‑
жженную свечу через бассейн в Баньо‑Виньони.

Тарковский тоже принес себя в жертву, пусть 
в символическом смысле. Но и для него отъезд 
из России был только частью пазла судьбы. От чего 
он реально страдал, и это прекрасно видно по его 
подробным дневникам, так это от разлуки с близки‑
ми — женой и сыном, которым советские начальни‑
ки, мастера психологических пыток, не разрешали 
выехать из страны. Его мучил и притягивал к себе 
образ дома, идеалом которого стал для него приобре‑
тенный семьей Тарковских дом в Рязанской области. 
Или гораздо более скромный дом его военного дет‑
ства в Юрьевце, воскрешенный в «Зеркале». Образ 
деревенского русского дома режиссер несет с собой 
и на Солярис, и в Тоскану, монтируя его в символи‑
ческом кадре с итальянским монастырем.

Весь кинематограф Тарковского разрывается 
между «русскостью» и «всемирностью», чувством 
прошлого и прозрением будущего. В «Сталкере», 
снимавшемся в Эстонии, он предсказал скорый со‑
ветский Чернобыль — катастрофу распада и сопут‑
ствующих ему разрушительных войн. В Стокгольме 
он снял ключевую сцену «Жертвоприношения» как 
раз в том месте, где вскоре был убит «оплот мира» 
премьер‑министр Улоф Пальме. А «Ностальгия» ста‑
ла скорее свидетельством духовного единения Тар‑
ковского с Италией, которую он в итоге все‑таки 
предпочел России.

Живой художник  
всем мешал, вызывал 
раздражение и зависть. 
Мертвый же оказался 
пригоден и как эталон 
русской духовности,  
и вот теперь — как столп 
государственной культуры

В обширном зале дизайн-за-
вода Flacon был представлен 
проект «Весна священная» мо-
сковского музейно-выставоч-
ного объединения «Манеж», 
выдвинутый на «Золотую мас-
ку» в категории «Современный 
танец» как лучший спектакль, 
а также за работу хореогра-
фа Ольги Цветковой.  Татьяна 
 Кузнецова в очередной раз 
удивилась критериям экс-
пертного отбора.

горь Стравинский 
к этой «Весне священной» отно‑
шения не имеет. Хотя не исклю‑
чено, что композиторка Анге‑
лина Рудь использовала в своей 
бескомпромиссной музыке, гро‑
мовая перкуссия которой напо‑
минает грохот рельса о рельс, не‑
которые ритмы исторической 
партитуры, а также ее мелодиче‑
ские обломки. Во всяком случае, 
хореографиня Ольга Цветкова 
вдохновлялась именно балетом 
Стравинского, когда стремилась, 
по собственному признанию, 
«подключить подсознание как 
перформеров, так и зрителей к эг‑
регору предыдущих поколений». 
Выпускница Amsterdam School 
of Arts, долго работавшая на За‑
паде, она, без сомнения,— са‑
мый европеизированный из сов‑
ременных российских авторов. 
То есть полна толерантности, 
привержена идее мультижанро‑
вости и умеет находить деньги 
для своих проектов.

Как европеизированный ав‑
тор, Ольга Цветкова не настаивает 
на профессиональной подготов‑
ке исполнителей: из одиннадца‑
ти энтузиастов, задействованных 
в «Весне священной», необходи‑
мыми пластическими навыками, 
выносливостью и умением скон‑
центрироваться на все 45 минут 
действа обладает примерно по‑
ловина. Поэтому участники «Вес‑
ны священной» деликатно назва‑
ны «перформерами» и задания 
им доверены весьма примитив‑
ные. Благо свой спектакль автор‑

ка позиционирует как «массовый 
ритуал», «пробуждающий от об‑
щего художественного и социаль‑
но‑политического оцепенения», 
а потому не боится ни повторов, 
которые легко объяснить «ри‑
туальностью», ни длиннот, спо‑
собствующих медитативности. 
Но вот хореографию, за которую 
Ольга Цветкова получила инди‑
видуальную номинацию, в этом 
спектакле обнаружить сложно.

Самым оригинальным в ее по‑
становке оказалось использова‑
ние пространства «Флакона» — 
гигантского зала с большими 

окнами вместо задника, расчле‑
ненного на сектора квадратными 
колоннами‑опорами, заставляю‑
щими зрителей активно крутить 
головами в попытках охватить 
взглядом все происходящее в раз‑
ных его углах. А вот сам «ритуал» 
выглядел довольно предсказуемо.

Первоначальное оцепенение 
(фигуры в черных рубахах раски‑
даны в живописных позах на бе‑
лом полу еще до начала спек‑
такля) постепенно сменилось 
поэтапным телесным оживани‑
ем, переходящим в душевную эк‑
зальтацию с громким хлопаньем 
рукавами рубах по голым бедрам. 
Девушка, отделившаяся от толпы 
и оставившая на колонне крова‑
вые отпечатки ладоней, породи‑
ла массовое возбуждение: толпа 
перформеров семь раз металась 

от одной стены зала к другой: 
у правой — воинственно подпры‑
гивала и махала кулаками, у ле‑
вой — валилась в изнеможении 
наземь. Этот «день сурка» прер‑
вала солистка, возглавив общий 
бег по кругу — тоже бесконечный 
и безвыходный. Затянувшуюся 
метафору режиссерша Цветкова 
разрубила как гордиев узел, по‑
просту выключив свет. После па‑
узы в синем инфернальном осве‑
щении началось новое брожение 
масс. Поначалу вялое и беспоря‑
дочное, вскоре оно оформилось 
в две ровные шеренги, скреплен‑
ные единым ритмом, а волюнта‑
ристские выпрыгивания участ‑
ников синхронизировались 
на четвертом шаге и преврати‑
лись в подобия корявых балет‑
ных сиссонов.

Но тут колокольный звон, как 
в какой‑нибудь «Жизели», сигна‑
лизировал о прекращении пля‑
сок, и «пробужденные» перфор‑
меры под еле слышное сипение 
флейты Анастасии Канеевой 
поодиночке исчезли в откры‑
том на «заднике» окне — канули 
в ночную тьму и неизвестность. 
Этот финал и оказался единст‑
венной неожиданностью «Вес‑
ны священной», потому что вслед 
за исчезнувшими перформера‑
ми в открытое окно вдруг добро‑
вольно полезли зрители, создав 
легкую давку. В новом «социаль‑
но‑политическом» контексте этот 
исход выглядел уже не освобо‑
ждением от пандемической про‑
страции, а метафорой эмигра‑
ции — тут подсознание публики 
сработало безотказно.

ФЕСТИВАЛЬ СОВРЕМЕННЫЙ ТАНЕЦ

Услуги ритуального характера
Московская «Весна священная» на «Золотой маске»

Эффектнее всего 
 перформеры выглядели 
перед началом 
 спектакля, пока еще 
не начали двигаться  
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

И

A
LE

XA
N

D
E

R
 N

E
M

E
N

O
V

 /
 A

FP



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 4 апреля 2022 №57/П   l   Коммерсантъ

спорт

Заключительный день 23-го тура 
чемпионата России обострил ин-
тригу в борьбе за золото турнира. 
Сыграв на выезде вничью — 0:0 — 
с «Сочи», лидер «Зенит» позволил 
приблизиться к себе на расстоя-
ние в три очка, в один выигрыш, 
«Динамо», которое благодаря не-
ожиданному пенальти обыгра-
ло в гостях — 1:0 — «Краснодар». 
Динамовцы благодаря этой по-
беде чуть-чуть оторвались от 
ЦСКА. Армейцы вырвали ничью — 
2:2 — лишь в концовке домашней 
встречи с аутсайдером «Уралом».

тот тур завершился 
матчем, в котором преследующе-
му топ-тройку «Сочи» удалось затя-
нуть «Зенит» в ритмичный, но нем-
ного монотонный и очень вязкий 
футбол, хозяев, надо полагать, впол-
не устраивавший. Шансов соперни-
кам в такой игре доставалось мини-
мум. У «Зенита» их было чуть больше, 
но в основном речь шла о шансах 
условных, потенциальных. То ли 
удар в дальний угол, то ли прострел 
Малкома, который возле вратар-
ской остановил Кристиан Нобоа, 
был редким исключением из пра-
вила. «Сочи» свой шансик в первом 
тайме тоже получил. После ошибки 
голкипера Михаила Кержакова на 
выходе Артем Макарчук пихнул мяч 
в направлении пустых ворот, однако 
катился он чересчур тихо, чтобы до-
браться до цели.

После перерыва стилистика 
игры осталась прежней, и это был 
тот редкий случай, когда «Зениту» 
практически ничего не удается со-
здать у чужих ворот. У ворот зени-
товских острота возникала тоже не-
часто, но однажды «Сочи» побывал 
совсем рядышком с голом. После по-
дачи углового и очередного просчета 
от Кержакова Матео Кассьерра, как 
и Макарчук, стрелял в широко рас-
пахнутый створ. На сей раз голкипе-
ра выручил Дуглас Сантос, успевший 
подстраховать его на «ленточке».

Матчу «Зенита» предшествова-
ли два с участием его ближайших 
преследователей. И тот, в котором 
«Динамо» на выезде одолело дав-
ным-давно, еще с ноября, не терпев-
ший поражений в чемпионате, от-
казывающийся падать, несмотря на 
потерю всей иностранной бригады, 
«Краснодар», видимо, еще долго бу-
дет представляться проигравшим 
торжеством футбольной несправед-
ливости. А главным автором дина-
мовской победы для них так и оста-
нется арбитр Алексей Сухой.

Сначала он был, правда, благо-
склонен к краснодарцам. Уже имея 
предупреждение за слишком жест-
кий фол на Диего Лаксальте, мо-
лодой — ему еще нет и 20 — полу-
защитник Денис Кривцов снова 
свалил уругвайца. Сухой Кривцо-
ва, которого тут же от греха подаль-
ше усадили на скамейку запасных, 
пощадил. Зато он не пощадил «Крас-
нодар» в эпизоде, смотревшемся по 
сравнению с этим куда безобиднее.

Время первого тайма истека-
ло, когда Федор Смолов оказался 
с мячом в углу штрафной. Пытать-
ся прорываться вперед, учитывая 
плотность воздвигнутого перед дина-
мовским форвардом барьера, было 
бессмысленно, и Смолов двинулся 
в обратном направлении, чтобы че-
рез пару секунд упасть. То, что Алек-
сандр Черников хватал его за майку, 

было хорошо видно. Как и хорошо 
было видно, что именно падение 
произошло довольно далеко, при-
мерно в метре от линии штрафной.

Динамовцы Арсен Захарян и Се-
бастьян Шиманьский уже готови-
лись исполнять штрафной, казав-
шийся не имеющим никаких 
альтернатив следствием этого ин-
цидента. Краснодарцы тщательно 
выстраивали «стенку». Все тут всем 
было очевидно… И вдруг Алексей 
Сухой начертил руками в воздухе 
квадратик, означающий, что он бу-
дет смотреть VAR, а потом, проана-
лизировав детали эпизода и, види-
мо, все-таки посчитав, что первый 
контракт Черникова со Смоловым 
из разряда нелегальных состоялся 
внутри штрафной, указал на один-
надцатиметровую отметку. Даниил 
Фомин пенальти реализовал, а Су-
хой в концовке матча дал еще один 
повод руководителям «Краснодара» 
крепко запомнить свою фамилию. 
Вот в падении уже в динамовской 
штрафной Алексея Ионова призна-
ков фола он не обнаружил. Так «Ди-
намо» подобралось к «Зениту» вплот-
ную — на расстояние в три очка.

Московский матч в заключи-
тельный день 23-го тура вроде бы 
не сулил ничего интересного. Нахо-
дящийся в шикарном тонусе, растя-
нувший победную серию в первенст-
ве до шести матчей ЦСКА принимал 
расположившейся на нижней строч-
ке таблицы «Урал». При этом армей-
цы сразу же открыли счет. Стандарт 
был назначен в трех десятках метров 
от ворот «Урала» и явно не намекал 
на то, что прямой удар по ним будет 
хорошим решением. Но Игорь Ди-
веев пальнул и дождался счастливо-
го для себя рикошета, который, по 
идее, должен был лишить аутсайде-
ра остатков мотивации.

Но выяснилось, что не все так 
просто. Спустя несколько минут 
«Урал» разогнал неплохую атаку, 

и теперь уже ему повезло. Рамазан 
Гаджимурадов, перекидывая голки-
пера Игоря Акинфеева, в створ не 
попадал, но армеец Яка Бийол под-
правил туда мяч собственной голо-
вой. Еще важнее, что «Урал» после 
этой атаки как-то взбодрился. На 
удар армейцев в штангу он ответил 
своим, а потом внимательно сторо-
жил такую эффективную весной об-
новленную армейскую линию атаки 
во главе с Юсуфом Языджи.

После перерыва ЦСКА столкнулся 
с новой порцией невезения. Он ли-
шился подвернувшего голеностоп 
Игоря Дивеева, а вскоре пропустил 
гол от сумевшего классно положить 
корпус, чтобы выловить летевший 
над газоном мяч, Эрика Бикфалви.

Армейцы между тем транжирили 
моменты, но «на флажке» все-таки 
спаслись. VAR подтвердил, что Рафал 
Аугустыняк в компенсированное 
время сфолил в штрафной на 19-лет-
нем Егоре Ушакове, появившемся 
на поле во втором тайме как раз вме-
сто Дивеева, а Языджи не запорол пе-
нальти, забив в пятом подряд после 
перехода в ЦСКА матче российского 
первенства.

Впрочем, и на этом интрига была 
не исчерпана. «Урал» до финально-
го свистка успел огрызнуться, а Лео 
Гогличидзе, с которым сражался тот 
же Ушаков,— подарить повод арби-
тру Игорю Панину снова посмотреть 
VAR, чтобы понять, следует ли назна-
чать одиннадцатиметровый. Обо-
шлось, несмотря на протесты екате-
ринбуржцев, без него. ЦСКА ничью, 
после которой отстает от «Динамо» 
на три очка, сберег.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Динамо» поднялось с пенальти
Отрыв «Зенита» от бело-голубых сократился до трех очков

Звание самого яркого россий-
ского хоккеиста в НХЛ этой вес-
ны прочно удерживает форвард 
«Миннесота Уайлд» Кирилл Ка-
призов. Забив гол и отдав голе-
вую передачу в матче, в кото-
ром «Миннесота» взяла верх над 
«Каролина Харрикейнс» — 3:1, 
Капризов обновил клубный ре-
корд по очкам, набранным в ре-
гулярном чемпионате. На его 
счету их уже 85, и, сохранив то-
нус, нападающий должен в теку-
щем первенстве покорить гросс-
мейстерский рубеж в 100 баллов, 
а еще помочь своей тоже «горя-
чей» команде получить высокий 
«посев» перед play-off.

етрудно было догадаться, 
какие игроки будут основными ге-
роями хайлайтов матча, в котором 
очень мощная в нынешнем сезо-
не, твердо держащаяся в топ-трой-
ке сводной таблицы регулярного 
чемпионата НХЛ «Каролина» при-
нимала «Миннесоту». Одним из них 
был, разумеется, вратарь гостей 
Марк-Андре Флери. Ветерана Фле-
ри, очень популярного в Северной 
Америке персонажа, «Миннесота» 
выменяла в конце марта у «Чикаго 
Блэкхокс» и, кажется, попала с ним 
в точку. Это был уже третий подряд 
матч, в котором она с новым голки-
пером в воротах выиграла встречу 
регулярки. Причем в данном слу-
чае важность роли Флери неоспори-
ма. Строго говоря, «Каролина» была 
гораздо активнее в нападении, и ее 
двукратный перевес по броскам 
в створ — 38 против 19 — неплохо 
иллюстрирует расклад. Но Флери иг-
рал уверенно и сделал несколько эф-
фектных сэйвов.

Вторым героем был, разумеет-
ся, Кирилл Капризов. Он приложил 
руку к двум из трех голов «Минне-
соты». В стартовом периоде она от-
крыла счет, после того как Капризов 
обеспечил возможность расстрелять 
голкипера «Каролины» Фредерика 
Андерсена Матсу Зуккарелло, в за-
ключительном Капризов лично до-
вел счет до крупного — 3:0, неожи-
данно прошив Андерсена чуть ли не 
с нулевого угла.

Эти результативные действия 
помогли Кириллу Капризову обно-
вить клубный рекорд по очкам, на-
бранным в регулярном чемпиона-
те. Он держался довольно долго, без 
малого полтора десятилетия, с тех 
пор как словак Мариан Габорик за-
вершил регулярку, имея 83 балла. 

У Капризова их, баллов, теперь 85. 
А до финиша регулярного первен-
ства «Миннесоте» осталось, меж-
ду прочим, провести еще 15 встреч. 
Таким образом, Капризов должен 
в этом чемпионате преодолеть счи-
тающуюся гроссмейстерской отмет-
ку 100 очков. А еще — побороться 
за очень-очень высокую позицию 
в бомбардирской гонке.

Сейчас 24-летний Капризов, луч-
ший новичок НХЛ предыдущего се-
зона, занимает в ней шестую пози-
цию. Конечно, лидер гонки Коннор 
Макдэвид от него далековато, в 17 оч-
ках. Но вот, например, до замыкаю-
щего топ-тройку Джонатана Юбердо 
их 11. И это не критическая дистан-
ция, учитывая тонус Капризова 
в первой половине весны.

А он фантастически «горяч». 
В действительности в матче с «Каро-
линой» Кирилл Капризов не толь-
ко побил рекорд Мариана Габори-
ка, но и повторил еще одно клубное 
достижение. Это был шестой под-
ряд матч, в котором Капризов хотя 
бы однажды поразил чужие воро-
та. Так вот, такие же по продолжи-
тельности голевые серии в исто-
рии «Миннесоты» удавалось выдать 
до него лишь двум хоккеистам — 
Брайану Ролстону в 2008 году 
и Нино Нидеррайтеру в 2018-м.

При этом имеется важный ню-
анс, прибавляющий ценности се-
рии Капризова. «Миннесота», кото-
рую раньше было принято хвалить 
прежде всего за лихость атаки, вес-
ной ею не выделяется. В этом смысле 
матч с «Каролиной» исключением 
как раз не был. Показатели «Мин-
несоты» достаточно скромны. В тех 
шести матчах, что сложились в се-
рию Капризова, она забросила в об-
щей сложности 19 шайб. И из них по-
чти половина — семь — это шайбы 
именно российского форварда.

А главное, они помогают «Минне-
соте» идти по шикарному графику. 
В последних девяти матчах она одер-
жала восемь побед. А единственная 
осечка на этом отрезке — во встрече 
с «Питсбург Пингвинс» — все равно 
принесла ей очко, потому что игра 
вырулила к овертайму. И если не-
давно актуальной для «Миннесоты» 
представлялась борьба за play-off, 
то сейчас задачу-минимум можно 
рассматривать как фактически ре-
шенную: запас прочности уже солид-
ный. Актуальнее для клуба, идущего 
вторым в Центральном дивизионе 
вслед за «Колорадо Эвеланш»,— сра-
жение за высокий «посев» в розыг-
рыше Кубка Стэнли.

Алексей Доспехов

НХЛ

Кирилл Капризов 
нацелился на сотню
Он побил бомбардирский  
рекорд «Миннесоты»

Чемпионкой Miami Open by Itau, 
турнира Женской теннисной ас-
социации (WTA) категории 1000 
c призовым фондом $8,6 млн, ста-
ла новая первая ракетка мира Ига 
Швёнтек, сменившая на вершине 
рейтинга досрочно завершившую 
карьеру австралийку Эшли Бар-
ти. Обыграв в финале в двух сетах 
японку Наоми Осаку, 20-летняя 
польская теннисистка добилась 
уникального достижения: она по-
бедила на трех первых в сезоне 
турнирах категории 1000 — в Дохе, 
Индиан-Уэллсе и Майами. Пре-
жде это не удавалось никому.

егодняшнее  восхожде-
ние Иги Швёнтек на высшую сту-
пень мирового рейтинга, которое 
было бы невозможно без досрочно-
го окончания карьеры австралий-
ки Эшли Барти, еще несколько дней 

назад многие называли исключи-
тельно следствием стечения обстоя-
тельств. Тогда казалось, что в первой 
десятке мирового рейтинга есть не 
менее достойные кандидатуры для 
лидерства — например, испанка Гар-
бинье Мугуруса, имеющая на своем 
счету победы на двух чемпионатах 
Большого шлема и прошлогоднем 
итоговом турнире WTA в Гвадалаха-
ре. Ну и, конечно, нельзя было забы-
вать про Наоми Осаку, которую еще 
недавно рассматривали как наслед-
ницу славы самой Серены Уильямс. 
Психологические проблемы япон-
ки, время от времени дающие о себе 
знать, по-прежнему не выглядят не-
преодолимым препятствием для ее 
возвращения на теннисный трон.

Однако сейчас, когда Miami Open 
остался позади, стало очевидно: 
подъем Швёнтек на первое место 
по-своему справедлив. Наверное, 
если бы оставалась в строю Барти, 
выигрывавшая этот турнир два пре-
дыдущих раза, он мог завершиться 
и по-другому. Но в отсутствие австра-
лийки новая чемпионка показала 
высочайший уровень, сделав мак-
симум для того, чтобы к ней отно-
сились с уважением. Для того что-
бы выиграть шесть матчей подряд 
в двух партиях, Швёнтек потребо-
валось менее восьми часов, причем 

в финале полька сохранила набран-
ный к тому времени феноменаль-
ный темп. Та самая Наоми Осака со-
противлялась ей лишь 77 минут, 
уступив со счетом 4:6, 0:6 и не зарабо-
тав ни одного брейк-пойнта. То есть 
полька показала такую же тотальную 
уверенность в себе, как на триум-
фальном для нее Roland Garros 2020 
года, когда ее талант впервые проя-
вился во всем своем величии.

С тех пор, впрочем, многое изме-
нилось. Нынешняя Ига Швёнтек уже 
не вчерашняя юниорка, сенсацион-
но выигравшая свой первый мейд-
жор, а проверенный временем ма-
стер, обладающий великолепным 
мастерством и адаптировавший 
свою нервную систему к услови-
ям конкуренции в мировой элите. 
И в Дохе, и особенно в Индиан-Уэл-
лсе, где ей трижды приходилось оты-
грываться после неудач в первых 
партиях, она доказала способность 
побеждать, даже не показывая свой 
максимум, а это является признаком 
высочайшего класса.

С этой точки зрения спад в ре-
зультатах Швёнтек, последовавший 
во второй половине прошлого года, 
был абсолютно закономерным. По-
сле парижского фурора ей требова-
лось время для того, чтобы пройти 
испытание медными трубами. Зато 

сейчас в Дохе, Индиан-Уэллсе и Май-
ами Швёнтек выиграла 17 матчей 
подряд, установив рекорд: она ста-
ла первой в истории теннисисткой, 
победившей на трех первых турни-
рах категории 1000 в новом сезоне. 
А еще набрала с января 3920 очков — 
на 2310 больше, чем гречанка Мария 
Саккари, идущая у женщин второй 
по этому показателю, и почти на 600 
больше, чем Рафаэль Надаль, воз-
главляющий аналогичную класси-
фикацию у мужчин.

Что касается рейтинга WTA по 
итогам 52 недель, то в нем Швёнтек 
захватила лидерство с ощутимым 
преимуществом. На данный момент 
у нее 6711 очков, в то время как бли-
жайшая преследовательница чеш-
ка Барбора Крейчикова имеет 5033 
балла, а занимающая третье место 
испанка Паула Бадоса — 4970. В те-
чение грунтового сезона польке тре-
буется защитить 1450 очков, Крей-
чиковой — 2385, Бадосе — 1285. 
Существуют, конечно, и другие тен-
нисистки, которые способны опере-
дить Швёнтек в обозримом будущем. 
Но до окончания Открытого чемпи-
оната Франции, который в этом году 
пройдет с 22 мая по 5 июня, подоб-
ный вариант развития событий пред-
ставляется не слишком вероятным.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Тысячи и одна ракетка
Новый лидер рейтинга WTA Ига Швёнтек выиграла третий подряд  
турнир категории 1000

 Исход равного матча 
с «Краснодаром» 
в пользу «Динамо» 
решил неожиданный 
пенальти, реализованный 
Даниилом Фоминым (№74) 
ФОТО АНДРЕЯ ШРАМКО
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Победа над Наоми Осакой 
в финале турнира в Майами 
позволила Иге Швёнтек 
(на фото) доказать 
неслучайность своего 
восхождения на первое 
место в рейтинге  
ФОТО GEOFF BURKE / REUTERS

Лучшие бомбардиры чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 68 39 63 102

2. Леон Драйзайтль («Эдмонтон») 69 49 50 99

3. Джонатан Юбердо («Флорида») 68 23 73 96

4. Джонни Годро («Калгари») 68 32 60 92

5. Остон Мэттьюз («Торонто») 63 51 37 88

6. Кирилл Капризов («Миннесота») 66 39 46 85…

14. Артемий Панарин («Нью-Йорк Рейнджерс») 64 18 62 80…

16. Александр Овечкин («Вашингтон») 66 42 36 78

23-й тур
«Рубин»—«Химки» 2:3
Онугха, 56; Тихий, 84 (автогол) — Глушаков, 60; 
Кухарчук, 82; Волков, 90

«Арсенал»—«Ахмат» 0:0
Удаление: Чаушич («Арсенал»), 45+6

«Крылья Советов»—«Уфа» 1:2
Констанца, 68 — Журавлев, 12; Агаларов, 87

«Ростов»—«Нижний Новгород» 1:2
Щетинин, 25 — Эннин, 7; Стоцкий, 45+1

«Локомотив»—«Спартак» 1:0
Изидор, 85

«Краснодар»—«Динамо» 0:1
Фомин, 45+6 (пен.)

ЦСКА—«Урал» 2:2
Дивеев, 3; Яыджи, 90+4 (пен.) — Бийол, 7 (автогол); 
Бикфалви, 55

«Сочи»—«Зенит» 0:0

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 23 14 7 2 53:23 49

2. «Динамо» 23 14 4 5 42:24 46

3. ЦСКА 23 13 4 6 34:20 43

4. «Сочи» 23 12 3 8 35:24 39

5. «Локомотив» 22 10 7 5 32:25 37

6. «Краснодар» 22 10 6 6 34:22 36

7. «Ахмат» 23 10 2 11 29:30 32

8. «Крылья Советов» 22 9 5 8 29:25 32

9. «Нижний Новгород» 23 7 6 10 22:33 27

10. «Спартак» 23 7 6 10 24:32 27

11. «Рубин» 23 7 4 12 31:42 25

12. «Ростов» 22 5 7 10 34:40 22

13. «Урал» 23 4 9 10 15:24 21

14. «Химки» 23 4 9 10 22:39 21

15. «Арсенал» 23 5 6 12 24:46 21

16. «Уфа» 23 4 9 10 21:32 21
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